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1.  STUDI

1914: La Manifattura di Lucca e lo sciopero generale nelle Manifatture
dei Tabacchi*

Le premesse

Sulla scena economica, sociale e politica lucchese dei primi decenni del ’900
la Manifattura Tabacchi costituisce senza dubbio una delle più considerevoli
realtà operaie presenti.
Ciò deriva non solo dal fatto che questa fabbrica rappresentò, fino almeno

alla vigilia del primo conflitto mondiale, il nucleo numericamente più importan
te di manodopera addetta all’industria nella provincia (circa 1600 occupati nel
190405, oltre 2200 nel 1914 (‘); accanto a ciò, la combattitività che contraddi
stingueva le operaie della Manifattura — ripetutamente protagoniste, negli anni
a cavallo fra ’800 e ’900, di lunghi e accesi scioperi — ne fa in qualche modo un
punto di riferimento obbligato per chi voglia tracciare una storia della vita
politica e sindacale lucchese in questi anni.
Certo, bisogna dire che la situazione delle sigaraie costituiva, rispetto alle

condizioni di vita e di lavoro degli altri nuclei di manodopera occupati nelle
fabbriche della zona, una realtà in qualche modo a sé stante. Basterà ricordare
gli alti salari, la stabilità di impiego, i vantaggi relativi all’orario di lavoro,
all’indennità di pensionamento ecc., che alle sigaraie derivavano dalla loro
posizione particolare di operaie alle dipendenze dello Stato (“). Tuttavia, anche
questa condizione di privilegio non era esente da contropartite: la rigida discipli
na in vigore nelle Manifatture; il controllo e la sorveglianza sia dentro che fuori

(*)  Quello che qui pubblichiamo è uno stralcio di un più ampio lavoro d’indagine condotto sulle
condizioni di lavoro e sull’attività sindacale nella Manifattura Tabacchi di Lucca negli anni a cavallo
tra ’800 e '900.
Tale lavoro ha trovato già in parte rielaborazioni nell'articolo Disciplina di fabbrica e lavoro
femminile: le operaie delle Manifatture dei Tabacchi (19001914), recentemente pubblicato in “Società
e Storia’’, 28, 1985.
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la fabbrica — sul piano dell'attività politica e sindacale, in primo luogo, ma
anche su quello del comportamento “morale” e talvolta perfino religioso delle
operaie —; i rischi inerenti, infine, ad un tipo di lavorazione, come quella del
tabacco, particolarmente nociva, con la permanente minaccia di intossicazioni
croniche ad essa connesse.
Negli anni che andavano dal 1909 al 1913, a tale riguardo, le condizioni delle

maestranze delle Manifatture Tabacchi in Italia — e l’opificio lucchese non
faceva eccezione alla regola — venivano a subire anzi un sensibile peggioramen
to: accresciuto sfruttamento, mancato adeguamento dei salari, accentuata pres
sione disciplinare. A questi, dovevano aggiungersi proprio in questi anni nuovi
motivi di malessere e disagio, direttamente connessi con lo sforzo produttivo cui
l’Azienda di Monopolio era chiamata per far fronte al massiccio e costante
aumento di richiesta da parte del mercato. A partire infatti all’incirca dalla
seconda metà del primo decennio del secolo, ma soprattutto negli anni 1907
1913, il consumo e per conseguenza la vendita dei tabacchi — in particolar modo
dei sigari — subivano una brusca impennata. Di fronte a questo fenomeno, il
monopolio italiano si trovava del tutto impreparato. Il modo stesso in cui ci si
riduceva a far fronte alle nuove esigenze produttive, ricorrendo ad uno sfrutta
mento intensivo del personale, a prolungamenti d’orario, a continue nuove
assunzioni — che finivano con l’agglomerare, in locali inadatti e insufficienti, un
numero assolutamente eccessivo di operai — era tale da determinare disagi non
indifferenti per il personale ed una situazione di estrema instabilità in molte se
non in tutte le Manifatture(3). In tal modo, le già non floride condizioni del
personale operaio risultavano di fatto aggravate, mentre il malcontento crescen
te che questa nuova situazione veniva a creare era imbrigliato e tacitato col peso
di una sempre più rigida disciplina.

Le denunce di parte operaia riguardo a questo stato di cose non dovevano
mancare. Si veda, ad esempio, quanto scriveva il giornale “L’Unione”, organo
sindacale della categoria, in un articolo — fra i tanti di eguale tenore —
pubblicato nel marzo 1911:

‘Non passa giorno che non giunga al nostro orecchio (...) il grido di dolore strappalo
dalle sopraffazioni che i capioperai della maggior parte delle Manifatture Tabacchi
d Italia operano a danno della classe. Qui si dà luogo ad una protesta, là si reclama
un provvedimento, in un altro posto si invoca un trattamento più equo c più umano:
e queste proteste, questi reclami, queste invocazioni (...) rappresentano la dimostra
zione di quanto più dura e difficile si vada rendendo la esistenza”(4).
Di più, operai ed operaie delle Manifatture di Stato
“non hanno neppure la magra soddisfazione di avanzare un reclamo (...) per il
miglioramento delle loro condizioni, perché gli sgherri adibiti alla direzione delle
Manifatture sospendono immediatamente dal lavoro, e per il periodo di tempo che
credono, i presunti colpevoli di aver iniziato la protesta” (5).
In effetti, di fronte al generalizzarsi del malcontento e di fronte ai sempre più 
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numerosi episodi di protesta operaia, la reazione dei dirigenti delle Manifatture
da un lato, dall’altro dello stesso Ministero, si era venuta facendo sempre più
intransigente e dura. Era ancora “L’Unione”, in un lungo e preoccupato artico
lo, a fare il punto della situazione:
“Il contegno del ministro delle finanze, assunto in questi ultimi tempi verso il
personale delle varie manifatture del Regnò, non può che seriamente preoccupare la
Federazione Nazionale e farle pensare se non sia il caso di escogitare un qualsiasi
provvedimento che valga a rintuzzare, o comunque a frenare, la sfacciata reazione
che da qualche tempo si viene esercitando. Da qualche tempo a questa parte, infatti,
le singole direzioni non fanno che esercitare verso il personale le più indegne c
svariate rappresaglie, usando verso di questo un trattamento rude e provocante da
costringerlo il più delle volte a ricorrere alla protesta collettiva (...) e quando il
personale di fronte alle provocazioni reagisce, il Ministero interviene c senza tanti
complimenti ordina serrate che variano da 15 giorni a più ancora”(6).
La necessità di una risposta al clima di repressione instaurato da parte

padronale si veniva dunque imponendo, in modo sempre più netto e pressante:
“Ci pare che sia proprio questo il momento in cui la massa deve seriamente riflettere
sui suoi casi. Non è più possibile andare avanti così Nessun personale di nessuna
industria né di Stato né libera, è così sistematicamente tiranneggiato ed oppresso
nelle sue libere manifestazioni. Solo lo Stato (...) si può permettere con tanto lusso c
franchezza di seguire questo odioso sistema della serrata Ma la esagerazione stessa
dell'uso di tale sistema sarà quello che deciderà la massa ad opporre la sua forza
solidale alle vessatone misure del padrone Stato”( ).
Era, da parte dei responsabili federali, una facile previsione, ma anche una

minaccia. La risposta operaia, infatti, covava da tempo. Se non erano mancati
gli scioperi, che un po’ in tutte le Manifatture rappresentavano un periodico
sfogo al malcontento della massa, senza peraltro riuscire quasi mai ad ottenere
risultati concreti; se non erano mancati tentativi più “pacifici”, — attraverso la
pressione congiunta della Federazione Nazionale dei lavoratori dello Stato e dei
‘“deputati amici” — per sbloccare le resistenze del Ministero ed indurlo ad una
maggiore ragionevolezza (s), sempre più insistenti venivano ormai facendosi da
parte della base operaia gli appelli e le pressioni per una risposta radicale e di
nnassa, tale da costringere il Ministero a modificare una buona volta i suoi
aitteggiamenti e a prendere in scria considerazione le richieste di miglioramento
provenienti dalla classe operaia (9).

I tempi, tuttavia, non erano ancora maturi. Il momento della grande prova di
forza con il Governo non era ancora giunto: se, come è stato giustamente
ril evato, “appariva ormai evidente che senza una grande azione su scala nazio
nale le sigaraie non sarebbero riuscite a migliorare le loro condizioni”, era
alt retiamo chiaro che “tale azione richiedeva un’adeguata preparazione” e che
“im previsione di essa, bisognava sviluppare e consolidare lo spirito combattivo,
riaffermare il valore della solidarietà e dell’organizzazione” (l0). In molte Mani
pitture, quest’azione di preparazione avrebbe richiesto ancora tempo e fatica: 

5



diffidenze ed incertezze minavano ancora lo spirito di coesione e di combattitivi
tà della massa; paura, apatia, individualismo la tenevano ancora lontana dall’or
ganizzazione e le impedivano di cogliere i molteplici legami che la univano alle
compagne delle altre manifatture c ad esse strettamente raccomunavano nel
malcontento e nel disagio, e nella lotta contro uno stesso padrone.
Era questo il caso della Manifattura di Lucca.
I molivi di malcontento cui abbiamo accennato nelle pagine precedenti si

facevano sentire in maniera particolarmente grave in questa Manifattura, in cui
le recenti assunzioni di personale avevano agglomeralo all'incirca 2.000, fra
operaie e operai, in una struttura assolutamente insufficiente (‘1 ). E tuttavia
proprio qui, dove problemi nuovi creati da questo stato di cose, si saldavano ad
altri annosi ed irrisolti — primo fra tutti quello dell’insufficienza dei cottimi (’’)
— lo sforzo organizzativo presentava non pochi ritardi.

Se infatti, dopo una lunga sene di fallimenti, si era finalmente riusciti,
nell'aprile 1909, a costituire un organismo associativo dotato di una sufficiente
stabilità e rappresentatività, la vita della Lega si era rivelata nei mesi successivi
tutt'allro che facile: tanto che si era dovuti giungere, verso la fine del 191 Lai suo
definitivo scioglimento (13). Venuta meno l’azione moderatrice che la Lega aveva
per tutto questo tempo saputo esercitare con successo, riuscendo ad incanalare il
malcontento in una coerente serie di azioni rivendicative condotte sul piano del
pacifico confronto con la controparte (l4), la massa era ricaduta preda della
consueta impulsività. Così che il malcontento a lungo frenato era tornato ad
esplodere di lì a pochi mesi in maniera violenta, con un nuovo sciopero che le
operaie si erano trovate ad affrontare ancora una volta disorganizzate.
Lo sciopero, scoppiato verso la metà di aprile, aveva avuto origine dalla

protesta di alcune centinaia di sigaraie anziane del primo laboratorio, che
avevano abbandonato il lavoro rifiutando di continuare ad utilizzare la foglia
scadente loro distribuita. La Direzione aveva subito reagito, ordinando la
chiusura a tempo indeterminalo dell’intero stabilimento (l5).

Le fasi ulteriori dello sciopero dovevano testimoniare con chiarezza quali
incertezze e quali disorientamenti gravassero sulla massa operaia.
In un primo momento, infatti, le scioperanti manifestavano la volontà di

recedere dalla lotta e di far ritorno al più presto al lavoro, chiedendo a tal fine la
riapertura dell’opificio. Almeno, questa pareva essere la volontà della massa,
così come veniva espressa da una “larga commissione’’ di operaie, in un collo
quio con il deputato locale, Giovanni Montauti, al quale esse si rivolgevano per
aiuto e consiglio. Tanto che il telegramma inviato a seguilo di ciò al Ministero
suonava addirittura del seguente tenore:
“Le operaie della Manifattura sono dolenti di avere in un momento d’impulsività
abbandonato il lavoro portando una perturbazione nell’andamento della Manifattu
ra. Mentre deplorano qualche atto isolato che non poteva essere ncH’intenzione della
massa, confidano nell’equità di S.E. il Ministro della Finanza e chiedono di
riprendere il lavoro’’(l6).



Se tanto bastava perché la Manifattura fosse immediatamente riaperta (I7),
una parte considerevole delle operaie rifiutava però di riconoscersi nelle
affermazioni contenute nel telegramma, che si affermava frutto di una minoran
za arbitrariamente erettasi a rappresentante d’intera massa; il lavoro appena
ripreso veniva così nuovamente interrotto e la fabbrica era di nuovo chiusa (,8).
L’indomani, nel corso di un’affollata adunanza, si procedeva — questa volta in
forma “ufficiale” — alla nomina di una nuova Commissione, la cui presidenza
veniva affidata al cav. Agenore Cappelletti, Presidente della Società Operaia.
Gradualmente, dunque, la necessità di una conduzione più organizzata dell’agi
tazione veniva facendosi strada fra la massa delle scioperanti. Ammaestrate
dall’esperienza dei giorni precedenti, esse provvedevano ad imporre limiti preci
si alla libertà d’azione della Commissione: se questa riceveva infatti tassative
istruzioni di accettare il ritorno in fabbrica solo a condizioni non lesive della
dignità operaia, ogni sanzione definitiva delle decisioni c degli impegni da essa
assunti a nome delle scioperanti veniva riservata all’assemblea intera, della quale
la Commissione doveva essere semplice emanazione ed alla quale era tenuta a
rendere conto del proprio operato (*  ).
L’impossibilità di un accordo fra la massa scioperante e la rappresentanza da

essa stessa eletta doveva emergere ben presto in maniera incontrovertibile:
mentre la Commissione, infatti, si rivelava egemonizzata dagli clementi più
moderati, che premevano per una “resa a discrezione”, in cui venissero accettale
almeno in parte le condizioni poste dal Ministero! ), l’Assemblea doveva appa
rire ormai conquistata, nella sua maggioranza, a posizioni meno transigenti,
propense ad accettare il ritorno in fabbrica solo a condizione che venissero fatte
promesse formali di immediati provvedimenti ('*  ).

Di fronte alla constatazione di tale divergenza di vedute, dopo alcuni infrut
tuosi tentativi di trovare un accordo, la Commissione finiva così per rassegnare
il proprio mandato, mentre l’Assemblea si pronunciava all’unanimità per lo
sciopero a oltranza (“).

La convinzione che il prevalere di simili orientamenti nella massa operaia
fossero il risultato dell’azione sobillatricc alacremente condotta da “poche
esaltate” e dai partiti sovversivi (2’)determinava fraltantoda partedel Ministero
la volontà di infliggere alle scioperanti una punizione esemplare: era così, che,
senza attendere oltre l’evolversi delle trattative a livello locale, indipendente
mente da ogni decisione delle operaie riguardo alla prosecuzione o meno dell’a
gitazione, il 29 aprile il Ministro ordinava la serrala punitiva dello stabilimento,
senza possibilità di revoca, a partire dall’indomani e per la durata di quindici
giorni (24).

Si apriva così una terza fase dell’agitazione.
La Commissione Esecutiva delia Camera del Lavoro, fin qui mantenutasi

completamente estranea alla vicenda (25), deliberava — “interprete del senti
mento unanime degli organizzati” — di intervenire, promuovendo un pubblico 
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comizio di solidarietà (26). Il comizio, però, non poteva aver luogo: un ordinanza
prefettizia, infatti, lo vietava “per ragioni d’ordine pubblico” C ). La proibizio
ne. che rendeva palesi i timori e le apprensioni con cui da parte delle pubbliche
autorità si guardava alla vicenda, doveva rivelarsi in realtà assolutamente
controproducente.

Essa determinava infatti la reazione immediata ed unanime di tutte le forze
popolari e democratiche cittadine contro “il regime violento e arbitrario (...)
stabilito nella nostra città” e in difesa “delle nostre libertà elementari, oggi
manomesse sistematicamente”(2S). Non solo, ma — proprio nel tentativo di
impedire ogni risonanza politica allo sciopero in corso — offriva invece alla lotta
delle sigaraie — fin qui circondata da una certa indifferenza, se non dalla larvata
ostilità della cittadinanza, che “cominciala] ad essere stanca di queste ricorren
ti agitazioni [alla] Manifattura” (29) — un valore ed un significato ben più ampi
di quanto essa non avesse inizialmente avuto, determinando il coalizzarsi attor
no allo sciopero di un ampio fronte di sostegno e di solidarietà. Come sottolinea
va infatti Adolfo Frediani, segretario della Camera del Lavoro — parlando nel
corso di un'adunanza delle Leghe e degli iscritti che si teneva il 4 maggio nei
locali della sede camerale — con la proibizione del Comizio da parte dell'autori
tà politica
“la vertenza entra in una fase anche più acuta, perché riguarda anche la nostra libertà
d’azione. In cinque anni di vita la Camera del Lavoro mai ha turbato l'ordine
pubblico, quindi nessun motivo, nessun appiglio può giustificare questo provvedi
mento (...). Si tratta di un momento decisivo, perché l'organizzazione non avrebbe
ragione di esistere se la sua azione dovesse poi essere subordinata al capriccio di
un funzionario''^0).
Per protesta, e per dimostrare nel “modo più evidente” che “non si menoma

no impunemente i diritti dell’organizzazione proletaria”, la Commissione Ese
cutiva della Camera proclamava pertanto per lunedì 6 maggio mezza giornata di
sciopero, “con la riserva di prolungarlo più lungamente se le violenze continue
ranno ( ). La decisione però di limitare lo sciopero ai soli opifici in cui il
sindacalo era presente — tralasciando di sollecitare l'adesione dei disorganizza
li, che a Lucca erano la maggioranza (32) — comprometteva almeno in parte la
riuscita dell’agitazione. Aderivano infatti soltanto gli operai delle fabbriche di
casse da imballaggio c di latte da olio, dell’officina ferroviaria e di pochi altri
stabilimenti minori; solo in ritardo e solo parzialmente l’astensione dal lavoro si
estendeva in seguito alle operaie della “Cucirini CantoniCoals” (33). Nel pome
riggio, un folto comizio aveva luogo presso la sede della Fratellanza Artigiana,
“per discutere sulla serrata della Manifattura e sull’opera reazionaria del Vice
Prefetto” (3J). Nei discorsi dei due oratori — il socialista Adolfo Frediani ed il
repubblicano Augusto Mancini —, così come e ancor più nell’ordine del giorno
che al termine del Comizio veniva approvato (35), i temi tante volte dibattuti a
proposito della Manifattura, i problemi che già erano stali a monte di tante altre
'^azioni, venivano una volta di più richiamati c posti in luce, additati all’atlen 
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zione dell’opinione pubblica e soprattutto del Ministero, perche finalmente
qualche cosa fosse fatto, ad evitare il ripetersi di simili crisi dolorose (’h). Ma i
problemi sollevati — la cattiva qualità della foglia, i cottimi troppo bassi
—erano purtroppo di portala tale da non poter sperare, almeno allo stato
attuale delle cose, in alcun accoglimento favorevole da parte del Ministero. La
questione, dunque, rimaneva in sospeso: se le operaie, una volta scontati i
quindici giorni di sospensione inflitti dal Ministero, facevano ritorno in fabbrica
senza dar seguito all’agitazione ( ), ciò non significava che esse si dichiarassero
sconfitte; pronte a scendere nuovamente in lotta non appena l’occasione lo
avesse reso possibile o il bisogno lo avesse reso necessario.
D’altra parte, se lo sciopero non poteva vantare alcun risultato sul piano

pratico, esso doveva rappresentare una importante fase di chiarificazione inter
na alla massa operaia, soprattutto venendo a ribadire con forza l’inutilità e
l’assoluta impossibilità di successo di azioni individuali e isolale, condotte a
livello di singola Manifattura. Una consapevolezza che non doveva tardare a
tradursi sul piano concreto in una rinnovala spinta verso l'organizzazione di
classe, cui le “tabacchine” lucchesi tornavano con slancio ad aderire, ricosti
tuendo la loro Lega, sezione lucchese della F.N.L.S. (3S).

Si trattava di una disposizione d’animo estremamente importante, in un
momento in cui, come abbiamo detto, si veniva facendo sempre più chiaramente
strada fra gli operai del tabacco la necessità di giungere ad una definitiva
soluzione della situazione, affrontando con il Governo una prova di forza
decisiva: il fatto che Manifatture come quella di Lucca, che avevano da sempre
costituito un po' il “tallone d'Achille” dell'organizzazione operaia, sembrassero
definitivamente avviale a superare le tradizionali remore, induceva a maggior
fiducia, lasciando sperare che gli esili della lotta, in questo caso, non sarebbero
stati poi così scontali.

Il risveglio, d’altra parte, appariva generale.
A partire dalla seconda metà del 1912, ma ancor più nel corso del 1913 —

dopo che, nei primi mesi di quell’anno, veniva costituito presso la Camera del
Lavoro di Milano un nuovo Comitato Centrale della Categoria —. un po’
dovunque nelle Manifatture l’organizzazione federale riprendeva credilo e vigo
re: si ricostituivano a poco a poco le Sezioni disciolte, altre, se ne formavano ex
novo, mentre quelle già esistenti si venivano rafforzando, aumentando il numero
dei consensi e delle adesioni ("’). Nel frattempo, si provvedeva a precisare meglio
gli obicttivi e le linee dell’azione rivendicativa della classe.
Con una circolare in data 10 ottobre 1913, il Comitato Centrale Tabacchi

sottoponeva all’approvazione delle Sezioni il “piano di agitazione” per il perso
nale delle Manifatture. Cinque erano i punti essenziali in cui si articolava la
piattaforma rivendicativa della categoria:

I ) Abolizione del lavoro straordinario, mantenendo invariato il guadagno giornalie
ro, con diritto alla refezione di un’ora, e sette di lavoro effettivo.
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2)  Aumento dei cottimi in rispondenza alle accresciute esigenze della vita operaia, con
media di guadagno unica c generale.

3)  Carriera e miglioramento nelle condizioni di lavoro mediante perfezionamenti delle
commissioni arbitrali o Probiviri.

4)  Aumento del mimmo di pensione, con beneficio della classifica dei mestieri
insalubri.

5)  Difesa delle leggi sociali, sussidio malattia, riposo annuale, ribassi ferroviari ( ).
Come si vede, si trattava di un insieme di rivendicazioni piuttosto articolato,

e tale da chiamare in causa i molteplici aspetti della condizione operaia nelle
Mananifatlure: dal problema disciplinare a quello del miglioramento delle
condizioni di lavoro, alla questione mai completamente definita del carattere
nocivo e insalubre della lavorazione — cui si collegavano richieste quali l'au
mento del minimo di pensione e dei sussidi di malattia — fino alla lotta in difesa
delle leggi sociali, in particolare di quelle a tutela del lavoro femminile, in cui si
rivelava una non immatura coscienza, da parte dei lavoratori e delle lavoratrici
del tabacco, della complessità e della molteplicità di aspetti che Io sfruttamento
esercitato ai loro danni assumeva e per conseguenza della pluralità dei piani su
cui lo scontro di classe avrebbe dovuto svolgersi (4I ).

In questo contesto, tuttavia, i primi due punti illustrati dalla circolare
rivestivano carattere assolutamente prioritario. Se la richiesta di aumento e
perequazione dei cottimi in vigore nelle diverse Manifatture costituiva ormai da
anni la principale aspirazione della classe — e lo provavano, accanto ai successi
vi memoriali presentati ai diversi Ministri succedutisi al Dicastero delle Finanze,
i numerosi scioperi scoppiati a livello locale ed incentrati appunto su questa
particolare rivendicazione (42) —, l’ora straordinaria — introdotta “temporane
amente” nel 1906 e non più abolita (43) — costituiva un problema la cui soluzione
non poteva più oltre essere rimandata. Non si trattava soltanto del fatto che il
prolungamento dell’orario, che portava la permanenza in fabbrica da otto a
nove ore, finiva col risultare estremamente gravoso, comportando anche gravi
danni alla salute delle operaie; la questione — ampiamente dibattuta anche nel
corso del recente Congresso Nazionale della F.N.L.S., tenutosi a Roma nella
prima metà di maggio(44) — presentava in realtà molteplici e più complesse
implicazioni.

Se infatti — come scriveva il giornale “L’Unione” — l’introduzione dell’ora
straordinaria aveva costituito “un mezzo indiretto per meglio sfruttare il perso
nale con la parvenza di migliorarne le condizioni economiche”, essa era venuta
anche a rappresentare, nelle mani del Ministero, “un mezzo indiretto per com
battere il valore ideale e morale dell’organizzazione operaia”:
“Le constatazioni sono recenti: se una manifattura respinge lo straordinario, l’altra lo
accetta, la Federazione è impotente a fronteggiare la imposizione ministeriale verni
ciata colle solite esigenze diservizio (...). In sostanza si è seguito un concetto raffinato
di politica reazionaria, dare allo stomaco quello che rifiuta il cervello, concedere alle
masse quello che non vuole l’organizzazione. Ed ecco perche noi siamo contrari al
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lavoro straordinario, mentre questo è stato sollecitato dagli operai più refrattari ed
ostili all'organizzazione (...). Coloro che si sono accontentati del beneficio dello
straordinario hanno latto la vera politica da conservatori (...): con ciò venivano
ritardati tutti gli altri miglioramenti che la classe da anni reclama, minimo di
stipendio, pensioni, malattie, ecc”(4 ).
Appare chiaro, dunque come la richiesta di abolizione dello straordinario

con il suo significato articolato e complesso, dovesse venire ad assumere un
posto di primo piano fra le rivendicazioni della categoria.
L'adesione della base al programma così enunciato dal Comitato Centrale

era unanime (46). Quanto ai mezzi concreti per attuarlo, ogni decisione definitiva
veniva demandata ad un Convegno straordinario della categoria, da convocarsi
a Roma nella primavera successiva (47).

Il 7 aprile 1914, infatti, il Convegno dei Lavoratori del Tabacco apriva i suoi
lavori, presenti i rappresentanti di quasi tutte le principali Manifatture del
Regno: Torino. Roma, Bologna, Milano, Firenze, Venezia, Sestri Ponente,
Lucca, Chiaravalle, Cagliari, Palermo, Catania(48).

La situazione in cui i convenuti si trovavano ad agire, però, appariva almeno
in parte modificata rispetto al momento in cui il Convegno era stato inizialmente
prospettato: la recente costituzione del nuovo Governo, infatti, e soprattutto la
nomina di un nuovo Ministro delle Finanze in luogo del Facla — che nel corso
della sua lunga permanenza in tale dicastero aveva finito col rappresentare, a
ragione o a torto, l'incarnazione stessa dell’intransigenza governativa — pareva
no indurre a nuove speranze.

In questa prospettiva, dunque, il Convegno deliberava la nomina di una
Commissione che — accompagnata dal segretario generale della F.N.L.S. Anto
nio Manzi e dal deputato socialista Arturo Caroti — si recasse a sondare gli
orientamenti del nuovo Ministro, sottoponendogli il memoriale contenente le
richieste più urgenti avanzate dalla categoria.
Pur fra generiche promesse di interessamento per il futuro, il Ministro

ribadiva tuttavia l'assoluta impossibilità di accettare le richieste contenute nel
memoriale — soprattutto quelle comportanti un aumento di onere finanziario
— ed il conseguente, irrevocabile rifiuto a fare concessioni, sia riguardo ai
cottimi, che alle pensioni, che all’abolizione dell’ora straordinaria. Motivazioni
del rifiuto: da un lato le gravi condizioni del bilancio, che impedivano qualunque
nuovo stanziamento “non strettamente necessario”; dall’altro le esigenze “tec
niche” della produzione, sempre prioritarie rispetto a quelle degli operai; infine,
ma non ultimo, il fatto che le richieste avanzate non trovavano, a suo dire,
alcuna giustificazione nello stato del personale delle Manifatture, “notoriamen
te” uno dei più privilegiati settori del proletariato italiano (44).

Se le motivazioni addotte al rifiuto non erano nuove, né nuovo era il tono con
cui venivano enunciate, esse venivano però a scontrarsi questa volta con uno
stato esasperato di tensione e con una determinazione — da parte della massa
operaia — ferma e compatta.
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L’ennesimo rifiuto, così, non poteva non far precepilare una situazione che
da troppo tempo era sul punto di spezzarsi. Prendendo atto della risposta
negativa data alla Commissione c della recisa intransigenza espressa dal Mini
stro. il Convegno decideva infatti di sospendere ogni discussione c di trasformar
si in Comitato digitazione, proclamando, a partire da sabato 18 aprile, lo
sciopero generale in tutte le Manifatture d'Italia (M‘).

Lo sciopero

Alla Manilattura di Lucca, la proclamazione dello sciopero incontrava
pronta ed entusiastica adesione. Era la situazione stessa dell'opificio lucchese
— con il cumulo dei problemi cui in parte abbiamo accennato sempre in attesa di
risposta, e con la lunga catena di scioperi e agitazioni rimasti anch'essi senza
alcun apprezzabile risultalo — che rendeva queste maestranze tanto più favore
voli e disposte verso un'azione di forza, in grado di soddisfare finalmente le
speranze e riscattare anni di sconfitte e di umiliazioni. E questa loro favorevole
disposizione gli operai di Lucca non avevano mancato di esprimere a chiare
note, dichiarandosi “sempre pronti a qualunque richiamo della Sede Centrale
[della F.N.L.S.] per raggiungere i nostri desiderati’' (5I) e manifestando in più di
un’occasione la propria decisa volontà di “aderire completamente a qualunque
agitazione (non escluso lo sciopero) che la Sede Centrale [avesse creduto]
opportuno deliberare” (5:).

L'appello del Comitato d'Agitazionc, dunque, non doveva trovare la Mani
fattura di Lucca impreparata. Ma le difficoltà da affrontare affinché queste
affermazioni potessero avere concreta rispondenza nella realtà non erano state
poche.

Sebbene infatti fino dall’indomani dello sciopero scoppiato nell’aprile 1912
la Lega Tabacchi della Manifattura lucchese si fosse ricostituita ed avesse ripreso
la sua opera di propaganda e di proselitismo, il nucleo dei promotori — per loro
stessa ammissione “pochi, ma molto volonterosi” ($3) — aveva dovuto darsi non
poco da fare perché ancora una volta agli entusiasmi iniziali non dovesse
subentrare la solita apatia e perché gli usuali timori non riprendessero rapida
mente campo. Ma ancora maggiori sforzi era costato trattenere il malcontento
che a più riprese aveva minacciato di tornare ad esplodere — fomentato dai
continui episodi di sfruttamento c di oppressione che si verificavano in Manifat
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tura — facendo sì che la massa comprendesse la necessità di non disperdere le
proprie forze in azioni isolate, ma imparasse a conservarle intatte, trasformando
il suo stesso malcontento in maggiore determinazione in vista dello scontro
radicale cui ci si andava preparando.
Era stala un'opera paziente e tenace, che aveva dovuto scontrarsi non solo

con le resistenze e le spinte contrarie provenienti dalla base operaia, ma anche, e
duramente, con l’opera intimidatoria e repressiva della Direzione, che era
venuta facendosi sempre più scoperta: tanto da raggiungere la sua punta culmi
nante allorché, nel dicembre 1913, l'operaio Alfredo Cadim — trovalo in
possesso di alcuni esemplari di un foglio volante stampato dalla Lega, in cui si
incitavano gli operai alla lotta per la soppressione dell’ora straordinaria —
veniva sospeso a tempo indeterminato (5J).
Tanti sforzi e tanti sacrifici, tuttavia, non erano stati vani. Era infatti in

buona parte anche ad essi che si doveva se — allorché a mezzogiorno del 18
aprile un telegramma annunciava le deliberazioni prese a Roma e rendeva note le
direttive impartite dal Comitato d’Agitazione — la risposta delle maestranze era
tanto pronta e compatta. In un solo istante l'intera fabbrica si fermava: tutti
indistintamente, operai ed operaie, dalle più anziane alle novizie di recentissima
assunzione, interrompevano concordemente il lavoro. Al canto dell’inno dei
lavoratori — le cui note risuonavano forse per la prima volta fra le mura della
Manifattura — la massa delle scioperanti si riversava nei corridoi e nei cortili,
irrompeva fuori dei cancelli dello stabilimento, dilagava nelle piazze e nelle vie
adiacenti, minacciando di invadere lo stesso vicinissimo centro cittadino, mentre
l’eco dei canti e del vociare “saliva per tutto il vicinato" (55).
L'intervento della pubblica forza, tuttavia, non lasciava il tempo perché la

tumultuosa manifestazione potesse organizzarsi: carabinieri, guardie, delegali
— da giorni sull’avviso e subito accorsi in gran numero — provvedevano infatti
energicamente a sciogliere gli assembramenti e disperdere gli scioperanti. Dopo
qualche sporadico tentativo di resistenza e “alcune proteste", in breve le vicinan
ze della Manifattura tornavano deserte(56). Unico segno della anormalità della
situazione, il nutrito spiegamento di forze rimaste a presidiare lo stabilimento e
intento a pattugliare le vie c le piazze immediatamente circostanti costituiva di
per sé un sintomo inquietante, una lontana avvisaglia degli aspetti ben più
radicali che avrebbe potuto assumere la lotta, con quei caratteri di “sfida allo
Stato" che inevitabilmente avrebbe finito con l’acquisire.
Una “sfida" che non poteva non incontrare il favore e conquistarsi immedia

tamente l’appoggio, questa volta, della Camera del Lavoro, così come essa
appariva ricostruita dopo la recente profonda crisi d'identità che l’aveva portata
— attraverso un radicale mutamento di indirizzi ed il prevalere di una nuova
maggioranza — ad abbandonare la tradizionale via riformista, per spostarsi
progressivamente verso le posizioni del sindacalismo rivoluzionario (57). Così,
lino dai primi momenti, troviamo l’istituto operaio lucchese attivamente impe
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gnato a sostenere lo sciopero e a dare il proprio concreto contributo alla
resistenza. Da un lato, infatti, la Camera del Lavoro faceva pervenire — fra le
prime in Italia — i suoi attestali di solidarietà al Comitato di Agitazione,
dichiarando la propria disponibilità nei confronti di tulli quei mezzi di lotta che
si ritenesse opportuno adottare, non escluso lo sciopero generale ( s); dall’altro,
essa faceva seguire alle parole i fatti, promuovendo sottoscrizioni e distribuzioni
di buoni per generi alimentari, organizzando attorno alle scioperanti la solida
rietà del proletariato lucchese (59). Né meno determinante appare il ruolo svolto
dalla Camera — a fianco dei responsabili della Lega(60) — nel tener desta la
volontà di lotta delle “tabacchine”. Il suo contributo era evidente nelle adunan
ze e comizi, in cui alla tribuna, accanto al repubblicano Augusto Mancini, al
socialista Adolfo Frediani, al segretario della Camera del Lavoro Lugli, veniva
no chiamati ad alternarsi personaggi quali l'anarchico Virgilio Salvatore Mazzo
ni (6I) o quali Maria Rygier — “che port[va] ai lavoratori la sua parola forte e
audace, mollo diversa da quella che per anni avevano, volenti o nolenti, dovuto
sentire” ( “).

In questo senso, dunque, lo sciopero segnava un momento certamente
significativo anche nel quadro della più generale evoluzione del movimento
operaio cittadino: mentre forniva l’occasione di nuovi e stimolanti contatti, esso
veniva a sottolineare e rafforzare ulteriormente le tendenze e gli orientamenti
che la più recente evoluzione dell’organizzazione camerale aveva posto in luce
nella classe operaia, per i quali lo sciopero stesso veniva a costituire un primo e
forse determinante banco di prova.

Ben presto, doveva apparire chiaro che lo sciopero sarebbe stalo destinato a
prolungarsi.
Chi aveva sperato, contro ogni ragionevole previsione, in una rapida soluzio

ne della vertenza, aveva dovuto disilludersi: tutti i tentativi di mediazione
compiuti a questo scopo fino dall’indomani dello scoppio dell’agitazione, so
prattutto da parte repubblicana (63), si erano infatti trovati di fronte il muro della
più recisa intransigenza. Non solo, infatti, il rifiuto del Ministero nei confronti
delle principali richieste avanzate dagli scioperanti era rimasto netto, ma netta
ed assoluta si era dimostrata anche la sua preclusione nei riguardi di ogni
trattativa, almeno — si dichiarava — finché lo sciopero fosse rimasto in corso.

Nè doveva rivelarsi efficace a smuovere questa intransigenza il più concreto
interessamento ed il più deciso impegno che il Comitato digitazione degli
scioperanti era spinto a richiedere al Gruppo Parlamentare Socialista — fin qui
sostanzialmente latitante —, affinché “richiamasse il Governo ed il ministro
delle finanze ad una maggiore valutazione dei suoi doveri verso i suoi dipenden
ti” (64). Benché l’appello non dovesse rimanere inascoltato e, in attesa di portare
avanti una più efficace azione parlamentare, gli On. Agnini e Merloni — dietro
precisa delega del G.P.S. e d’accordo col Comitato digitazione stesso —
iniziassero una serie di colloqui con il Ministro Rava e con il Presidente del 
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Consiglio Salandra, l'esito non sarebbe stalo tale da modificare in alcun modo la
situazione (6>).
All’irremovibile atteggiamento di rifiuto e di chiusura opposto dalGoverno,

faceva d’altra parte riscontro la “magnifica prova di resistenza” (66) offerta dal
personale delle Manifatture: a quasi due settimane dalla proclamazione dello
sciopero tutte le fabbriche di tabacco d'Italia rimanevano paralizzate, l’intera
produzione del Monopolio, dai centri maggiori ai minori, sparsi in tutta la
Penisola, era bloccata Le oltre 16.000 operaie, i mille operai scesi in lotta
apparivano ora più che mai risoluti a non cedere: e i vibranti ordini del giorno, le
infuocate risoluzioni che quasi ogni giorno uscivano dai comizi degli scioperan
ti, con le loro dure accuse all'indirizzo del Governo ed i loro incitamenti alla
resistenza a oltranza, esprimevano fin troppo chiaramente quanto fosse decisa
questa volta la determinazione della massa.

Il primo maggio, in tutte le città dov’erano Manifatture le sigaraie erano al
centro delle manifestazioni promosse dalle organizzazioni proletarie. Così era
anche a Lucca: nel corteo che, bandiere rosse in testa, percorrevano al suono di
una fanfara e al canto dell’inno dei lavoratori le vie cittadine, un posto d’onore
spettava alla nutrita rappresentanza delle operaie della Manifattura, che sfilava
no portando grandi cartelli su cui erano illustrati i desiderati che erano alla base
dello sciopero in corso. Alcune, fra le più giovani, distribuivano garofani rossi,
raccogliendo offerte a sostegno della resistenza (67). È, anche questo, un momen
to da segnalare. Per la prima volta, a Lucca, anche le sigaraie partecipavano al
“Primo Maggio”, a fianco dei compagni e delle compagne di altri mestieri. Un
avvenimento estremamente significativo, che stava a sottolineare la crescita di
coscienza ed il cammino di maturazione percorso da queste operaie, oltre che
una presenza che veniva a cementare quei legami di classe e quei sentimenti di
fratellanza e di solidarietà che — nonostante tutte le spinte e le pressioni
contrarie — da sempre univano le sigaraie al resto del proletariato lucchese, e
che lo sciopero doveva mettere una volta di più, ed in maniera particolarmente
netta, in luce.
L' 11 maggio la questione dello sciopero — che si prolungava ormai da quasi

un mese — approdava al Parlamento: alla Camera, in un’aula semivuota ( j, lo
svolgimento delle interpellanze presentate dai deputati dell’Estrema offriva
l’occasione per riesaminare, una volta di più, quelli che erano gli ormai ben
noti motivi che avevano condotto al grave passo della proclamazione dello scio
pero generale.
Ma la discussione non approdava ad alcun risultalo concreto, non ottenendo

altro effetto che quello di porre in luce, con inoppugnabile evidenza, l'assoluta
irriducibilità delle due opposte posizioni. Se per il momento la situazione
appariva così senza via d’uscita, già l’indomani, 12 maggio, un nuovo ed inatteso
passo del Governo determinava però un brusco capovolgimento.
Allorché, per iniziativa di alcuni parlamentari socialisti, venivano presentate 
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alla Camere due mozioni, nelle quali si invitava il Governo “a presentare
provvedimenti solleciti per la sistemazione del personale delle manilatture ta
bacchi” (69), il Governo stesso, inaspettatamente, replicava per bocca dello
stesso Presidente del Consiglio Salandra, dichiarandosi disponibile a trovare un
accordo con gli scioperanti. A tal fine, prospettava due possibili concessioni, che
— a suo dire — “non [erano] di lieve importanza ed implicafvano] un onere
finanziario non insignificante”: la concessione di una settimana di ferie l’anno
pagata e quella di un aumento del 25% sulle retribuzioni corrisposte nell’ottava
ora, che — pur non abolita — sarebbe venuta così di latto ad essere considerala
straordinaria (70). E il Presidente del Consiglio così concludeva:
“Come vedono gli onorevoli colleglli parlo concretamente; però osservo che più in là
di questo non è possibile andare e non possiamo fare altri passi (...). Non è escluso
che in avvenire miglioramenti si possano avere, ma il giudizio sul come, sul modo, sul
tempo deve essere lascialo al ministro delle finanze. Noi non possiamo accettare
ingiunzioni perentorie, ne manifestazioni che implicano sfiducia nell’opera no
stra” (”).
11 significato di queste parole non avrebbe potuto essere più chiaro. Nel

momento stesso in cui il Governo apriva un margine alla trattativa, ne stabiliva
anche immediatamente i precisi ed angusti limiti; non solo, ma — negando
recisamente ogni sospetto di cedimento — esso coglieva in sostanza l'occasione
propizia per ribadire con maggior forza, sebbene su basi leggermente diverse, la
propria intransigenza. Del resto, anche l'entità delle concessioni proposte appa
riva in dciinitiva alquanto discutibile: mentre esse offrivano il destro al Governo
di dimostrare una volta ancora — demagogicamcnte — la propria “benevolen
za” nei conlronti dei suoi operai, nella sostanza si rivelavano del lutto formali,
eludendo di fallo tutte le principali richieste avanzale da parte operaia. Si
trattava comunque di una mossa ben studiata.
Mentre il repentino mutamento di rotta scagionava definitivamente le auto

rità governative — agli occhi dell'opinione pubblica — da ogni residua accusa di
intransigenza, e da ogni responsabilità nei confronti di un eventuale prosegui
mento dell'agitazione, esso poneva per contro gli scioperanti — ed in particolare
chi era alla guida del movimento — di fronte ad una difficile alternativa: o
accettare l’offerta del Governo, pur consapevoli del carattere marginale delle
conquiste ottenute, decretando in tal modo il sostanziale fallimento dell’agita
zione; o, rifiutandola, assumersi tutti i rischi di un “salto nel buio”, decidendo il
prolungamento di un’agitazione che già durava da un mese, con tutti i problemi
e le incognite che tale decisione poteva comportare.

In ogni caso, è un fatto che la presa di posizione espressa dal discorso di
Salandra mutava radicalmente i termini della questione, venendo a determinare
una situazione del lutto nuova. A livello parlamentare, infatti, le sue ripercussio
ni erano immediate: i parlamentari socialisti ritiravano le loro mozioni, riservan
dosi di tornare eventualmente sulla questione nel corso della imminente discus
sione del bilancio delle finanze (72).
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Per quanto riguardava la prosecuzione dello sciopero, ogni decisione spetta
va ora al Comitato d'Agitazione.
Questo si riuniva la stessa sera del 12 maggio, “per esaminare la nuova

situazione"; ma nonostante la discussione si protraesse fino a tarda notte, non
riusciva a giungere ad una decisione definitiva. Sebbene infatti fosse emerso alla
line il parere che “la portata della dichiarazione fdel Ministro Salandra], pure
non essendo di soddisfazione del comitato in quanto non rispondono al mini
mo delle aspirazioni della classe, tuttavia lasciano sperare in seguito a più
soddisfacente soluzione", non ci si era saputi decidere a trarre da ciò la logica
conseguenza, deliberando la fine dell’agitazione. Si era preferito ripiegare invece
su di una soluzione di compromesso, con la decisione di “sottoporre alle sezioni
stesse il quesito se si debba o meno persistere nella continuazione dello sciopero,
onde indurre il governo a concedere ulteriori miglioramenti" (H).

La preoccupazione per un eccessivo prolungamento della vertenza, e la
conseguente propensione ad accettare la mano tesa dal Governo, prima che
l’impossibilità e l’incapacità della massa di proseguire la resistenza trasformasse
anche questo simulacro di vittoria in una completa e irreparabile sconfitta, era
evidente. Ma il Comitato preferiva non accollarsi il rischio di una decisione che
avrebbe potuto rivelarsi impopolare, lasciando che fosse la base stessa, attraver
so il referendum indetto fra le sezioni, a sanzionare la prosecuzione o meno
dell'agitazione. Una scelta le cui motivazioni appaiono comprensibili, ma con la
quale il Comitato stesso, abdicando al suo ruolo di guida, veniva meno alla sua
stessa funzione, lasciando un pericoloso margine alle spinte autonomastiche ed
agli elementi di dissenso che già covavano in alcune sezioni.
L'indomani, in tutte le città sedi di Manifatture si tenevano adunanze per

decidere il da farsi. Sebbene le posizioni fossero assai discordanti, in linea di
massima appariva chiaro che la massa operaia era insoddisfatta delle concessio
ni ottenute, c favorevole alla prosecuzione dello sciopero. Dalla maggior parte
delle sezioni, però, partivano telegrammi che — pur non mancando di sottoline
are la propensione della base in tal senso — dichiaravano di rimettere ogni
decisione nelle mani del Comitato d'Agitazione, sul fondamento delle risposte
pervenute dalle consorelle (74). Interpretando questo responso come un “manda
lo in bianco" da parte della massa scioperante, il Comitato d’Agitazione —
riunito il 15 maggio alla presenza dei deputali socialisti Altobelli e Merloni —
decideva pertanto la cessazione dello sciopero e la ripresa del lavoro a datare da
lunedì 18 maggio, invitando tutte le Manifatture ad uniformarsi a tale
decisione (75).

Di fronte a tale deliberazione, però, gli scioperanti di Roma — una delle
poche sezioni in cui ci si fosse pronunciati apertamente a favore della prosecu
zione dello sciopero, ed in cui particolarmente forti apparivano le posizioni più
intransigenti — prendevano immediatamente posizione, rifiutando di unifor
marsi a queste direttive. Nel corso di un tempestoso comizio che si teneva la 
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stessa sera del 15 maggio essi affermavano infatti di non riconoscere più l'autori
tà del Comitato d’Agitazione, di cui sancivano la destituzione sotto l’accusa di
tradimento; e costituitisi essi stessi in un nuovo Comitato, dichiaravano di
assumere la guida dell’agitazione, proclamando con un appello ai compagni e
alle sezioni la prosecuzione dello sciopero a oltranza (76).

11 clima di confusione e di incertezza che da tutto ciò derivava, fra l’accaval
larsi e il contrapporsi di direttive in aperto contrasto, non poteva non avere
gravissime ripercussioni sulla massa scioperante, che veniva gettata nel caos.
Mentre a Modena, Bologna, Torino, Venezia, Cagliari si deliberava di unifor
marsi alle direttive del Comitato digitazione e si stabiliva di riprendere il
lavoro, altre Manifatture — come Firenze, Chiaravalle. Palermo — decidevano
lo sciopero a oltranza, unendosi ai dissidenti romani ( ). Il fronte degli sciope
ranti appariva così diviso in due; né contribuiva certo a migliorare la situazione
l’atteggiamento incerto ed oscillante degli stessi organi dirigenti della F.N.L.S.
che — dopo aver appoggiato in un primo momento la decisione di porre fine
allo sciopero — avevano di lì a poco mutato radicalmente parere, ingiungendo
alle sezioni di non dar corso alla ripresa del lavoro e di sospendere ogni
decisione, in attesa di ulteriori deliberazioni (7S).

A Lucca, dove la situazione era già resa difficile dallo stato di precarietà e di
disagio in cui un mese di astensione dal lavoro aveva gettato le maestranze, il
succedersi di ordini c contrordini, in mancanza di notizie certe provenienti dalla
capitale, determinava per alcuni giorni uno stato di drammatica irresolutezza.
Solo il 17, nel corso di un affollato comizio, si giungeva alla decisione di non
rientrare al lavoro il mattino seguente: la maggioranza delle scioperanti dava
infatti voto favorevole ad un ordine del giorno in cui si proclamava la prosecu
zione dello sciopero e l’adesione al Comitato dissidente, deliberando nel con
tempo l’invio a Roma di un rappresentante per prendere ulteriori accordi sul da
farsi (79). Tuttavia le incertezze e le perplessità, i dubbi c le divisioni, apparivano
tutt’altro che appianati. Ciò risultava chiaro allorché, nonostante la volontà
espressa dalla maggioranza deH’assemblca, l’indomani, al riaprirsi della Mani
fattura, alcune operaie si presentavano malgrado tutto al lavoro. All'uscita,
venivano fatte segno ad una clamorosa dimostrazione di protesta. “Per parec
chie ore’’, infatti, “un gran numero di popolo e di compagne di lavoro’’ ne
attendeva l'uscita dallo stabilimento, accogliendole infine con fischi, urla e
perfino qualche sassaia: “per uscire incolumi è occorso un gran numero di
carabinieri ed anche un reparto di soldati di cavalleria appiedati’’. Se tutte erano
riuscite infine a far ritorno alle loro case, sotto nutrita scorta, per una in
particolare’’ e[ra] bisognato accompagnarla con tre carabinieri a cavallo e la
vettura altrettanto piena di carabinieri’’(x0). Certo, il numero delle “crumiro"
era stato talmente esiguo da non poter rappresentare, in realtà, alcun serio
pericolo ai fini del proseguimento dell'agilazionef1); ciò nondimeno, era que
sto un episodio significativo del clima di tensione che si andava instaurando, un 
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sintomo inquietante di incipienti fratture che minacciavano di minare dall’inter
no la coesione e la compattezza, fin qui assolute, del fronte di lotta.
Un fenomeno tanto più preoccupante se si considera che quella di Lucca non

era la sola Manifattura in cui si verificavano simili defezioni: a Milano, Modena,
Venezia, Bologna, così, come a Palermo, Bari, Napoli, nuclei più o meno
cospicui di personale si presentavano al lavoro; per non parlare della Manifattu
ra di Cagliari, dove fino dal 18 maggio tutte le operaie facevano ritorno in
fabbrica c l’attività produttiva riprendeva regolarmente (S2).
Era un segno della stanchezza e dello stato di prostrazione in cui un mese di

sciopero aveva gettalo gli operai, ma anche e soprattutto il f rutto della difficile e
ambigua situazione creatasi a seguito del venir meno di una sicura guida e di una
direzione unitaria del movimento. L’unità del fronte operaio, e con essa la
capacità c la volontà di resistenza della massa, potevano dunque apparire ormai
definitivamente compromesse; al contrario, lo sbandamento momentaneo non
doveva impedire allo sciopero di dimostrare tutt’altro che esaurito il proprio
slancio, registrando anzi il passaggio ad una nuova e più combattiva fase(8 ).

Il segno della ripresa su nuove basi della lotta, facendo piazza pulita degli
equivoci e delle ambiguità di cui era caduto preda il movimento, veniva da un
incontro fra i rappresentanti di diverse Manifatture — Roma, Milano, Firenze,
Sestri, Napoli, Chiaravalle e la stessa Lucca —, convenuti espressamente a
Roma per decidere sul da farsi. Riuniti il 18 maggio sotto la presidenza di
Marchetti, della Camera del Lavoro di Milano, ed alla presenza del segretario
generale della F.N.L.S. Manzi, ad essi spettava il compito di recidere ogni
residuo legame con la precedente fase dello sciopero, liquidando l’eredità di
incertezza e sfiducia lasciata dalla passata gestione e ricostituendo l’unità del
fronte operaio attorno a un nuovo gruppo dirigente e a nuovi obiettivi.
Un’operazione che trovava definitiva espressione nei quattro punti in qui si

articolava l’ordine del giorno approvato, dove si deliberava:
a)  di continuare lo sciopero a oltranza impedendo qualsiasi parziale ripresa del

lavoro;
b)  di nominare un nuovo comitato di agitazione che assuma la direzione del movimen

to, motivando tale provvedimento esclusivamente per le dimissioni date dal vecchio
comitato in seguilo ad errori tattici nel valutare la situazione dello sciopero c respingendo
la taccia di tradimento data ai membri del comitato precedente;

c)  di persistere nella agitazione con un determinato obicttivo richiedendo da parte
della classe in lotta una più effettiva c vera azione di resistenza;
d)  di richiamare l’attenzione di tutta la classe lavoratrice perche fiancheggi ed aiuti

con la propria solidarietà morale e finanziaria questo movimento( ).
Se dunque, col respingere ogni “taccia di tradimento data ai membri del

comitato precedente’’, i convenuti si mostravano chiaramente consapevoli della
gravità delle fratture apertesi in seno al movimento e della assoluta ed improro
gabile necessità di sanarle, la nomina del nuovo Comitato digitazione esprime
va altrettanto chiaramente — nel momento in cui si trattava di riconferire una 
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guida unitaria all’agitazione — la volontà di negare ogni legame di continuità
con il passato gruppo dirigente e con gli “errori tattici" di cui esso si era
macchialo. In tal modo, la decisione che i convenuti prendevano, “di continuare
lo sciopero ad oltranza impedendo qualsiasi parziale ripresa del lavoro”, non
poteva non sottintendere in maniera più o meno esplicita una i {definizione
dell’intera strategia di lotta. Mentre si chiedeva alla base “una più effettiva e vera
azione di resistenza”, invocando attorno ad essa la solidarietà militante dell’in
tera classe lavoratrice, il prospettato restringimento della piattaforma rivendica
tiva ad un “determinato obiettivo” — che in definitiva sarebbe venuto a coinci
dere con la richiesta di abolizione dell’ora straordinaria — permetteva infatti di
finalizzare l'ulteriore sforzo rivendicativo ed il residuo potenziale di combattivi
tà della massa al raggiungimento di un unico scopo, pur conservando alla lotta
tutto il suo significato ed il suo valore originari.

In questo modo, fino dai giorni seguenti l'agitazione poteva riprendere
rapidamente ed energicamente quota(S5).

A livello locale. — sebbene a Lucca la minaccia di defezione fosse stata assai
meno seria che in altre Manifatture, e la volontà della massa operaia di prosegui
re nello sciopero si fosse mantenuta pressoché costantemente unanime — la
ripresa ed il passaggio a questa seconda fase dell’agitazione si delineavano in
modo particolarmente netto, sottolineati dal rinnovalo slancio combattivo delle
scioperanti, ma anche dal più intenso sforzo di propaganda che veniva compiuto
a sostegno della loro agitazione. Proprio in questa seconda fase, infatti, ancor
più pronunciato ed evidente doveva farsi l’impegno della locale Camera del
Lavoro nell’appoggiare ed aiutare “con lutti i mezzi” l'agitazione. Un impegno
che trovava la sua spiegazione più immediata nell’analisi che da parte dei
dirigenti dell’organizzazione camerale si faceva della più recente evoluzione
dello sciopero in corso. Alla decisione delle sigaraie di proseguire nella loro lotta
“a dispetto di tutti i tradimenti confederali e dei parlamentari socialisti” veniva
infatti attribuito un significato politico che trascendeva l’ambito contingente,
per assumere più ampia portata e rilevanza. Se ‘Tinsegnamcnto di queste donne
[doveva] essere d’esempio agli altri lavoratori”, esso doveva altresì costituire
“un monito a tutti i pompieri sociali dell’italo regno”:
“la lezione che verrà data immancabilmente al Governo ed ai politicanti in quest’ora
sarà il principio di una nuova orientazione (sic) delle organizzazioni operaie, le quali
coi fatti hanno capilo chi sono i falsi amici, più che se avessimo scritto mille vo
lumi” f6).
Pertanto, “aiutando con lutti i mezzi questo sciopero la C.d.L. [compiva] un

dovere” (87).
Non è un caso, dunque, che i comizi affollatissimi che si tenevano ogni giorno

nelle settimane seguenti registrassero significative presenze: il sindacalista Ful
vio Zocchi — che nel corso di una settimana teneva ripetuti comizi in città c nelle
zone di campagna da cui proveniva la maggioranza delle operaie, incitandole a 
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mantenere unita e compatta la resistenza e a non cedere, finché lo Stato padrone
non si fosse piegato ad accettare le loro condizioni (88) —, ancora Maria
Rygier(89), l'anarchico Paolo Schicchi (°°); mentre la frequenza con cui ricorre
vano i nomi di Gino Tenerani e Alberto Meschi, attivamente presenti in questa
fase dell’agitazione, testimonia di un sempre più marcato avvicinamento della
Camera del Lavoro di Lucca alle posizioni c agli indirizzi della consorella
carrarese ( ).

In questo senso, un ruolo di non secondaria importanza dovevano avere
anche i contatti diretti ed i vincoli di solidarietà e di amicizia che per il tramite
delle stesse scioperanti venivano stringendosi con il proletariato delle zone
vicine.

Al di là dei ripetuti appelli alla generosità della classe operaia e della
cittadinanza lucchese, infatti, la necessità di procurare fondi alla resistenza
spingeva le sigaraie non solo a Viareggio, a Pescia, a Borgo a Baggiano, a
Montecatini (92), ma anche fuori dei confini della provincia: delegazioni di
scioperanti lucchesi erano a più riprese a Carrara, Pisa, Livorno, perfino La
Spezia, a distribuire garofani rossi e raccogliere offerte a sostegno della loro
lotta (9J). E dovunque venivano accolte con attestati di affetto, solidarietà,
simpatia: come per esempio a Livorno, dove pcr iniziativa della Federazione
Socialista cittadina veniva offerto loro un banchetto, oltre alla ragguardevole
cifra di 450 lire raccolte con una sottoscrizione (94). Episodi, questi, che non
possono non essere considerati significativi: se il contributo finanziario delle
organizzazioni proletarie e delle altre classi di lavoratori era certamente determi
nante ai fini della prosecuzione dello sciopero e del prolungamento della resi
stenza, i contatti e i legami che attraverso lo sciopero stesso si stabilivano, o si
rafforzavano, avevano un significato che trascendeva le circostanze contingenti,
per proiettarsi più in generale sull'intero movimento operaio lucchese e sulle sue
evoluzioni future.

Era in questo modo e con questi mezzi che lo sciopero poteva prolungarsi
ancora per due settimane, senza che tuttavia da parte del Ministero venisse alcun
segno di un mutato atteggiamento e di una maggiore disponibilità alla trattati
va (95). Visto vano ogni altro tentativo, c di fronte alle difficoltà sempre più gravi
causate dal prolungarsi della resistenza, il 30 maggio il Comitato digitazione
rivolgeva un appello alle Camere del Lavoro, invocando — nelle città sedi di
Manifatture — la proclamazione di uno sciopero generale di solidarietà (96).
L'appello — che doveva costituire da parte del Comitato un estremo tentati

vo di rilanciare l’agitazione, contrastando gli incipienti sintomi di stanchezza —
incontrava tuttavia la recisa opposizione della C.G.d.L.: da parte confederale,
infatti, se non si mancava di sollecitare nuovamente l’appoggio finanziario delle
altre categorie di lavoratori, si sottolineava tuttavia con decisione non solo
l'inattuabilità, ma addirittura il valore controproducente che, al momento
attuale, avrebbe potuto avere qualunque altro alto di solidarietà militante (97).
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In lai modo, l’appello del Comitato digitazione cadeva praticamente nel
vuoto: la maggior parte delle Camere del Lavoro interessate, infatti, si atteneva
alle direttive confederali; lo sciopero veniva proclamato solo a Bologna, Napoli,
Palermo e Lucca, e solo in queste ultime due città veniva attuato effettivamente ( ).

A Lucca, dove fino dal 28 maggio, nel corso di una riunione del Consiglio
Generale della Camera del Lavoro, l’opportunità di mobilitare gli iscritti a
sostegno della lotta delle sigaraie era stata prefigurata e riconosciuta dalla
maggioranza degli intervenuti("), l'appello del Comitato di Agitazione veniva
accollo senza esitazioni.
Proclamato per il 1° giugno, lo sciopero non registrava tuttavia che un

modesto successo: se aderivano i lavoranti in latta, gli spazzini, i tipografi, gli
addetti ai pubblici macelli, gli operai dell’officina ferroviaria e qualche altro
piccolo nucleo di scarso rilievo, la maggioranza, fra cui i lavoratori delle grandi
fabbriche dell’Acqua Calda, del Piaggione, di Ponte a Moriano, si presentava
regolarmente al lavoro (l0°).
Ciò non impediva tuttavia che lo scontro assumesse connotati di insolita

asprezza. In una città che era “quasi occupata militarmente” (l01 ), “guardata
dentro e fuori da delegati, carabinieri, guardie e truppa” (l02), la prova di
solidarietà in favore delle “tabacchine” e la protesta — che non poteva non
apparire rivolta contro la stessa autorità dello Stato — si risolveva infatti in una
accesa serie di scontri fra gli scioperanti e le forze dell’ordine, che proseguivano
per tutta la giornata. Così al mattino — per citare solo gli episodi più gravi — la
colonna di dimostranti che, formatasi davanti alla Manifattura, aveva comincia
to a dirigersi verso il centro della città, veniva caricata e dispersa dalla truppa,
mentre si procedeva a numerosi arresti di uomini e donne, fra cui parecchie
sigaraie^03). E così ancora nel pomeriggio, allorché — al termine del comizio che
gli scioperanti tenevano in Piazza S. Francesco — una seconda e più numerosa
manifestazione veniva impedita da una nuova carica della cavalleria, che co
stringeva i partecipanti ad una precipitosa ritirata, mentre le “spesso gravi
collulazioni coi poliziotti e coi soldati” che gruppi di dimostranti venivano
impegnando mantenevano tesa c agitata la città fino a tarda ora(104).
Non era tuttavia che l’inizio di tutta quella serie di “continue provocazioni c

(...) violenze poliziesche commesse per soffocare lo sciopero delle sigaraie” (105)
che a partire da questo momento sarebbe stata posta in atto dalle pubbliche
autorità, in un modo tanto brutale e indiscriminato da suscitare l’indignata
protesta delle forze popolari e democratiche cittadine(106).

In effetti, il fallilo sciopero generale di solidarietà segnava l’avvio di una vera
e propria controffensiva padronale.
Forte della massiccia presenza di truppe con cui la città continuava ad essere

mantenuta pressoché “in istalo d’assedio” f1"7), ed approfittando del clima
persecutorio che si era riusciti in tal modo ad instaurare, la Direzione della
Manifattura poteva emanare il 3 giugno due ordinanze, con le quali intimava — 
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al personale maschile ed a quello femminile avventizio — l’immediata ripresa del
lavoro, pena il licenziamento (‘"’ A seguito di tali ordinanze, il giorno seguente
una parte del personale faceva ritorno in fabbrica: 400 avventizie, 26 uomini, 35
sigaraie anziane (lo ).

Le misure adottate per poter ottenere questo risultato e per assicurare il
mantenimento dell'ordine ed il rispetto della cosiddetta “libertà di lavoro”
erano davvero imponenti. La Manifattura era infatti isolala da un fitto cordone
di forze dell’ordine che impediva a chiunque di avvicinarsi a più di 500 metri
dallo stabilimento “un battaglione di fanteria, plotoni di cavalleria appie
data, e pattuglie di cavalleria con carabinieri a cavallo si [erano] scaglionale in
più parti: fuori delle porte [della città], nell’interno della Manifattura ed in altri
appostamenti”, e con essi “numerosissimi carabinieri e guardie con delegati
custudivano [sic] l’entrata della Manifattura e tutte le adiacenze” ( “). Le dispo
sizioni erano tassative: “non si permettevano aggruppamenti di cittadini e
qualcuno che non ha obbedito o ha suggerito di non riprendere il lavoro è stato
tosto arrestato” (‘l2). Anche all’uscita lo spiegamento di forze si ripeteva e dallo
stabilimento le operaie venivano scortate fino alle loro case, sotto l’occhio vigile
delle pattuglie che presidiavano i tram e perlustravano attivamente le strade
della periferia e della compagna vicina
Era con questi mezzi che anche nei giorni seguenti si riusciva ad assicurare in

fabbrica una certa continuità di presenze. E tuttavia, al di là del potere intimida
torio di un così massiccio apparato, era questo anche il segno, ormai, della
stanchezza delle scioperami, che rendeva sempre più difficile frenare le defezioni
e ricucire le falle che la reazione poliziesca e padronale aveva aperto nel fronte
della resistenza. I rientri al lavoro, infatti, si facevano sempre più numerosi:
accanto alle novizie, cominciavano a tornare al lavoro anche le sigaraie anziane,
quelle che una più lunga permanenza in fabbrica e l’esperienza di lotte preceden
ti aveva reso più combattive, ma che dopo quasi due mesi di lotta apparivano
anch’esse duramente provate. Nonostante che ancora, nel corso di due successi
ve assemblee che si tenevano il 5 e il 7 giugno presso la Fratellanza Artigiana, si
tornasse tenacemente a ribadire la ferma volontà di proseguire lo sciopero a
oltranza, fino al raggiungimento degli obiettivi prefissi ('N), è logico ritenere che
tale volontà non apparisse ormai più che come l'espressione di una minoranza.
Anche altrove, del resto, la situazione appariva più o meno analoga: nonostante
i reitirati tentativi di smentita (* 15), la realtà era che in molle Manifatture — a
Palermo, Catania, Modena, Venezia, Napoli, Bologna, così come a Lucca —fino
dai primi di giugno il lavoro andava gradualmente riprendendo(II6).

In questo contesto, se lo sciopero aveva ormai sostanzialmente esaurito la
sua spinta combattiva, l’esplodere sanguinoso della “settimana rossa” veniva a
decretarne irrimediabilmente la fine.

Il comunicato ufficiale che 1’11 giugno il Comitato d’Agitazione diramava a 
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unte le Manifatture (117) non faceva che prendere atto di questa situazione e
trarne le logiche conseguenze.

A seguito del “fatto gravissimo pienamente giustificato di essere stato pro
clamato lo sciopero generale di protesta per i delittuosi fatti di Ancona in tutta
Italia”, fatto che “per la situazione tristissima in cui trovasi la classe lavoratrice
non dà da sperare ulteriori aiuti finanziari a favore degli scioperanti”, il Comita
to — piegandosi “alla ferrea legge della fame che la violenza delittuosa dello
Stato pseudodemocratico ha messo in opera con tutti i mezzi” — deliberava la
ropresa del lavoro.

Luciana Spinelli

Noie

(1)  Cfr. per questi dati Ministero delle FinanzeDirezione Generale delle Privative. Azienda dei
Tabacchi, Relazione e Bilancio Industriale, per gli anni citati.

(2)  Com’è noto, le Manifatture del tabacco erano alle dirette dipendenze del Ministero delle
Finanze. Per lutto quanto concerne le condizioni di lavoro nelle Manifatture rimando al citato
articolo comparso su “Società e Storia", 28, 1985, in cui a questi aspetti è dedicato ampio spazio di
trattazione.

(3)  Almeno in tutte le Manifatture — ed erano 13 su un totale di 17 —che come quella di Lucca
producevano sigari Toscani, i più direttamente interessati dall’aumento che abbiamo detto.

1 mali causali daH’intensificato sforzo produttivo erano del resto denunciati almeno in pane
dagli stessi responsabili dell’Azienda. Si veda, a titolo d’esempio, quanto il Direttore Generale delle
Privative scriveva, nell’annuale resoconto al Ministro delle Finanze, a proposito dell’esercizio
linanziario 19067: “In complesso si può affermare come in fatto di fabbricazione si sia veramente
compiuto (...) il massimo sforzo (...). Sarebbe stalo impossibile spingersi al di sopra di questi risultati,
considerato che (...) la limitata capacità dei nostri opifici si è ormai resa assolutamente insufficiente a
contenere, con tutti quei riguardi igienici che intendiamo siano rispettati, un numero di operai mollo
maggiore dell’attuale” (Relazione e Bilancio industriale Azienda Tabacchi per Tesercizio 190607.
Roma 1908, p. LXI). E si non che ancora non si era che all’inizio: la situazione, negli anni
immediatamente successivi, sarebbe infatti notevolmente peggiorata.

(4)  "L’Unione’’, organo della Federazione Nazionale dei Lavoratori dello Stato, 15 marzo 1911.
Più chiaramente sulle molteplici cause del malcontento fra gli operai del tabacco il giornale si
dilungava in un altro articolo, comparso nel maggio 1912: “E chiaro ormai come il malcontento
sempre crescente fra il personale delle Manifatture del Regno sia dalle seguenti principali regioni:
dalla reazione esercitata in questi ultimi tempi dalla maggioranza dei direttori delle varie manifattu
re, verso i dipendenti; dalla cattiva qualità della foglia fornita alle operaie per la confezione dei sigari,
e che produce una riduzione di guadagno giornaliero; dalla nessuna considerazione in cui sembrano
sia tenute (sic) dal Ministero delle Finanze le richieste di miglioramento presentate" (“L’Unione", 1
maggio 1912).

(5)  “L’Unione’’, 15 marzo 1911.
(6)  "L’Unione’’, 16  giugno 1913.*
(7)  Ibidem.
(8)  Si veda ad esempio la riunione di deputali “amici dell’organizzazione’’ dei collegi in cui

erano presenti Manifatture Tabacchi, organizzata dalla F.N.L.S. nel maggio 1912: lo scopo era
quello di concordare una linea di interventi c pressioni nei riguardi del Ministero, al line di indurlo
all’esame del memoriale presentato dalla categoria Fino dal giugno 1911, e su cui ancora non si era
avuta risposta (cfr. in merito "L’Unione", 16 maggio e I giugno 1912).
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(9)  Valga, per lime, la lettera inviala nell'aprile 1912 dalla Sezione Tabacchi di Tonno al
giornale federale “L’Unione” (16 maggio 1912), in cui — dopo la denuncia dei problemi e del
malcontento che agitava il personale — si affermava: “la Sede Centrale dovrebbe romperla una
buona volta e, con una intesa, lar si che tutte le Manifatture cessino contemporaneamente di lavorare
almeno per un giorno, come atto di protesta. Derivi da quest'atto qualunque evento, il personale lo
subirà. Tanto cosi è impossibile andare avanti" (il corsivo è nostro)

(IO)  I Pii ROM BORTOLOTTI, Le lotte delle sigaraie fiorentine dalla fondazione delta Camera del
Lavoro all'avvento de! Fascismo 18931922. in “Movimento Operaio e Socialista in Liguria”, supple
mento al n settembreottobre 1960, p. 22.

( 11 ) A partire dal 190809 le maestranze della Manifattura di Lucca superavano stabilmente le
2000 unità. Se il personale era aumentato, tuttavia, la fabbrica aveva conservalo pressoché inalterate
le sue strutture fondamentali da quasi un trentennio: oltre agli ovn problemi di spazio che ciò non
poteva non comportare, questa situazione era venula a determinare gravi insufficienze nei servizi e
nelle inirastrutture di carattere essenziale — dalle latrine, agli spogliatoi, alle infermerie, ecc. —
venendo a creare ai danni del personale uno stato di accentuato disagio, già chiaramente denunciato
nel corso di un acceso sciopero scoppiato nel marzo 1909.

(12) In effetti, i cottimi corrisposti nella Manifattura di Lucca risultavano particolarmente
bassi. “Valga ad esempio — scriveva nel 1901 il giornale socialista “La Sementa” —: a Lucca
un’operaia percepisce per ogni 100 sigari L. 0,25, mentre a Bologna 0,27, o 0.30” (“La Sementa”.
2122 settembre 1901). Ma si trattava, appunto, solo di un esempio, prezzi di cottimo più elevati e.
per conseguenza, salari più elevati si corrispondevano anche nelle Manifatture di Firenze, Modena.
Napoli. Palermo. Roma, Sestri. A partire dai primi anni del *900  questa situazione era stata alla base
di numerose agitazioni scoppiate nell’opificio lucchese, agitazioni che peraltro non avevano condot
to ad alcun apprezzabile risultato.

(13) All’avvenuto scioglimento della Lega in tale periodo si accennava ne “La Sementa”. 25
maggio 1912. Non ci è staio tuttavia possibile reperire ulteriori ragguagli in proposito.

( 14) Azioni che, per la verità, avevano avuto esito tutt'altro che favorevole. Oltre ad una fallila
agitazione per l’aumento e la perequazione dei collimi promossa nell'estate del 1909, nel marzo
aprile 1910 la Lega si era fatta carico di condurre l'agitazione contro nuovi sistemi di lavoro
introdotti in Manifattura, che comportavano pesanti ribassi di salario a danno delle operaie e
minacciavano di provocare un nuovo sciopero. Se l’agitazione non aveva avuto risultato alcuno —
com’era prevedibile, trattandosi di una questione che riguardava direttamente il problema della
qualità della foglia usata nelle lavorazioni —essa aveva perlomeno scongiurato un nuovo scoppio di
protesta collettiva che, assolutamente privo, anch’esso, di qualunque possibilità di successo, avrebbe
potuto avere tuttavia conseguenze assai gravi per la massa operaia (cfr. in merito a questo episodio
“La Sementa”, 12 marzo c 16 aprile 1910).
Per contro, ben più efficace era stata l’opera di mediazione svolta dalla Lega in occasione di alcune
vertenze di carattere disciplinare che avevano suscitato fra il personale grande scalpore: ad esempio
nell’aprile 1910, allorché era riuscita ad ottenere la revoca della punizione infinta ad un operaio.
sospeso senza essere stalo preventivamente udito dal Direttore, come prevedeva il Regolamento (cfr.
"La Sementa”, 9 aprile 1910); e ancora nel maggio 1910, quando la Direzione aveva dovuto alla fine
cedere e riammettere al lavoro un operaio che essa aveva sospeso ingiustamente: sorpreso nelle
latrine assieme ad alcuni compagni che stavano fumando di nascosto, — era stato anch’esso punito
con loro, nonostante tutu i suoi compagni avessero testimoniato che egli non aveva l’abitudine del
fumo e che si trovava là per attendere a ben altri e — fino a prova contraria — innocenti bisogni
fisiologici (cfr. “La Sementa" 21 maggio e 28 maggio 1914).

( 15) Cfr. in merito a queste prime fasi dello sciopero Prefetto a M.ero hit Dir. Gen. P.S., 18 e 19
aprile 1912. in Archivio Centrale dello Stato (d’ora in avanti A.C.S.) M.ero hit.Dir. Gen. P.S.Div.
AA.GG.RR . b 34 (1912), fase. D4. Lucca.
Si veda anche la sommaria ricostruzione che ne faceva "La Sementa”. 27 aprile 1912.

( 16) Il testo del telegramma, che portava la data del 20aprile, era riportato da "La Sementa”. 27
aprile 1912.
L'accenno alla "larga commissione" è in Prefetto a M.ero hit.Dir. Gen. P.S., 20 aprile 1912. in
A.C.S., fondo cit., b. 34, fase. D4. Lucca.

( 17) La fabbrica veniva infatti riaperta il lunedi successivo, 22 maggio; una parte delle operaie,
però, — i laboratori secondo, terzo, quarto e quinto — veniva latta rientrare il giorno seguente, per
motivi tecnici.
Cfr. Prefetto a M.ero hit.Dir. Gen. P.S.. 20 aprile 1912, in K.C.S..fondo cit.. b. 34 (1912), fase. D4.
Lucca.
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(18)  Cfr. Prefetto a M ero Ini Dir Gen. PS.. 23 aprile 1912, in Archivio di Staio di Lucca (d'ora
in avanti A.S.L .). Arch. Gab. Pref.. f. 159. fase. 17.

(19)  Sulla nomina c per i caratteri della Commissione cfr. “La Sementa”. 4 maggio 1912.
(20)  Tali condizioni erano illustrale in un telegramma che il Ministro delle Finanze Facta

inviava all’ing. Aliprandi, Ispettore delle Privative, che si trovava a Lucca per cercare di dirimcre la
vertenza: la riapertura dello stabilimento era condizionata da parte ministeriale alla “formale
promessa riprendere incondizionatamente lavoro sotto osservanza discipline vigenti” ed all’assicu
razione da parte delle operaie che “ordine non verrà ulteriormente turbato ad evitare nuovi e più
gravi provvedimenti disciplinari” (cfr. il lesto del telegramma riportato in M.ero finanze a Prefetto.
25 aprile 1912. in A.S.L.. Arch Gab Pref. f. 159, fase. 17).

(21 ) Questa tendenza appariva chiaramente nel corso dell’adunanza che le scioperanti tenevano
il 26 aprile per decidere il da farsi: rifiutando i reiterati inviti della Commissione a fare alto di
sottomissione ai voleri del Ministero, “adunanza operaie [imponeva] commissione di ottenere da
ispettore promesse formali concrete miglioramento”, senza le quali ogni accordo sarebbe stalo
impossibile, cfr. in merito il telegramma inviato dal Prefetto a M.ero Ini Dir. Gen PS.. 26 aprile
1912, in A.C.S., fondo cit , b 34. ( 1912). fase. D4, Lucca. Come provvedimenti immediati, da parte
delle operaie si chiedeva la distribuzione di foglia in quantità maggiore, in modo da consentire —
nonostante la qualità scadente — la confezione di un numero adegualo di sigari, minore severità nel
controllo c nell’addebito degli scarti; il ritocco delle tariffe di cottimo.

(22)  Cfr. in proposito un secondo telegramma del Prefetto a M ero hit. Dir Gen. P.S., 26 aprile
1912, spedilo però nella larda serata: i colloqui che avevano avuto luogo nel corso di unta la giornata
Ira la Commissione e l’ispettore delle Privative Aliprandi non avevano potuto avere alcun esito, data
l’intransigenza dimostrata dalle scioperanti, “nessuna proposta è piaciuta alla Assemblea delle
operaie; onde la Commissione si è dimessa” (in A.C.S.. fondo cit., b. 34, fase. D4, Lucca

(23)  Cfr ad es. Prefetto a M.ero Ini Dir. Gen P.S.. 30 aprile 1912, in cui si definivano le operaie
in sciopero “vittime di poche esaliate e dei sobillatori”. Simili considerazioni ricorrono con frequen
za nella corrispondenza prefettizia riguardante lo sciopero.
La preoccupazione che questo potesse venire strumentalizzato a tini di propaganda dai partiti
sovversivi era stata del resto espressa dal Prefetto fino dal primo manifestarsi dell’agitazione. Nel
telegramma inviato al Ministero dell'interno in data 19 aprile, in cui si informava dcH’avvenuta
chiusura dello stabilimento, egli aveva infatti affermato: “In seguito alla chiusura ( ..) si trovano
senza lavoro oltre 1.800 operaie e qualche centinaio di operai ai quali si associeranno certamente
subito parenti amici e lutti i bassi tondi sociali c di parliti sovversivi. Anzi questi certamente
cercheranno di estendere agitazione nelle altre masse operaie". La paventala estensione dell'agitazio
ne, per il momento almeno, non si era verificata; tuttavia il dubbio di una determinante presenza di
tali forze ad orientare le decisioni della massa operaia ed a tenere le fila dello sciopero in corso si era
ben presto trasformalo in certezza. Al momento in cui la fabbrica doveva essere chiusa una seconda
volta, dopo che in un primo momento la vertenza era sembrala tanto rapidamente e tanto felicemen
te conclusa, il Prefetto infatti notava: “È ora evidente che partiti sovversivi sobillano” (Prefetto a
M.ero Ini.Dir. Gen. P.S., 23 aprile 1912; tulli i documenti citati sono in A.C.S., fondo cit . b.34
(1912), fase. D4, Lucca).

(24)  Cfr. l’ordine di serrata nel telegramma M.ero Finanze a Direttore Manifattura Tabacchi di
Lucca. 29 aprile 1912, in A.S.L . Arch. Gab. Pref. f. 159, fase. 17.
Il provvedimento veniva a colpire assai duramente le operaie, già provate da oltre dieci giorni di
inattività, tanto che lo stesso Prefetto era spinto ad osservare: “Però credo mio dovere informare
E.V. [Ministro dellTnterno] che provvedimento chiusura, che segue a vari giorni di mancanza di
lavoro, produce un danno gravissimo economico (...) alla popolazione, e più specialmente alle
operaie di città, che non hanno altre risorse per vivere, cd ai vecchi ed ai bambini che dal lavoro delle
figlie e delle madri traggono l’unico sostentamento” (Prefetto a M.ero Ini.Dir. Gen. P.S., 30 aprile
1912, in A C.S., fondo cit.. b. 34, fase. D4. Lucca).

(25)  Secondo le parole dello stesso segretario camerale, Adolfo Frediam. dato che le scioperami
“si astennero dal richiedere il nostro iniervcnlo e nominarono una commissione estranea alla nostra
organizzazione perché guidasse il movimento”, “la C.E. della Camera del Lavoro credè doverosa la
più completa neutralità e il più assoluto rispelto della volontà della massa”; solo ora, “avendo (...) la
massa scelto la resistenza ed esautorata la propria Commissione, è giunto per la Camera del Lavoro il
momento d’intervenire” (“La Sementa”, 11 maggio 1912).

(26)  Cfr. “La Sementa", 4 maggio 1912, da cui c tratta la citazione. Il comizio era indetto per il 2
maggio alla Sala Pacini.
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(27)  Cfr. il testo dell’ordinanza ne “La Sementa”, 4 maggio 1912, la firma era quella del Vice
Prefetto cav. Carlo Carafa.

(28)  “La Sementa”, 4 maggio 1912. Le citazioni sono tratte dal resoconto dell’adunanza fra le
associazioni democratiche e proletarie cittadine promossa — in luogo del comizio proibito — dalla
Cdl, che aveva luogo, in forma privala, la stessa sera del 2 maggio. All'adunanza, che si teneva nei
locali della Fratellanza Artigiana, intervenivano: il Sindacato Ferrovieri, la Sezione Litografi, la
Sezione della Federazione Lavoratori del Libro, la Lega infermieri dcll’Ospedale, le Leghe Commes
si, Gasisti. Fornai, Lavoranti in Latta, la Fratellanza Artigiana, l’Associazione Radicale, l’Umone
Socialista, il Circolo Tito Strocchi, il Circolo Mazziniano Intransigente, il Gruppo Studenti Anticle
ricali. la Loggia massonica Burlamacchi. la Loggia massonica Libertas.

(29)  L'osservazione era contenuta in un telegramma del Prefetto a M.ero hit Dir. Goti P.S., 25
aprile 1912. in A S.L., Ardi Gab. Pref. I. 159, fase 17.
In effetti qualcosa di vero in questa osservazione doveva esserci. Non si spiegherebbero, altrimenti,
gli aspri attacchi che il giornale socialista “La Sementa" sentiva il bisogno di lanciare all’indirizzo
degli “idioti che (. ) quando parlano dell'agitazione delle sigaristc affettano un sorriso di scherno
come se si trattasse di una ragazzata o, peggio ancora, di una turbolenza irragionevole”, e soprattut
to all’indirizzo dei piccoli commercianti, la maggior parte dei quali oggi mostrano una malevola
neutralità di fronte alle sigaristc", dopo essersi arricchiti a loro spese (‘ La Sementa". 4 maggio
1912).

(30)  “La Sementa”. Il maggio 1912.
(31)  Ibidem.
(32)  Secondo quanto scriveva “La Sementa” ( 11 maggio 1912): “Dopo il discorso del segretario

ebbe luogo una lunga discussione perché molti volevano che anche gli operai disorganizzati fossero
invitati a scioperare. Altri però ritennero sufficiente che la manifestazione fosse contenuta per ora nei
limiti proposti dalla C E. Così venne infatti deciso a grandissima maggioranza"
Si trattava di una decisione che — se sottolineava una volta di più la debolezza del movimento
operaio lucchese, attestando fra l’altro lo scarso radicamento della stessa C.d.L nella realtà cittadina
— era di per sé tale da limitare di molto la portata della protesta. Ben difficilmente, infatti, la “vasta
azione" dimostrativa che la Camera del Lavoro si proponeva avrebbe potuto essere ottenuta facendo
leva sull’esigua pattuglia degli organizzati, che non costituivano se non una minoranza alquanto
sparuta: basti pensare che gli iscritti alla C.d.L, risultavano assommare in tutto a 540, suddivisi in 9
leghe, nel 1911 ; al I" gennaio 1913 erano 632, ripartiti in 13 leghe (cfr. Supplemento n° 13 al Bollettino
Ufficio del Lavoro (B.U.L.), Statistica delle organizzazioni di lavoratori a! 1° gennaio 1911. e
Supplemento n° 20 al B.U.L., Statistica delle organizzazioni di lavoratori al !° gennaio 1913)

(33)  Si vedano in merito i telegrammi inviati dal Prefetto a M.ero Ini.Dir. Gen. P.S, 6 maggio
1912, con cui il Ministero stesso era stato tenuto costantemente aggiornato sulla situazione (in
A.C.S., fondo cu , b. 34, fase. D4, Lucca).

(34)  “La Sementa", 11 maggio 1912.
(35)  “Le Associazioni democratiche e le organizzazioni proletarie cittadine, riunite alla Fratel

lanza Artigiana il 6 maggio;
“Considerato che la causa del malcontento delle sigaristc, universalmente riconosciuta, consiste
nella qualità della foglia, dovuta all’introduzione del tabacco indigeno per la confezionatura dei
sigari, ciò che viene ad alterare le condizioni di lavoro a danno delle operaie, ove non si provveda ad
una umento del cottimo;
“Considerato che questa causa ha prodotto da tempo ripetute agitazioni così a Lucca come in altri
stabilimenti, c che dovevano oggi tanto più legittimamente ripetersi dato il continuo rincaro c disagio
della vita.
“Che quindi provvedere ad un equo aumento del cottimo, inferiore in Lucci» a quello di altre città, è
atto di semplice giustizia;
“Che il Governo ha invece riposto con la serrata, cioè con una evidente menomazione di quella
libertà di sciopero che il Governo stesso ha dichiarato più volte di riconoscere come norma di diritto
comune; (...)

MANIFESTANO
la propria solidarietà colle operaie siganste e protestano che la violenza dell’Autorità prefettizia
abbia impedito alla cittadinanza di esprimere pubblicamente il proprio pensiero sulla crisi della
Manifattura locale che danneggia gravemente gli interessi dell'intera Provincia”.
(Pubblicalo ne “La Sementa”, Il maggio 1912).
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(36)  Cfr. ibidem un ampio sunto dei discorsi dei due oratori. Se ad Adolfo Frediani spettava il
compito di rifare in breve la cronaca dell’agitazione, spiegando “la ragione e lo scopo della
riunione”, più articolato era il discorso di Augusto Mancini. In particolare l'oratore si soffermava ad
analizzare le cause dello sciopero in corso — ultimo di una lunga serie —, distinguendole in cause
d’ordine interno, disciplinare, e “cause permanenti dipendenti dalla qualità, dalla quantità della
foglia e dalla misura del cottimo”. Era soprattutto nei riguardi di queste che bisognava provvedere:
“Le questioni interne hanno la loro importanza, ma passano in seconda linea”. E tuttavia proprio
qui stavano le difficoltà maggiori, perché in questo caso “i richiesti provvedimenti non dipendono
dall'esito di un'inchiesta, ma dalla volontà del Governo”. “Vorrà il Governo nelle condizioni attuali
del Bilancio per gli oneri della guerra aumentare i cottimi? Vorrà riconoscere che da anni ed anni i
cottimi delle sigariste sono rimasti gli stessi, mentre il Governo ha guadagnalo m ogni modo.
coll’aumento del prezzo di vendita dei generi, coll’uso della foglia nazionale? Vorrà il Governo
riconoscere che le nostre operaie guadagnano meno di prima, mentre il bisogno della vita è
maggiore?”.

(37)  Anziché il 15, la fabbrica riapriva i battenti il 13, per “benevola concessione” del Ministero;
le operaie facevano tutte tranquillamente ritorno al lavoro: cfr. Prefetto a M.cro hit Dir Gen. P.S.
13 e 14 maggio 1912.
1 disagi creali da oltre venti giorni di forzala disoccupazione dovevano rendere di per sé inattuabile
qualunque ulteriore proposito di resistenza. Tuttavia, anche nei giorni seguenti il fermento perdu
rante nella massa continuava a destare le preoccupazioni delle autorità: cfr in merito Prefetto a
M.ero Ini.Dir Gen. P.S.. 15, 18,22 maggio 1912 (i documenti citati sono in fondo cu.. b 34,
fase. D4, Lucca).

(38)  La lega Tabacchi, Sezione F.N.L.S. di Lucca veniva ricostituita nel giugno 1912. Membri
della Commissione Esecutiva risultavano eletti: per gli uomini Lorenzo Pardini e Alfonso Boschi;
per le donne Alaide Mammini e Maria Marchetti (I Laboratorio). Assunta Chicca (Il Laboratorio).
Emma Lucchesi e Assunta Lombardi (IH Laboratorio), Alessandra Buzzo (IV Laboratorio),
Matilde Chiarini (Laboratorio scostolamento). Pia Paoletn (Laboratori minori). Cfr. “La Semen
ta". 15 giugno 1912.

(39)  Alla fine del 1913 l’organizzazione federale poteva coniare su 10 sezioni attive nelle
Manifatture di Bologna. Bari, Chiaravallc, Firenze, Lucca. Milano, Roma, Napoli, Sestn Ponente.
Torino.

(40)  “L'Unione” 16 ottobre 1913.
(41 ) Per ulteriori ragguagli in merito ai diversi punti si vedano i numeri di novembre c dicembre

1913 de “L’Unione”: era lo slesso Comitato Centrale della Categoria — in una serie di interventi
comparsi sono il titolo / problemi immediati da risolvere per i lavoratori del tabacco — a precisare
meglio, dalle colonne del periodico federale, il carattere, le motivazioni e l’urgenza di tale insieme di
rivendicazioni.

(42)  Riguardo specificamente a questi anni le Statistiche degli scioperi pubblicate a cura del
Ministero di Agricoltura, Industria c Commercio fornivano le seguenti cifre: su un totale di 28
scioperi verificatisi nelle manifatture Tabacchi fra il 1908 e il 1913, Il avevano avuto alla base
richieste di carattere salariale; cifra, questa, destinata a salire sensibilmente se a quelli citati si
aggiungevano gli 8 scioperi attuali per protestare contro la cattiva qualità della materia prima e le
difficoltà di lavorazione ad essa connesse, questioni che con il salano avevano attinenza diretta.

(43)  L’introduzione dell'ora straordinaria nelle Manifatture, che datava dal 1906, era stala
presentata all’inizio sotto forma di “concessione” da parte del Ministero: nell’impossibilità “mo
mentanea” di procedere a ritocchi delle tariffe di cottimo in vigore, tale provvedimento era stato
infatti adottato temporaneamente — e limitatamente alle Manifatture che ne avevano fatto richiesta
— quale mezzo atto a consentire alle maestranze di integrare il loro salario, lamentato insufficiente
rispetto alle accresciute esigenze della vita. Una “concessione” rivelatasi alla lunga tanto f unzionale
agli interessi dell’Azienda da indurre il Ministero ad estenderla, forzatamente c stabilmente, a tutte le
fabbriche del Monopolio.

(44)  Il Congresso aveva approvato in merito il seguente ordine del giorno:
“Il Congresso, constatato come ancora nelle manifatture tabacchi è in vigore l’ora straordinaria che,
secondo promessa doveva essere in via provvisoria fino a che il ministero delle finanze avesse avuto
dal Parlamento un maggior stanziamento di fondi, per concedere al personale operaio quegli
aumenti che riconobbe giustificati per le accresciute esigenze della vita;
“ritenuto che questo prolungamento d'orario danneggia la salute delle operaie, le quali sono
costrette ad un lavoro snervante in ambienti umidi di polveri e pieni di nicotina;
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“tenuto conto che la maggior parte del personale è costituito di donne c madri le quali se hanno il
dovere di contribuire cori il loro lavoro alla ricchezza dello Stato, questo deve curare anche la
famiglia operaia perché non subisca danno fisico c morale di cui prova ne è l’attuale indirizzo
dell’amministrazione delle privative,
“considerato clic le sette ore di lavoro furono riconfermate anche in considerazione del lavoro
antigienico dell’ufficio del Lavoro che compilò l’attuale regolamento;
“presa visione come il ministero delle finanze abbia un organico per migliorare le condizioni
economiche di tutti gli impiegati dipendenti delle privative;
“si augura che lo stesso ministro voglia al più presto domandare al Parlamento (come da promessa) i
mezzi necessari per abolire l’ora di lavoro straordinario nelle manifatture e migliorare le condizioni
economiche dei lavoratori e delle lavoratrici del tabacco” (pubblicato da “L’Unione", 18 novembre
1913; per quanto concerne il resoconto dei lavori del Congresso cfr. "L’Unione", 15 maggio 1913).

(45)  “L’Unione". 18 novembre 1913.
(46)  Stando elle parole dello stesso Comitato Centrale della Categoria, tutte le Manifatture “ci

hanno dato la completa adesione morale" (clr Resoconto finanziario del C C (Categoria Tabacchi)
da! r gennaio a! 31 dicembre 1913 Relazione Morale, pubblicato da “L’Unione". 1 febbraio 1914)
Del resto, per avere conferma di tale adesione, si vedano le risposte pervenute dalle diverse Sezioni.
pubblicate dal giornale federale nei mesi di novembre c dicembre 1913

(47)  Clr. in mento la circolare del Comitato Centrale Tabacchi in data 9 febbraio 1914,
pubblicata ne “L’Unione". 16 febbraio 1914. La data di convocazione del Convegno veniva fissata
per marzo, la crisi ministeriale apertasi subito dopo, tuttavia, faceva sì che il Convegno slittasse ad
aprile.

(48)  Clr. “L’Unione”, 16 aprile 1914, in cui si dava anche un ampio resoconto dei lavori.

(49)  Cfr. ibidem La Commissione aveva con il Ministro due colloqui distinti, rispettivamente il 9
ed il 15 aprile, per consentire nell’intervallo all’on. Rava — appena insediatosi al Dicastero delle
Finanze — di prendere adeguatamente visione del memoriale e rendersi conto dei problemi sul
tappeto. Solo il 15 aprile il Ministro rendeva nota la sua risposta definitiva.

(50)  La decisione di proclamare lo sciopero veniva presa dal Comitato digitazione in una
riunione che aveva luogo il 17 maggio.
In ottemperanza ai deliberati dei Comitato, lo sciopero veniva proclamato fino all'indomani in tutte
le Manifatture, tranne Cagliari e Catania — dove l’agitazione iniziava il 20 — e tranne la Manifattura
di Bari, dove recentemente erano stati concessi aumenti nel cottimo di formazione sigari, che
comunque aderiva anch’cssa il 23.
Cfr per queste prime fasi dello sciopero B.U.L.N.S., n“ 10, 16 maggio 1914. p. 87.

(51 ) “L'Unione" 15 dicembre 1913.
(52)  "L’Unione" 16 settembre 1913.
(53)  Ibidem.
(54)  Sull’episodio cfr. "La Sementa”, 20 dicembre 1913 e “L’Unione", 31 dicembre 1913.

Commentando la notizia “di estrema gravita" che veniva comunicata dalla Sezione lucchese.
l’organo federale affermava fra l’altro: “Fino ad ora nelle manifatture si è sempre tentalo di punire.
di bistrattare, provocare, coloro che in qualche modo si espongono in prima fila nell’organizzazione
col solo pretesto della cattiva condotta, ma non si era mai arrivati a punire gli operai perché trovati in
possesso di manifesti appartenenti all’organizzazione. Noi non sappiamo quale sarà il contegno che i
compagni di Lucca terranno di fronte alla evidente sfacciata rappresaglia (...). Comunque fosse, noi
diciamo fino da questo momento ai compagni di Lucca che l’organizzazione è completamente a loro
disposizione e pienamente solidale con il compagno punito”. Nel numero del 16 gennaio 1914,
“L’Unione" tornava ancora sull'argomento, pubblicando il testo del deliberato approvato dal
Comitato Direttivo della Lega Tabacchi di Lucca, in esso — “ritenuto che questo provvedimento
ingiustificato è diretto evidentemente a ostacolare la libera manifestazione di un nostro desiderio,
manifestazione compiuta fin ora con mezzi strettamente legali e senza alcuna ripercussione nell’in
terno della Manifattura" — si esprimeva la piena solidarietà degli organizzati nei confronti del
compagno punito, riservandosi di "prendere di concerto col CC quelle ulteriori deliberazioni che si
rendessero eventualmente necessarie".

(55)  La citazione è tratta da "L’Esare", 19 aprile 1914. cui si rimanda per la cronaca di questi
primi momenti dell’agnazione.
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(56)  Cfr. ibidem: “verso le 15 la città aveva ripreso l'abituale calma in tutte le vie”.
Come avveniva in tulle le altre Manifatture, per ordine ministeriale la Direzione dichiarava chiuso lo
stabilimento Imo a nuovo ordine, affidandone la vigilanza e la custodia alle forze dell’ordine.

(57)  Era questo un segno, fra gli altri, dei fermenti che agitavano il modo socialista lucchese,
dopo che la sconfitta subita nelle elezioni politiche dell’ottobre 1913 aveva portato all a crisi ed allo
scioglimento della Federazione socialista cittadina ed alla cessazione delle pubblicazioni del suo
organo “La Sementa”. Lo strascico di polemiche c di dissensi interni aveva coinvolto anche l’istituto
camerale, causandone un periodo di stasi e di pressoché completa inattività, tanto che nella Statistica
delle organizzazioni di lavoratori al I" gennaio 1914. pubblicata dal Ministero di Agricoltura,
Industria e Commercio come Supplemento n° 31 al B.U.L., la Camera del Lavoro di Lucca figurava
disciolta. Se dunque, al momento in cui scoppiava lo sciopero, la Camera appariva da poco
ricostituita, certamente una certa evoluzione nei suoi indirizzi doveva essersi verificata si veda in
proposito quanto scriveva “L'Avvenire Anarchico” (14 maggio 1914), parlando della presenza,
all'interno dell’istituto camerale, di “compagni nostri e amici”, e. ancor più esplicitamente, il
periodico dell’U S.l “L'Internazionale", che annoverava la Camera del Lavoro di Lucca Ira quelle
“dirette dai nostri compagni" (edizione per Milano, 6 giugno 1914. l'edizione milanese del periodico
— cui si fa riferimento nell’impossibilità di consultare, per questi mesi, l’edizione nazionale — non
differiva tuttavia da quest'ultima che per un più ampio spazio dedicato alla cronaca locale). Un
ulteriore indice di quanto dello sopra, del resto, può essere fornito dalla nomina a Segretario del
ferroviere Massimo Lugli, dirigente della Sezione Lucchese del Sindacato Ferrovieri Italiani.
Date queste premesse, lo sciopero delle “tabacchine" non poteva, come abbiamo detto, non
incontrare il favore e l’appoggio dei dirigenti dell'istituto camerale Come notava infatti ancora
“L'Internazionale” (edizione per Milano. 25 aprile 1914). in un ampio articolo dedicato all’argo
mento. da parte sindacalista si seguiva “il movimento (...) delle tabacchine, con la stessa viva
simpatia con la quale seguiamo e sosteniamo il movimento ferroviario”: “la loro lotta — comunque
condotta — avrà sempre per conseguenza la svalorizzazione dello Stato, quindi l'indebolimento di
quel principio di autorità, ch’è la base dello sfruttamento borghese”.

(58)  Si veda in proposito il comunicatostampa del Comitato d’Agilazionc pubblicato ne
“L'Esare", 23 aprile 1914.

(59)  In merito all'attività svolta dalla C.d I. a sostegno dell’agitazione, organizzando gli aiuti in
favore delle scioperanti cfr. “L'Avvenire Anarchico”, 14 maggio 1914 — in cui si accennava alle
giornaliere distribuzioni di buoni per generi alimentari c al risultato di una prima sottoscrizione, che
“in soli due giorni" aveva fruttato 200 lire —, e “Il Risveglio”, organo della Sezione Socialista di
Pescia. 23 maggio 1914: da parte di quest’ultimo in particolare si faceva cenno alla decisione della
Camera di “sussidiare tutte quelle famiglie che a causa dello sciopero si trovarono prive di mezzi”.
decisione che era stata appoggiata c sostenuta finanziariamente anche dal concorso di tutte le
associazioni politiche ed economiche pesciatine.

(60)  Gli operai Boschi. Balestrieri c Cadmi, socialisti, membri della Commissione Esecutiva
della Lega Tabacchi.
Purtroppo però, al di là di una loro presenza — sia pure attiva e costante — nei comizi e nelle
adunanze, documentabile attraverso i resoconti della stampa dell'epoca, lo stalo assai lacunoso delle
fonti — in particolare di quelle archivistiche — non permette di ricostruire adeguatamente il ruolo c
l’attività svolli da questi dirigenti a livello locale.

(61 ) “L’Avvenire Anarchico”, 14 maggio 1914.
(62)  Ibidem. La notizia della presenza a Lucca di Maria Rygicr. “espressamente recatasi qui per

sostenere il movimento”, era data anche da "L’Unione”. I maggio 1914,che in una breve corrispon
denza di Lucca datala 21 aprile forniva una rapida cronaca dei primi giorni di sciopero in questa
città.

(63)  1 primi e più compiuti tentativi in tal senso erano stati infatti quelli portati avanti dal
deputato repubblicano Salvatore Barzilai, il cui interessamento per i problemi dei lavoratori del
tabacco non era certo nuovo: da tempo, infatti, grazie ai suoi costanti legami con gli operai della
Manifattura di Roma, egli era uno dei principali portavoce e sostenitori delle rivendicazioni della
categoria. Subito all'indomani dello scoppio dello sciopero, fra il 23 e il 25 aprile, il parlamentare
repubblicano aveva inizialo una serie di colloqui con il Ministro delle Finanze Rava e con il
Presidente del Consiglio Salandra: colloqui che però non avevano avuto alcun esito, in quanto da
parte governativa ci si era limitati a ribadire l’assoluta impossibilità di accogliere le richieste degli
scioperanti, soprattutto a causa delle precarie condizioni del bilancio, che non consentivano nuovi
stanziamenti. Cfr. in merito B.U.L.N.S.. n” IO, 16 maggio 1914, p. 87; un resoconto piuttosto ampio
dei colloqui anche ne “L’Esare", 26 aprile 1914.
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(64)  La citazione è tratta dall'ordine del giorno approvato nella riunione del Comitato digita
zione tenutasi il 25 aprile, nel corso della quale era stato deliberato di inviare un rappresentante dello
Stesso Comitato ad Ancona — dove l’indomani si sarebbe aperto il XIV Congresso del P S.I. — per
sollecitare un piu esplicito interessamento del partito a sostegno dello sciopero in corso. Il testo
dell’ordine del giorno e riportato dal B.U.L.N.S.. n° IO, cit , p 87.

(65)  Sullo svolgimento e l'esito dei colloqui clr ibidem, p 88.
(66)  Cosi titolava "L’Unione”, 1 maggio 1914
(67)  Clr "L’Esare", 3 maggio 1914
(68)  La discussione delle interpellanze sullo sciopero dei tabacchi aveva infatti luogo di lunedì,

giornata in cui abitualmente gran parte dei deputati era assente. La circostanza, forse non del tutto
casuale, era rilevata dai deputati socialisti Agnini e Altobelli. cfr. AA.PP.. Camera dei Depalati,
Legislatura XXIV, I sessione. Discussione, Tornala dall’ 11 maggio 1914, rispettivamente alle pagine
2521 e 2530 A tale tonte si rimanda per tutto quanto attiene la discussione parlamentare.

(69)  Cfr. AA.PP., Camera dei Deputati. Legislatura XXIV. 1° sessione. Discussioni. Tornala del
12 maggio 1914. la citazione riporta partcdel testodi una delle due mozioni, che l'altra riprendeva, in
termini sostanzialmente analoghi.

(70)  Per l’intervento di Salandra clr. ibidem, pp 262123; la citazione è tratta da p. 2622.
(71)  Ibidem.
(72)  Cfr. A A PP.. Camera dei Deputati. Legislatura XXIV. 1” sessione. Discussioni. Tornatadcl

12 maggio 1914, pp 262324.
(73)  Le citazioni sono tratte dall’ordine del giorno votato al termine della riunione, il cui te

sto integrale era riportato da “L’Esare", 15 maggio 1914
(74)  Cosi si pronunciavano anche le scioperanti di Lucca.

Il 14 maggio si teneva alla Sala Pacim un comizio affollatissimo. Dopo il segretario della Camera del
Lavoro Lugli, che faceva il resoconto degli ultimi avvenimenti ed esponeva i termini della questione
su cui le operaie erano chiamate a pronunciarsi, intervenivano il socialista Marchetti — che
sollecitava le operaie a dichiararsi per lo sciopero a oltranza —ed il repubblicano Augusto Mancini,
che si pronunciava a favore della ripresa del lavoro Al termine, veniva approvato un ordine del
giorno in cui le operaie, affermandosi "disposte” a proseguire lo sciopero, rimettevano tuttavia ogni
decisione definitiva nelle mani del Comitato d’Àgitazione. alle cui direttive promettevano di
attenersi.
Cfr. in proposito la cronaca dell’assemblea pubblicata nell’"Avanti!’’. 15 maggio 1914 e ne "L’Esa
re’’, 15 maggio 1914.

(75)  Cfr. l’ordine del giorno approvato al termine della riunione e diramalo sotto forma di
comunicato a tutte le Manifatture, in B.U.L.N.S.. n° II, I giugno 1914. p 107

(76)  Per una cronaca di questi avvenimenti, e riguardo alle ripercussioni che essi dovevano avere
ai lini della prosecuzione dello sciopero, cfr. "L’Unione", 15 maggio 1914. che dedicava ampio
spazio all’argomento. “L’Avanii!" ( 16. 17, 18 maggio 1914) si limitava a pubblicare una sommaria
cronaca dei fatti, evitando ogni commento.
Assai duro, invece, il giudizio d.i parte sindacalista, espresso sulle colonne de "L’Internazionale"
(ed. per Milano, 6 giugno 1914). Commentando la "pusillanime deliberazione del Comitato digita
zione" il giornale infatti scriveva: "Quale vero e miserando spettacolo h.i offerto questo C.C. che —
con un proletariato di quella natura, agile, audace, perseverante — dopo aver implorato presso tutti i
deputati la pietà di un intervento, ripiega vergognosamente la sua bandiera, senza neppure tener
conto della volontà incoercibile degli scioperanti”

(77)  Cfr. in merito B.U.L N.S.. n II. cit . p. 107.
(78)  Si veda in merito il comunicalo del Comitato Centrale della I N.L.S. in dal.i 17 maggio.

pubblicato da "L’Esare". 19 maggio 1914: mentre "deplorava il contegno tenuto dagli scioperanti
verso l’organizzazione, denunciandolo alle istituzioni massime del movimento operaio", il comitato
— "allo scopo di evitare dissidi che potrebbero comprometter le sorti di tutta l’organizzazione dei
lavoratori dello Stato" — invitava la sezione "a sospendere la ripresa del lavoro ed a mandare subito
a Roma un rappresentante per stabilire la linea di condotta da seguire".

(79)  Clr. “L’Esare", 19 maggio 1914
(80)  Tutte le citazioni sono tratte dalla cronaca de "L’Esare". 21 maggio 1914. La notizia

dell’episodio era riferita anche in una corrispondenza da Lucca pubblicata sull’"Avanti’’’, 20
maggio 1914.
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(81)  Soltanto 5 donne e un uomo, stando alla cronaca de "I T.sare” Nei giorni seguenti il
tentativo non si ripeteva.

(82)  Cfr. in mento B.ILL.N.S., n“ 1 I. cil.. p. 107
(83)  In questo senso, non convince F. PII ROSI BORIOI.OI II .(/< lolle delle \igtirair fiorentine.

cit.), laddove asserisce (p. 10 e ss.) che la ripresa del movimento sarebbe stata una “ripresa di breve
durata", mostrando in tal modo di considerare losciopero praticamente conclusocon la discussione
parlamentare dell'1112 maggio. Le considerazioni che Fautrice svolge a riguardo — se. torse.
giusti!leale per quanto concerne la situazione di Firenze, su cui in modo particolare l'articolo si
incentra — non possono tuttavia, a parer nostro, essere estese a tutto il movimento nel suo
complesso, la cui evoluzione e le cui vicende nelle settimane seguenti non paiono in alcun modo
avallare tale interpretazione.

(84)  “L’Unione”. 1 giugno 1914.
Firmatari, per il nuovo Comitato digitazione: Maria Grilli, Emma Moriggi. Vincenzo Berta
(Roma); Augusto Papucci (Firenze); Eugenio Lombardi (Lucca), Ercole Sollazzi (Modena); France
sco Giordano (Napoli); Nerino Calegan (Bologna); Vincenzo Pazzi (Milano); Adelindo Marchetti
per il C.C. di Categoria. Antonio Manzi per la Sede Centrale.

(85)  Si vedano in merito le cronache di carattere locale pubblicate dall’“Avanti!”, 19, 20, 21
maggio 1914.

(86)  La citazione — come le altre che precedono nel testo — è tratta da una corrispondenza da
Lucca pubblicala ne "L'Internazionale'’, edizione per Milano. 31 maggio 1914.

(87)  Ibidem.
(88)  Clr Ibidem', per il periodo di permanenza a Lucca di P. Zocchi e l'attività di propaganda da

lui svolta nel quadro dellosciopero cfr. anche “Il Risveglio”. 23 maggio 1914, c “L’Esare”. 19, 21 ; 23,
26 maggio 1914

(89)  Cfr. "L’Esare”, 26 maggio 1914.
(90)  Clr. "L’Internazionale”, edizione per Milano, 16 maggio 1914.
(91)  La Camera del Lavoro di Carrara — cui, dal 1912. aderiva anche, in qualità di succursale, la

vicina Camera del Lavoro viareggina — era com’è noto uno dei punti di forza dell'organizzazione
sindacalista. Diretta da Alberto Meschi, era stala presente con diverse sue leghe ai Congresso
costitutivo dell’U.S.I. (Modena, novembre 1912), cui aveva aderito ufficialmente lino dal dicembre
successivo.
Clr. a riguardo L. GESTRI, Agosto 1913 {'Unione Sindacale Italiana e lo sciopero generale, in
“Ricerche Storiche”. 1976. n 1, p. 10; sull’organizzazione operaia apuana si veda anche L. GESTRI
A. BERNIERI, 75° anniversario della fondazione della Camera del Lavoro di MassaCarrara. Massa.
1977, e A. BERNIERI. 50 anni di lotte operaie in Apuania, Carrara, 1952, su Alberto Meschi —sia pure
con una certa cautela — H ROLLANO, //sindacalismo anarchico di Alberto Meschi, Firenze, 1972; su
Gino Tenerani, inline, si rimanda alla voce a suo nome (curala da L. GESTRI) ne Umovimento operaio
italiano. Dizionario biografico 18531943. a cura di F. ANDREUCCICT. DETTI, Roma, 197579, voi. V.
pp. 3537

(92)  Cfr. in merito "L’Esare", 23 maggio. 31 maggio, 3 giugno 1914.
(93)  Per quanto riguarda Carrara e La Spezia cfr. “L’Esare”, 19 maggio, 23 maggio. 3 giugno

1914; per Livorno cfr. "Avanti!”, 25 maggio 1914: per Pisa cfr “L’Esare”, 19 maggio 1914,
"Avanti1”, 20 maggio e 2 giugno 1914, “L’Avvenire Anarchico”, 5 giugno 1914.
A Carrara, in occasione di una di queste visite, si era svolto un comizio di solidarietà con l’intervento
di Meschi, Tenerani e Maria Rygier; al termine, le tre sigaraie presenti avevano distribuito i loro
garofani rossi, raccogliendo offerte dai circa 400 intervenuti (cfr. A.S.M., Commissariato P.S.
Carrara, b. 38, Commissarialo P.S. Carrara e Prefetto di Massa, 25 maggio 1914).
A Pisa, la Camera del Lavoro aveva messo a disposizione delle "tabacchine” una “scorta” di
lavoratori, che le aveva accompagnate nel loro giro per la città a raccogliere oboli prò sciopero: clr.
“Avanti!”, 2 giugno 1914.

(94)  Cfr. in proposito la corrispondenza da Livorno pubblicala in “Avanti!”. 25 maggio 1914.
(95)  Ancora il 23 maggio il Ministro Rava aveva ribadito ad una Commissione composta da

alcuni membri del Comitato digitazione le ragioni d’ordine tecnico ed economico che si opponeva
no imprescindibilmente all’abolizione dell'ottava ora. riconfermando per il resto le posizioni già
espresse dal Governo (cfr. “Avanti!”, 23 e 24 maggio 1914).
11 28 maggio, in occasione della discussione alla Camera del bilancio delle Finanze, il deputato 
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Merloni — a nome del Gruppo Parlamentare Socialista — era tornato ad intervenire sulla questione.
presentando un ordine del giorno in cui si invitava il Governo “a disporre perché sia immediatamen
te osservato nelle Manifatture tabacchi il regolamento vigente per il personale operaio, ed in modo
speciale l’articolo 34. che fìssa il lavoro normale effettivo di sette ore giornaliere” (AA.PP., Camera
dei Deputati. Legislatura XXIV, I sessione. Discussioni, Tornata del 28 maggio 1914, p. 3365). La
Camera, tuttavia, chiamata a pronunciarsi in merito con votazione nominale, aveva respinto
l’ordine del giorno con 176 voti contrari, contro solo 42 favorevoli (cfr. ibidem. Tornata del 30
maggio 1914. pp. 347173).
Infine. il 29 maggio una commissione parlamentare composta dagli on Merloni, Maffi, Basaglia.
Agnelli, Canepa, Musatti, Celli, Gasparotto. Nava si era recata a Palazzo Bruschi peravere un nuovo
colloquio col Presidente del Consiglio e col Ministro delle Finanze sulla questione. Anche in questo
caso, però il colloquio si era concluso con un nulla di fatto: cfr in merito “Avanti!”, 30 maggio 1914,
e “L’Esare". 31 maggio 1914

(96)  Cfr “L’Unione”, I giugno 1914, che riportava la circolare inviata dal Comitato digitazio
ne alle Camere del Lavoro interessate.

(97)  Cfr in merito “La Confederazione del Lavoro”, I giugno 1914.
(98)  Clr. B.U.L N S . n° 12. 16 giugno 1914. p. 114. la maggior parte delle Camere del Lavoro

interessate si limitava a lanciare appelli per richiedere aiuti finanziari.
Riguardo al mancato accoglimento della proposta del Comitato digitazione si veda il comunicato
dello stesso Comitato pubblicato dall’“Avanii'”, 1 giugno 1914.

(99)  Cfr. “Avanti!". 28 maggio 1914.

( 100) Clr. in merito “L’Esare", 3 giugno 1914. per quanto con tutta la dovuta cautela, visto il
carattere non certo obiettivo della fonte, questi dati sono da considerarsi in linea di massima
sufficientemente attendibili La notizia di una riuscita tutto sommato parziale dello sciopero a Lucca
sarebbe del resto confermata anche dal B.U.L.N S., n° 12, cit., p. 114.
Purtroppo, nessun raffronto di una qualche utilità è possibile con le fonti di parte operaia che —
seppure parlano di riuscita “completa" — non forniscono tuttavia alcun dato concreto.

(101) "Avanti!", 2 giugno 1914.
( 102) “L’Esare”. 3 giugno 1914. Cfr. in merito anche la corrispondenza pubblicata da “L’Inter

nazionale". edizione per Milano, 6 giugno 1914, che parla di “reggimenti di soldati da tutte le parti
come se si trattasse di conquistare eroicamente Tripoli", affermando fra l’altro che “tutti gli
stabilimenti [erano] protetti dalla sbirraglia”, il che potrebbe motivare anche, in parte, la riuscita
solo parziale della protesta.

( 103) Subito una commissione a nome della Camera del Lavoro, guidata dal Segretario Lugli e
dall’avv. Giannini, e accompagnala dal Sindaco, si recava dal Prefetto “a protestare contro il
contegno della forza ed a chiedere il rilascio degli arrestati” ("Avanti?”. 2 giugno 1914). in seguito a
ciò. quasi tutti venivano rilasciati; tre uomini e due donne, però, erano trattenuti e rinviati a giudizio
sotto l’accusa di oltraggio. Gli uomini — Simi Giovan Antonio, ferroviere; Paoli Giuseppe, sarto;
Pardini Giovanni, spazzino — venivano condannati a pene variabili da 6 a 13 giorni; le donne —
Lippi Giorgia c Trovali Calliope, entrambe sigaraie — erano condannate a 5 giorni. Cfr. in merito i
due brevi trafiletti con cui “L’Esare”. 4 c 5 giugno, si limitava a segnalare la notizia dcll’avvenuto
processo.

(104) Cfr. “Avanti!", 2 giugno 1914, da cui è tratta la citazione.
(105) “Avanti!”. 8 giugno 1914.
( 106) "Di fronte alle illegali misure repressive intese a soffocare lo sciopero del personale della

Manifattura Tabacchi", i rappresentanti delle associazioni politiche ed economiche cittadine si
riunivano presso la Fratellanza Artigiana, deliberando “una solenne protesta che rivendichi il
rispetto delle pubbliche libertà e soprattutto della libertà di sciopero, oggi completamente manomes
sa" (“Avanti1". 8 giugno 1914): per dare “forma concreta" alla protesta, i convenuti decidevano la
convocazione di un comizio pubblico per lunedi 8 giugno, comizio che però veniva proibito dalle
pubbliche autorità.

(107)  Cosi titolava l’“ Avanti!”, in una corrispondenza da Lucca pubblicala nel numero del 3
giugno 1914.

(108)  Cfr. il testo delle due ordinanze ne “L’Esare" del 4 giugno 1914.
(109)  Clr "L’Esare”, 5 giugno 1914
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( 110) Cfr. “Avanti!”, 6 giugno 1914.
( 111) “L'Esarc”. 5 giugno 1914.
(112) Ibidem: gli arrestati tuttavia — 8 uomini e tre donne — venivano poco dopo rilasciati
(113) Cfr. ibidem.
( 114) Cfr. la notizia ed un brevissimo resoconto delle due assemblee rispettivamente ne “L’Esa

rc”, 6 giugno 1914 e “Avanti!”, 8 giugno 1914.
(115) Clr. ad esempio i comunicati del Comitato digitazione che comparivano sull’”Avanti”,

4, 5, 8 giugno 1914.
( 116) Clr in merito B U.L.N.S.. n° 12. cit.. p. 114.
(117) 11 testo del Comunicato, da cui sono tratte le citazioni che seguono nel lesto, è in

“Avanti!”, 12 giugno 1914.
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Viareggio negli anni della nascita
e dell’avvento del fascismo (19191923)

I. Dalla fine della guerra alla nascita del Partito Popolare (*)

(•) Nei prossimi numeri della rivista saranno affrontati gli argomenti relativi alla fondazione del
Pcd’I e del PNF a Viareggio, come continuazione di questa prima parte.

La ripresa della lotta polìtica e sindacale (')

Ai fini del risveglio della lotta politica e sindacale risultò molto importante la
ripresa della pubblicazione da parte del settimanale socialista “Versilia”, dopo
un’interruzione che durava dal maggio 1915 (’).
Sotto la testata del 21 dicembre 1918 leggiamo “anno I n. 1”, ma, dalla

lettura del programma del giornale, risulta evidente la volontà di collegamento
con la pubblicazione dell’anteguerra:
“Il nostro programma è lapidario: concorrere a demolire quanto di ideologie e di
interessi fa potenti negli animi e nelle cose della genie le due parole “patria" e
“proprietà”. Le due parole che le milizie borghesi inventarono e delle quali il
proletaratio e lo schiavo insanguinato. C on questa insegna di fatica riprendiamo le
pubblicazioni del Versilia, che troppe volte nel suo cammino ha trovalo ad intoppo
la reazione e la legge; la reazione che è l'illecito dei tempi d’eccezione, la legge che è
Pillecito normale. Con l'ultima nostra parola maledimmo alla guerra, con questa
nostra benediciamo alla rivoluzione”.
Il giornale, che aveva la redazione e la sede amministrativa a Viareggio, in via

Ugo Foscolo, 58 e veniva stampato dalla Tipografia Cooperativa, fu un punto di
riferimento per il movimento operaio e sindacale di Viareggio e di tutta la
Versilia; accanto alle “corrispondenze locali”, troviamo articoli, che trattano di
problemi di politica italiana ed internazionale ed altri, che cercano di diffondere
i principi della dottrina socialista.
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La maggior parie degli articoli più importami, sopra li ulto quelli “di tondo”,
sono firmali dalla redazione e questo dimostra come il giornale avesse una
gestione più collegiale, rispetto all'anteguerra, quando era fortemente caratte
rizzalo dalla personalità di Luigi Salvatori ( )
Nelle prime settimane del 1919 assistiamo, in campo socialista, ad un notevo

le fermento per la riorganizzazione del parino; la sezione viareggina ( ) aveva
manifestalo la propria adesione al programma massimalista, approvalo dalla
Direzione del Parlilo il 12 dicembre 19IX. in cui si dichiarava che l'obicttivo da
raggiungere doveva essere “l'istituzione della Repubblica Socialista e la dittatu
ra del proletariato”. Seguiva questa linea anche il Gruppo Giovanile Socialista
“Andrea Costa”, che il 5 febbraio 1919 tenne le elezioni per il rinnovo delle
cariche: segretario venne confermalo Mario Beriuccelli, consiglieri Bandoni,
Galli. Bergamini. Carzarolli (').

Per poier dar vita ad iniziative unitarie in tutto il comprensorio, le sezioni
versiliesi e le leghe di resistenza, vicine al parlilo, si riunirono il 26 gennaio a
Seravezza, al mattino, ed a Vallecchia (frazione di Pielrasanta) nel pomeriggio.
Furono affrontati numerosi ed importanti argomenti: ristrutturazione del parti
to, riorganizzazione del movimento sindacale; rapporti con i compagni della
provincia di MassaCarrara, discussione del programma, approvato dalla Dire
zione, argomenti e problemi di politica interna ed estera (6). Malgrado gli auspici
ed i voti manifestali per una fattiva attività, il convegno mise in luce i contrasti,
che travagliavano il PS1 in Versilia; le sezioni di Querceta, Vallecchia, Viareggio
erano su posizioni decisamente massimalistc. mentre le altre, in particolar modo
quelle di Pielrasanta e Seravezza, seguivano la linea riformista (7). Diverse erano
le condizioni delle altre forze “sovversive”; i repubblicani, che avevano avuto il
periodo di maggiore peso nella vita cittadina tra il 1870 ed il 1880, avevano ormai
scarso peso politico. Gli anarchici, invece, incidevano notevolmente sul movi
mento operaio, tanto che la locale Camera di Lavoro (s) aderiva all’Unione
Sindacale Italiana e non alla Confederazione Generale del Lavoro, ed una delle
più forti leghe, quella dei Lavoratori del Mare, era da loro controllata. In
settembre fu costituito il gruppo anarchico “Bruno Filippi”, con sede in via S.
Francesco 78, presso Alberto Del Pino; tuttavia la notevole influenza sul movi
mento operaio non si tradusse in concrete ed efficaci iniziative politiche, per le
grosse carenze del movimento anarchico sul piano organizzativo! ).

In campo “borghese” esistevano due “partiti”, liberale e clericale, con
alterna prevalenza; le forze borghesi governavano Viareggio fino dall Unità, ma,
a partire dalle elezioni amministrative del 1900, avevano dovuto incominciare a
fare i conti con l’opposizione socialista. Alle amministrative del 1914 avevano,
tuttavia, ottenuto un grosso successo, confermato dalle suppletive del 1915
conquistando tutti i seggi disponibili ( 18 clericali, 10 liberali, 2 indipendenti) ( y

Nel quadro della ripresa della lolla politica, sempre nei primi giorni dell an
no, c’è da registrare “lo scoppio di uno scandalo , c ie c ctermino le dimissioni 
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dell’Amministrazione Comunale e lo scioglimento del Consiglio Comunale (’1 ),
quello relativo alla gestione deH’Azicnda Annonaria.
Da qualche tempo al centro di critiche da parte dell'opinione pubblica, la

Commissione Esecutiva fu apertamente accusala di “inettitudine e camorri
smo” dagli esponenti socialisti Francescom e Fontanini (’2), in un articolo
apparso sul “Versilia” del 21 dicembre 1918, che chiedeva la costituzione di una
commissione di inchiesta. Questa polemica ebbe grande risonanza in cillà,
poiché della Commissione Annonaria facevano parte amministratori di primo
piano (,?), tanto che il Prefetto ordinò che fosse condotta un’inchiesta, per
appurare eventuali irregolarità. Il settimanale socialista riuscì a dare alla faccen
da un “carattere politico”, trasformandola in un alto di accusa verso l’intera
Amministrazione Comunale, che, dopo aspre polemiche, dovette rassegnare le
dimissioni ( ).
L’inchiesta finì con l'insabbiarsi, ma la vicenda ebbe notevole importanza,

perché contribuì a risvegliare la lotta politica in città.
Nel mese di gennaio assistiamo anche ad un notevole fermento in campo

sindacale; riorganizzarono le loro leghe gli elettricisti, i metallurgici, gli edili, i
“lavoratori del mare”, i segantini, gli stoviglia!, i tranvieri, i falegnami, i panet
tieri e venne eletto il Segretario Generale della Camera del Lavoro nella persona
di Manlio Baccelli, socialista con tendenze anarcosindacaliste(l5).

Ben presto cominciarono ad essere conseguiti i primi, concreti, risultati sul
piano sindacale; alla fine di febbraio gli edili concordarono con i capi mastri
l’aumento delle paghe del 50%, per i muratori, e del 35% per i manovali,
ottenendo anche le “otto ore”(16).
Questo era, infatti, uno dei principali obicttivi che il movimento sindacale si

era prefisso di raggiungere su scala nazionale; leggiamo sul n. 8 del “Versilia” del
16 febbraio:
“L’intera classe lavoratrice d’Italia si agita per le otto ore di lavoro. I metallurgici,
sempre all’avanguardia del movimento proletario, hanno ottenuto la radicale rifor
ma. Adesso spella ai ferrovieri e a tutte le altre maestranze conseguire il migliora
mento. La battaglia campale iniziata servirà al proletariato nostrano come ginnasti
ca per allenarsi alle future lotte che preluderanno al trionfo del socialismo”.
Negli stessi giorni le ottennero, insieme al “sabato inglese”, anche gli elettri

cisti, gli operai dei cantieri navali, delle “Officine Viareggio” ed i carpentieri (‘7).
Il 3 marzo scioperarono gli operai della società “Industria Metallurgica e
Vetraria” (18), per protestare contro il licenziamento di un loro compagno; il 24
marzo fu costituito, presso la Camera del Lavoro, il Sindacalo dei Ferrovieri,
forte di 45 aderenti ( ).
Dopo un mese di relativa calma, le agitazioni sindacali ripresero tra la fine di

aprile e la metà di maggio; intorno al 20 aprile scioperarono gli stoviglia!, (“°), il
28 gli addetti alla Tramvia Litoranea, che collegava Viareggio con Forte dei Mar
mi e Pielrasanta.
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I tranvieri, che minacciavano di astenersi dal lavoro ogni domenica ad
oltranza, riuscirono in pochi giorni ad ottenere quanto richiesto:
“1°) riconoscimento dell’organizzazione, 2°) giornata lavorativa di otto ore, da appli
carsi integralmente entro il 2 giugno, 3°) retribuzione del maggior lavoro estivo con il
50% in più della paga oraria, 4°) riposo quindicinale pagato, 5") acconto a lutto il
personale di lire 50, 6°) classificazione del personale (‘ )”.
La giornata del Primo Maggio, attesa con una certa preoccupazione delle

autorità locali, che avevano fatto affluire e stazionare in città un notevole
distaccamento di truppe, trascorse nella massima tranquillità. Ci fu la completa
astensione dal lavoro e, nel pomeriggio, un corteo ed un comizio, che videro la
partecipazione delle sezioni socialiste ed anarchiche di tutta la Versilia. Il
Segretario della Camera del Lavoro, Baccelli, dopo il discorso ufficiale di
circostanza, lesse un ordine del giorno in cui, oltre a reclamare la smobilitazione
generale ed il ritiro delle truppe dalla Russia, protestava vivacemente per l’ag
gressione alla sede dell’“ Avanti”, avvenuta a Milano il 15 aprile(“).

Il 5 maggio scioperarono gli addetti alla Tramvia a vapore, che collegava
Viareggio con Camaiore; il 20 fu la volta degli operai delle “Torbiere d’Italia”,
contro il licenziamento di una ventina di dipendenti. L'agitazione si risolse
positivamente, con la riassunzione degli operai e miglioramenti salariali e di
orario (23).

Alla fine di maggio, dunque, il movimento operaio viareggino, con la Came
ra del Lavoro aderente all'LJnione Sindacale Italiana ed influenzata dagli anar
chici, ma organizzato e diretto dai socialisti, aveva raggiunto una certa consi
stenza, riuscendo a risolvere positivamente numerose vertenze.
Questa contraddittoria situazione interna risulta, tuttavia, comprensibile, se

teniamo presente il fatto che il socialismo si era diffuso a Viareggio (24) senza una
solida base dottrinale; ne era scaturito, pertanto, un socialismo libertario, più
che marxista, di facile presa sulle masse, che rendeva possibili situazioni di
questo genere.
Altre forze, però, si preparavano a scendere in lotta nel campo politico e

sindacale: il 17 marzo era stata fondata la sezione dell'Associazione Nazionale
Combattenti (25), mentre era in corso di organizzazione quella del Partito Popo
lare. La lotta politica si prospettava sempre viva e ricca di fermenti, anche perché
la tensione sociale stava crescendo di giorno in giorno; le condizioni economiche
erano peggiorate notevolmente, producendo un continuo rialzo del costo della
vita, portando all’esasperazione le classi popolari, che maggiormente risentiva
no della situazione.
Gli scioperi si intensificarono notevolmente, ma a otta sin acale non

basta più calmare le impazienze. A partire del mese i giugno, e per diverse
settimane, folle esasperate si precipitano nei negozt. impongono r.bass., talora

predano merci” (26).
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Gli scioperi contro il carovita

L'11 giugno a La Spezia ci furono manifestazioni contro il caroviveri, che
sfociarono in episodi di violenza: furono assaliti negozi e magazzini, avvennero
scontri tra manifestanti e forze di polizia, che causarono due morti ed alcune
feriti. 1112 giugno furono indetti scioperi e manifestazioni in molle città italiane,
tra cui Milano, Genova e Massa, che videro una larga partecipazione delle classi
popolari. Questi fatti suscitarono vasta eco anche a Viareggio (27), dove dall’8
giugno era in corso lo sciopero degli edili (2S). Il pomeriggio del 12 giugno la
Camera del Lavoro organizzò un comizio, durante il quale venne proclamato lo
sciopero generale contro il carovita, che si protrasse fino alla sera del 14
quando, in seguito ad incontri tra i rappresentanti sindacali ed il Commissario
Regio, venne concordato un calmiere provvisorio sui generi di prima necessità.
Durante questi giorni la situazione fu saldamente in mano alla Camera del
Lavoro, che, allo scopo di assicurare l’approvvigionamento della città, assunse
la direzione del pubblico mercato, vendendo a prezzi notevolmente ribassati i
generi alimentari, requisiti dalle “Guardie Rosse” nei negozi e nei magazzini (29).
Malgrado una certa tensione che si venne accumulando, quando la popolazione
cominciò a chiedere la vendita a prezzi ridotti anche dei generi non di prima
necessità, non si registrarono incidenti. Le agitazioni contro il carovita non si
esaurirono in questi giorni di giugno, ma, anzi, si intensificarono all’inizio del
mese successivo. In molte città italiane, per alcuni giorni, le Camere del Lavoro
costituirono “il secondo potere che sorge contro lo stato o in assenza dello
stato”(30), assumendo la direzione dei moti. Il 1 luglio si ebbero tumulti in
Romagna, in particolar modo a Forlì, Imola, Faenze, il 2 fu la volta di Bologna,
Firenze, Ancona, il 4 di Torino, il 6 di Milano. A Viareggio(* ’), dove erano
proseguiti gii incontri tra il Commissario Regio, i rappresentanti della Camera
del Lavoro e dei commercianti allo scopo di trovare misure durevoli, per
contenere l’aumento del costo della vita, poiché i commercianti avevano conti
nuato ad opporre reticenze e rifiuti, i dirigenti sindacali li invitarono a deporre,
entro il 4 luglio, presso la Camera del Lavoro, le chiavi dei loro magazzini. La
sera di quei giorno fu concordata con il Commissario Regio una diminuzione del
50% dei prezzi di prima necessità. Il giorno successivo, 5 luglio, fin dalle prime
ore del mattino, le vie della città risultarono molto animate; la gente attendeva
per vedere se, veramente, ci sarebbe stata la vendita con un così potevole ribasso.
Tutto si svolse come preannuncialo, sotto il controllo della Camera del Lavoro,
senza che si verificassero incidenti. Il mattino seguente, 6 luglio, invece, per poco
la situazione non precipitò; la Camera del Lavoro aveva concesso l’autorizzazio
ne di chiusura ai negozi di generi non alimentari, pia la gente cominciò a
rumoreggiare, chiedendo che fossero vendute alle stesse condizioni scarpe,
confezioni ed utensili vari.
Proprio mentre i dirigenti sindacali cercavano di calmare la folla, per l’incon
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sulto gesto del loro comandante, un drappello di cavalleggeri si lanciò al galoppo
per via Garibaldi, dove maggiore era l’assembramento popolare; lo scontro
sembrava inevitabile, quando, improvvisamente, i cavalleggeri furono latti
rientrare nella caserma. Nel pomeriggio ci fu un nuovo incontro tra i rappresen
tanti degli operai, della Camera del Lavoro, dei commercianti per risolvere la
situazione; venne rilevato come il forte ribasso adottato avesse favorito gli
incettatori, non certo persone bisognose, che avevano acquistato ingenti quanti
tativi di merce per future speculazioni. Inoltre venne sottolineato come questa
situazione mettesse in “pericolo la stagione balneare", tanto importante per
l’economia cittadina, c come incominciassero a scarseggiare i prodotti agricoli,
che i contadini, temendo le requisizioni, fornivano in quantità sempre più esigue.
Malgrado tutte queste difficoltà, si giunse ad un accordo ed il 7 luglio venne

affisso un manifesto, contenente una serie di norme per la risoluzione del
problema('*).  Il “Versilia" del 13 luglio riferisce che fatti analoghi erano avve
nuti anche a Pietrasanta ed a Seravezza, dove i generi requisiti erano stati posti in
magazzini, controllali dalla Camera del Lavoro; il giornale riporta il seguente
commento:
“... dunque la Camera del Lavoro ha funzionalo come un'autorità riconosciuta dalle
folle con simpatia ed un senso d'orgoglio Dovunque le masse hanno detto al
Governo del Re che non c’è più aria in Italia per lo stato ed il privilegio borghese.
Dovunque è prodomo non fallibile della nuova realtà sociale, della repubblica
comunista a base di Soviet. Avanti con disciplina c fede, con disciplina e forza.
Crediamo non debba esser lontano il giorno del giudizio.
Il trionfalismo di queste parole riflette quello che fu Patteggiamento generale

della Direzione del partito, che, invece di dirigere e coordinare l’agitazione,
attuando, così, quella spinta in avanti che il momento avrebbe potuto permette
re, rinviò tutto, pur compiacendosi per i moti, alla “ormai prossima rivoluzio
ne". Le agitazioni delle classi lavoratrici avevano provocato una notevole paura
in quelle dirigenti ed alimentato un’atmosfera tesa, che arrivò al massimo in
occasione dello sciopero “politico", proclamato dalla Confederazione Generale
del Lavoro per il 2021 luglio, a sostegno delle Repubbliche Socialiste Russe ed
Ungherese. Il 17 luglio il Prefetto di Lucca diffuse il seguente manifesto (33).

“Cittadini,
fedele ai principi fondamentali di uno Stalo Costituzionale, il Governo non

opporrà alcuno ostacolo allo svolgimento dello sciopero generale che è stato procla
mato per i giorni 20 e 21 corrente, ma esige che esso si svolga nei limiti deH’ordine e
col rispetto delle leggi e delle autorità alle quali niuno ha il diritto di sovrapporsi.
Del resto, l’ammirevole contegno che ogni ordine di Cittadini di questa Provincia ha
serbato nel corso dei recenti avvenimenti dà la ferma certezza che anche durante lo
sciopero generale l’ordine pubblico non sarà turbato. Continui, pertanto, la popola
zione a vivere in tale sicura e tranquilla certezza, continui ad aver fiducia nell’Autori
tà, la quale è fermamente decisa ad adoperare contro i malintenzionati, qualora ve ne
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fossero, tulli quei mezzi, ninno escluso che le leggi autorizzano, affinché la pace e la
tranquillità pubblica non soffrano alcuna alterazione.
Lucca, 17 luglio 1919 II Prefello

Limongelli

I “mezzi, ninno escluso”, per mantenere Lordine pubblico, usati dalle autori
tà furono, secondo i socialisti, piuttosto pesanti; leggiamo, infatti, sul n. 31 del 27
luglio 1919 del “Versilia” in un articolo sullo sciopero del 2021:
“ .. la città era in stalo d’assedio: non si poteva uscire né entrare senza il consenso della
pubblica sicurezza: era perfino proibito scendere in mare con le barche, gli automo
bili erano stali fermati ed in gran parte requisiti per farvi scorazzarc fin dalle prime
ore del sabato ( 19 luglio), per ogni strada e di notte e di giorno, carichi di carabinieri e
poliziotti. Già da una settimana pattuglio™ di mitraglieri perlustravano a sera le vie
più popolari e dei camion portavano in giro delle mitragliatrici In un sobborgo
operaio domenica sera un automobile carico di carabinieri si fermò e fece una scarica
per niente, per provocare forse. Il nostro “Versilia”, ad onta della legge che impedi
sce il sequestro preventivo dei giornali, ci fu rubato dalle edicole da parte della
pubblica sicurezza, la quale l'ino a questo momento, non ci ha dato neanche notizia
di questa sua azione illecita che, oltre ad offendere il diritto fondamentale dei
cittadini, rappresenta una ladreria verso il patrimonio che il proletariato ci à dato da
impiegare in questo foglio di battaglia”.
Nel complesso i lavoratori aderirono allo sciopero, senza, però, dimostrare

l’entusiasmo e la partecipazione manifestati nel corso delle agitazioni contro il
carovita. Aderirono compatti gli operai delle darsene e dei cantieri navali, i
marinai, i metallurgici, i muratori, i camerieri (34), parzialmente, i tipografi, i
vetturini, gli elettricisti, per 24 ore i tranvieri ed i parrucchieri.

Le forze dell’ordine, che durante gli scioperi per il carovita si erano tenuti in
disparte, furono mollo attive in questa situazione; a parte l'attuazione delle
misure preventive sopracitate, esercitarono uno stretto controllo sugli esponenti
anarchici e socialisti, costrinsero alcuni operai delle “Officine Elettriche” a
riprendere il lavoro, per assicurare la manutenzione degli impianti della ditta.
Effettuarono una stretta sorveglianza sulla Camera del Lavoro tanto che:
““... domenica notte la Camera del Lavoro fu assediata con la cavalleria, con delle
mitragliatrici, con plotoni di soldati ed a quanti da questa uscivano gli agenti, con le
forme cortesi che li distinguono, praticarono la perquisizione personale. Un ufficiale
dei Carabinieri mostrò anche il proposito di una perquisizione nei locali della
Camera del Lavoro, ma ne fu dissuaso da una protesta energica elevata dall’avvoca
to Salvatori (35)”.
Le forze di polizia operarono anche alcuni arresti: vennero fermati Leonida

Fontanini, figlio del già citato Narciso, Faliero Michesi ed Eliseo Meciani,
consigliere della Lega degli Elettricisti (36). Durante lo sciopero fece la sua
apparizione il “Comitato per la Difesa di Viareggio”, i cui esponenti vennero
definiti “guardie bianche”, che collaborò con la polizia, proponendo anche che
fosse tolta la tessera annonaria agli operai, che avevano preso parte allo sciope
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ro(37). Queste agitazioni ebbero un seguito giudiziario, in quanto, nel mese di
agosto, arresti e denunce colpirono esponenti politici, socialisti ed anarchici, e
sindacalisti di Viareggio e di tutta la Versilia (3S). Per quanto concerne l’ambiente
politico viareggino, in base agli articoli 154 e 246 del Codice Penale (violenza
privata continuata ed attentati alla libertà di commercio e di lavoro), in relazione
alle agitazioni del giugno, furono denunciali e rinviati a giudizio: Fontanini
Narciso, Baccelli Manlio, Ghilarducci Egisto. Del Chiaro Luigi. Micheli Ciro,
Bandoni Alessandro, Blanetti Garibaldo, Fagioli Giuseppe, Tofanelli Mario,
Raffaelli Augusto, Pardini Alfredo, Moggia Ruffo, Grassini Renato, Vassalle
Guido, Magnani Guido, Della Santina Dante, Barsottelli Gilberto, Fontanini
Leonida, Maffei Lelio, Summonti Silvio. In base agli articoli 118, 120, 126, 135,
246, 247 del Codice Penale (per aver eccitato la popolazione a mutare violente
mente la costituzione dello Stato, ad insorgere in armi contro i pubblici poteri,
per avere istigato a commettere reati di violenza privata, violazione di domicilio,
attentati alla libertà di commercio; per aver predicato l’odio tra le diverse classi
sociali): Salvatori Luigi, Annoni Carolina (sua moglie), Fontanini Narciso,
Baccelli Manlio, Sacconi Riccardo (segretario della Camera del Lavoro di Terni
presente a Viareggio durante le agitazioni del giugno). I processi, previsti per la
Line di agosto, prima vennero rinviati, su richiesta della difesa, poi furono
annullali, per un'amnistia del 2 settembre 1919. Malgrado la maggiore iniziativa
delle forze di polizia, dimostrata nei fatti del 2021 luglio, le più strette misure di
sicurezza, la transitoria apparizione del “Comitato per la Difesa di Viareggio”, il
seguito giudiziario dei fatti di giugno, non dobbiamo pensare di assistere ad un
contrattacco delle classi dirigenti nei confronti del movimento proletario e
sindacale. In questo periodo stavano ancora subendo gli eventi, col terrore di
veder trionfare la “rivoluzione bolscevica” e, se riuscirono a superare il difficile
(per loro) momento, fu dovuto in gran parte al fatto che alla potenziale carica
rivoluzionaria delle masse non face riscontro, da parte dei dirigenti politici e
sindacali, la capacità di trasformarla in azione, per raggiungere concreti e
profondi mutamenti politici e sociali.

// Partito Popolare e lo sciopero agrario

Una delle novità più rilevanti della vita politica del dopoguerra fu, senza
dubbio, la fondazione del Partito Popolare Italiano, avvenuta a Roma il 18
gennaio 1919. Il suo sviluppo fu rapido, tanto che, dopo sei mesi, poteva già
contare su 850 sezioni e circa 56.000 iscritti (39). Sezioni del partito sorsero anche
in tutta la Versilia: Seravezza, Forte dei Marmi, Camaiore, Massarosa. Via
reggio. Pietrasanta, Stazzema.

La più importante delle conseguenze della nascita del Partito Popolare fu
quella che “una quantità di forze elettorali di scarsa caratterizzazione politica, 
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finora affluenti ai diversi parliti tradizionali, dai conservatori ai socialisti,
furono organizzali in partito autonomo" (40), contribuendo enormemente a
vivacizzare la lotta politica. Di questo risentì, soprattutto, il “partito liberale",
poiché moltissimi furono coloro che da questo raggruppamento confluirono nel
PPL Questo avvenne anche a Viareggio; infatti alcuni fra i maggiori esponenti
del nuovo partito, come il dottor Giorgio Paci e l’avvocato Corrado Ciompi,
provenivano dalle file liberali (4I ). Naturalmente il PPI attinse moltissimo dagli
ambienti clericali, tanto che il sacerdote don Angeloni venne nominalo Segreta
rio della sezione Dopo alcuni mesi di preparazione, il 13 luglio fu eletto il
direttivo pcr l’anno in corso; tra gli eletti troviamo il notaro Casella, l’avvocato
Ciompi, don Alfredo Angeloni, che venne confermato segretario (4 ).
Nel corso della stessa assemblea fu costituita la Lega dei Mezzadri e piccoli

Affittuari, aderente all’Unione del Lavoro, facente, a sua volta, parie della
Confederazione Italiana dei Lavoratori (4’). Si cercava, in conformità alla linea
nazionale del partito, di strappare il maggior numero possibile di lavoratori al
controllo della Confederazione Generale del Lavoro e dell’Unionc Sindacale
Italiana, a vantaggio della Confederazione Italiana dei Lavoratori, strettamente
legata al Partito Popolare; particolare attenzione venne dedicata ai contadini,
che erano scarsamente influenzati dai socialisti e dagli anarchici.
L'assemblea si svolse nei locali del Circolo Pio X, alla presenza di molti

esponenti del parlilo e delle Unioni del Lavoro delle province di Pisa e Lucca; il
presidente dell’assemblea, doti. Favilli, pisano ed attivo propagandista del
parlilo, pronunciò il discorso inaugurale, così commentato dal n. 188 — 15
luglio 1919 — del “Corriere Toscano":
“... convinse tutti i contadini presenti della necessità dell’organizzazione di classe
ispirata non alla lotta, bensì alla coopcrazione, quale è voluta dal cristianesimo... con
accenti di convinzione e di profonda conoscenza mise in chiaro le differenze che
animano le nostre(44) organizzazioni sindacali mutualistiche e cooperative in con
fronto a quelle avversarie. Si intrattenne quindi a parlare sui progressi giganteschi
fatti in Italia dal C.I.L. (Confederazione Italiana dei Lavoratori). Rileva la necessità
che un nuovo patto colonico entri in vigore e sia unico per tutti i mezzadri viareggini,
impostalo ai sensi di una vera giustizia ed in armonia con le esigenze del tempo
presente. Insistette nel concetto che non si deve sentire una preventiva ostilità contro
la classe padronale, pur mantenendo ferme quelle rivendicazioni pur giustamente
cristiane".
Venne, poi, nominata una commissione di nove membri, per curare il

tesseramento e la preparazione del patto colonico. Il 3 agosto, nel Palazzo
Paolina, ci fu una nuova assemblea della sezione viareggina, per nominare i
delegati per la riunione, da tenersi a Lucca, per la costituzione del Comitato
Provinciale.
Alla discussione presero parte gli iscritti Petralti, Anichini, Tozzi, Bini,

Domenici, Michetti e furono eletti, come delegati, l’avvocato Ciompi, il notaro
Casella c don Angeloni, che farà parte del Comitato Provinciale (45).
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Il 9 agosto ebbe luogo la manifestazione ufficiale per la fondazione dcll'U
nione del Lavoro di Viareggio; vari oratori presero la parola e, tra questi, il
dottor Favilli, presidente protempore dell’Unione, che sottolineò le differenze
tra il programma sociale del PSI e quello del PPL
“Egli affermò che gli Italiani non vogliono queirinfame “pus” venefico e la dittatura
degli impostori. Auspicò poi la partecipazione degli operai agii unii delle industrie e
del lavoro, secondo il principio della fratellanza cristiana, tanto diversa da quella
predicata dai “rossi”. L'avvocato Ciompi disse poi che: ”... la classe dei lavoratori è
oggi deviala da falsi profeti... che la borghesia non va considerata come un nemico,
perché è anch’essa un elemento essenziale per la vita sociale: la collaborazione delle
classi è un dovere c una necessità... il socialismo vorrebbe l’impero del proletariato,
la schiavitù dei borghesi: l’ingiustizia è trasparente ed il tentativo riuscirebbe perico
loso... la collaborazione di classe, invece, basata su quella fraternità di cui è bandito
re eterno il Cristianesimo, porta alio stesso beneficio senza alcuna ingiustizia e con
risultati immensamente più grandi (46)”.
L’organizzazione sindacale dell’Unione del Lavoro si estese, in breve, a tutta

la Versilia; il 17 agosto venne costituita a Pietrasanta la Federazione Versiliese
dei Lavoratori della Terra, che raccoglieva i coloni dei Comuni di Pietrasanta,
Forte dei Marmi, Scravezza (47); analoghe organizzazioni erano già sorte nei
Comuni di Camaiore e Massarosa. Dopo questa fase organizzativa, a partire dal
mese di luglio, si sviluppò la vera e propria lotta sindacale; in molte zone d’Italia
si moltiplicarono le occupazioni di terre da parte di contadini, esasperali per la
mancala riforma agraria, tanto che il Governo, di fronte alla vastità del fenome
no, dette la facoltà ai Prefetti di autorizzare, a determinate condizioni, le
occupazioni temporanee o definitive delle terre incolte (Decreto Visocchi del 2
settembre 1919). Un altro problema, molto sentito dal mondo agricolo, era
quello della revisione del patto colonico, cioè delle norme che regolavano i
rapporti di lavoro tra proprietari e contadini. In Versilia non avvennero occupa
zioni di terre e le agitazioni sindacali riguardarono il patto colonico; tra quelle
che avvennero nel territorio versiliese, la più vasta e significativa si verificò nel
Comune, in cui l’agricoltura aveva il peso minore nell’economia, cioè in quello
di Viareggio. Il 19 agosto i rappresentanti dell’Unione del Lavoro inviarono ai
proprietari un promemoria con le loro proposte, senza, però ricevere rispo
sta (4 ); dopo una lunga serie di contatti e di pressioni, i proprietari costituirono
una loro commissione, che si incontrò più volle con i rappresentanti sindacali,
senza approdare, però, ad un accordo.

Il Commissario di Pubblica Sicurezza di Viareggio inviò al Prefetto la
seguente comunicazione:
“... Informo che l'Unione sindacale dei Mezzadri sorta per opera del PPI forte di 170
aderenti mandò appello per il 31 agosto. Riluttanza dei proprietari  Seguo
l’andamento C* 9)”.
L’Unione del Lavoro si rivolse anche al Commissario Regio, affinché solleci

tasse i proprietari a risolvere la controversia; più volte convocati, risposero 
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sempre scarsamente agli inviti, tanto che, ad una riunione fissata per il 21
ottobre, degli 80 proprietari invitati, ne intervennero solamente 27. Fu proprio
da questo comportamento, che apparve inevitabile ai dirigenti sindacali il
ricorso allo sciopero. 11 26 ottobre si svolse l'assemblea degli iscritti aH’Unione
del Lavoro che, dopo un ampio dibattito, decise di proclamare lo sciopero, a
partire dal giorno successivo. Ecco, infatti, come il Commissario di P.S. telegra
fò al Prefetto il 26 ottobre (50);
“Nonostante le pratiche fatte per indurre i coloni a desistere dallo sciopero, questi in
considerazione dello strano modo di procedere dei proprietari, adunatisi stamani
alle ore 10 hanno deciso di cominciare domani 27 andante lo sciopero. Date le
assicurazioni avute ritengo che i 180 scioperanti si manterranno calmi; ma ad ogni
nuova dispongo un servizio di vigilanza”.
Lo sciopero si potrassc per 5 giorni, senza che si registrassero incidenti (5I);

furono organizzate squadre di vigilanza composte da coloni c fu stabilito di
portare quotidianamente il latte in Municipio, perché fosse assicurato a vecchi,
malati e bambini. Finalmente, la sera del 31 ottobre, dopo una lunga riunione, i
rappresentanti delle due parti concordarono il nuovo patto colonico (52), fissan
do la ripresa del lavoro per il giorno successivo. L’accordo, che sarebbe entrato
in vigore dopo la semina del frumento, stabiliva il riconoscimento dell’organiz
zazione dei mezzadri e, reciprocamente, quella dei proprietari, qualora fosse
stata costituita una commissione mista per discutere le controversie; conteneva,
poi, tutta una serie di misure, che disciplinavano i lavori agricoli, l'allevamento
del bestiame, le spese di manutenzione, precisando le responsabilità dei coloni e
dei proprietari. Accordi analoghi vennero sottoscritti anche nella piana lucchese
e nella campagna pisana, senza, però, che queste agitazioni, guidate dalle “leghe
bianche”, avessero un’unità di azione; infatti, soltanto nell’anno successivo, si
sviluppò un movimento per l’unificazione, a livello regionale, dei patti colonici
locali. A Viareggio i dirigenti popolari c dell'Unione del Lavoro salutarono con
grande entusiasmo la vittoria; è significativo leggere come il “Corriere Toscano
del 4 novembre 1919 (n. 297) commenta il fatto, per comprendere la netta
differenza tra la linea sindacale popolare e quella socialista:
“Agli associati venuti prima timidamente, poi con entusiasmo, si parlò spesso di
doveri, talora di diritti; ma sempre, per questo, si insegnò la giusta armonia, non il
contrasto con le altre classi. All’associazione si volle e si seppe dare l’ispirazione della
gloriosa scuola sindacale cristiana: l’intervenuto accordo non lascia, perciò, rancori
tra capitale e lavoro; padroni e coloni tornano a collaborare per una più intensa
produzione, per il comune benessere, per quello della collettività”.

Le elezioni politiche del novembre 1919

Le elezioni del 16 novembre 1919 furono un evento molto importante per la
vita politica italiana, perché, oltre ad essere le prime del dopoguerra, si svolsero a
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suffragio universale maschile e con il sistema proporzionale (>3).
Tutte le forze politiche parteciparono con il massimo impegno alla competi

zione elettorale, consapevoli dell’importanza, che questa rivestiva.
Il Partito Socialista ed il Partito Popolare mobilitarono le sezioni e le

organizzazioni sindacali alleate, producendo un notevole sforzo propagandisti
co; i liberali, pur divisi in numerosi raggruppamenti, ma legati dal fatto che
rappresentavano gli interessi delle classi dirigenti, cercarono di sfruttare l’in
fluenza, che i loro rappresentanti (industriali, professionisti, proprietari terrieri)
esercitavano sulla vita politica e sociale delle rispettive zone. Moltissime le forze
minori: Repubblicani, Socialriformisti, Socialisti Indipendenti, Associazione
Nazionale Combattenti, raggruppamenti locali e, limitatamente a Milano, i

Fasci di Combattimento completavano il quadro politico, che appariva molto
complesso ed articolalo (54). Nel Collegio Elettorale (55) di LuccaMassa
Carrara, di cui faceva parte Viareggio, furono presentate sei liste: socialista,
popolare, costituzionale, democratica, dei Combattenti, liberale indipenden
te^6). I principali esponenti del Partito Socialista erano gli avvocali Francesco
Belli e Luigi Salvatori (57), ma deve essere ricordata anche la candidatura del
viareggino Umberto Giannessi (5S). Il Partito Popolare, che presentò candidati
delle correnti di centro e centrodestra, mollo forti nella provincia di Lucca,
aveva l'elemento di maggiorspicco nel professor Vincenzo Tangorra (59), mentre
Viareggio era rappresentata dal capitano Luciano Manzi (60). La lista costituzio
nale, cioè dei liberali conservatori o dei “pescicani”, come li definivano i
socialisti, accusandoli di aver tratto ingenti guadagni da speculazioni durante la
guerra, allineava alcuni industriali locali come Michele Tonelli e Michele Tonel
ti (6I); altri esponenti in vista erano Filippo Naldi (62)el’ingegnerTullio Benedet
ti ( ). I principali candidali della lista democratica erano il professor Ferdinan
do Martini, da varie legislature deputate per la Valdinievole (64) ed il professor
Augusto Mancini, molto nolo a Lucca e dintorni (65). La lista dei Combattenti,
puntava su Eugenio Chiesa, repubblicano e deputato uscente. La lista indipen
dente presentava un unico candidalo, il viareggino Rodolfo Morandi(66); nato
nel 1879, prima della guerra aveva esercitato l’attività di violinista nei caffè
concerto, da cui derivava il titolo di professore, che gli veniva attribuito.Nel 1914
aveva inizialo ad occuparsi di giornalismo, fondando e dirigendo il settimanale
“Gazzella della Riviera’’, che spesso rivolgeva violenti attacchi contro ammini
stratori ed uomini politici locali, che molte volte, però, assumevano toni scanda
listici. Durante il 1919 aveva espresso giudizi negativi sul Partito Popolare, che,
sembra, avesse rifiutalo la sua adesione. Già nel mese di febbraio, dalle colonne
del suo giornale, aveva preannunciato la sua candidatura, quale indipendente,
esponendo le linee del programma; oltre ad affermazioni vaghe e generiche su
argomenti di politica nazionale, sosteneva la necessità di rinnovare e migliorare
le strutture urbanistiche e turistiche di Viareggio (67). Gli avversari commentaro
no la candidatura Morandi, in tono ironico, quasi bonario, senza la minima
preoccupazione; infatti, come vedremo, ottenne un “fiasco” clamoroso, dovuto
alla scarsa credibilità della persona.
Gli altri partiti condussero una campagna elettorale su temi di carattere 
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generale e tutto si svolse tranquillamente, tranne gli incidenti, che si verificarono
in occasione del comizio di Eugenio Chiesa, ma che non causarono né morti né
feriti (68). Infatti, la sera dell’undici novembre, era in programma al Teatro
Politeama un comizio di Chiesa, per la chiusura della campagna elettorale della
lista dei Combattenti; l'atmosfera era piuttosto tesa, poiché, in molte zone
d’Italia, repubblicani e combattenti si erano scontrati con socialisti ed anarchici.
Questi, che avevano affollato il teatro, accolsero l’oratore con grida ostili:
rinnegato, venduto, ministro del re, arricchito di guerra...”, rinfacciandogli la
sua collaborazione al Governo, prestala in qualità di Commissario Generale per
l'Aviazione, dal 1 novembre 1917 al 24 dicembre 1918. Mentre il Delegato di P.S.
cercava di calmare gli animi, dalla platea partì, improvvisamente, un colpo di
rivoltella, che creò panico e confusione. Il teatro venne fatto sgombrare e Chiesa
potè parlare davanti a pochi sostenitori. Alcuni tafferugli scoppiarono per le vie
cittadine, al termine del comizio, ma, verso la mezzanotte, la situazione tornò
tranquilla. A livello nazionale le elezioni decretarono il successo dei Socialisti e
dei Popolari, mentre i Liberali registrarono un calo abbastanza sensibile; in
posizione di netta minoranza le altre liste.
Nel Collegio di LuccaMassaCarrara risultarono eletti tre liberali, Michele

Tonetti e Tullio Benedetti, tra i costituzionali, e Augusto Mancini tra i democra
tici, due popolari, Vincenzo Tangorra e Nicolao Brancoli Busdrasghi(6 ), due
socialisti, Luigi Salvatori e Francesco Betti, il repubblicano Eugenio Chiesa per
la lista dei Combattenti. A livello di collegio, però, i risultati complessivi hanno
un significalo mollo relativo, essendo la media aritmetica di valori espressi da
situazioni politiche mollo diverse. Infatti il quadro politico, emerso nelle due
province, appare completamente diverso, come possiamo rilevare dalla seguente
tavola:

I risultati nel Collegio di LuccaMassa/Carrara (a)

Provincia di Lucca
115.956
52.795

Provincia di MassaCarrara
72.598
30.580

Iscritti
Voli validi

Lista Voti % Voti %
Liberale ind. 65 0,12 — —
Costituzionale 10.824 20,50 3.836 12,54
Democratica 11.757 22,26 2.579 8,43
Dei Combattenti 3.415 6,46 7.674 25,00
PPI 15.033 28,47 7.020 22,95
PSI 11.071 22,16 9.471 30,97

(a) Nella “Statistica delle Elezioni Generali Politiche per la XXV Legislatura” più
volte citata, i risultati dei collegi non vengono analizzali a livello di comune. Non ho
trovato pubblicazioni che riportino i dati per i singoli comuni, e neppure statistiche
elettorali a proposito presso l’A.C.S., l’A.S.L., il C.D.S.V., l'Archivio della Camera dei
Deputati, il Tribunale di Lucca. I risultati elettorali nella provincia di Lucca, suddivisi per
comune, li ho trovali soltanto nel “Giornale di Valdinievole”, del 7 dicembre 1919.
Sottraendo dai risultati complessivi dell’intero collegio quelli della provincia di
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Lucca, è stato possibile ottenere i risultati di quella di MassaCarrara. La statistica
riportata dal “Giornale di Valdinievole” non contiene però il numero dei votanti, ma solo
quello dei voti validi. Considerando che, in genere, la percentuale dei votanti fu di poco
superiore a quella dei voli validi, si può presumere che sia stata intorno al 46% in
provincia di Lucca, al 44% in quella di MassaCarrara. Le percentuali ottenute dalle varie
liste, sono ricavale da un mio calcolo con una leggera approssimazione.

Nella Provincia di MassaCarrara il Partito Socialista ottenne il 30,97% dei
voti ed il 25.00% fu conquistato dalla Lista dei Combattenti, per merito, quasi
esclusivo del Partito Repubblicano, che nella zona aveva una delle sue rocca
forti. Fortissimi erano gli anarchici, che, pur essendosi astenuti dalle elezioni,
contribuivano notevolmente a accentuare il carattere sovversivo della zona. Il
Partito Popolare riscosse i maggiori consensi in Garfagnana (70), grazie ad una
solida tradizione clericale, mentre molto bassa fu la percentuale raccolta dai
liberali, specialmente dai democratici, che non avevano candidati locali.

Del lutto diversa la situazione in provincia di Lucca; le liste liberali ottennero
complessivamente, il 42,88% dei suffragi e, se consideriamo che in seno al
Partito Popolare, che ebbe la maggioranza relativa col 28,47% dei voti, prevale
vano le correnti di centro e centrodestra, vediamo emergere un quadro politico
moderato e conservatore. Il Partilo Socialista ottenne il 22,16% dei voti e la Lista
dei Combattenti il 6,46%, con un rapporto più bilanciato tra le varie componenti
(repubblicani, combattenti, riformisti...). A rendere più esauriente il quadro dei
risultali elettorali nel Collegio, può contribuire la seguente tavola, che riporta le
preferenze dei candidati eletti:

I candidati eletti nel Collegio LuccaMassa/Carrara (a)

Lista Candidato Voti
assoluti Preferenze Voti

aggiunti
Cifre

elettorali
PS1 Betti 21.172 7245 90 28.507
PSI Salvatori 21.172 7198 94 28.464
PP1 Tangorra

Brancoli
22.053 4680 172 26.905

PPI Busdraghi 22.053 3860 115 26.208
Costituzionale Tonetli 14.660 6596 2857 24.113
Costituzionale Benedetti 14.660 3870 3921 22.451
Democratica Mancini 14.336 6183 2014 22.533
dei Combattenti Chiesa 11.089 6595 661 18.345

(a) L’elettore, dopo aver volato la lista, poteva apporre la preferenza, per un candida
lo di questa, oppure un voto aggiuntivo (non però l’uno e l’altro) in favore di esponenti di
altre liste. La cifra elettorale di ogni lista, veniva determinata sommando ai voti assoluti
1’1/8 del totale dei voli aggiuntivi, riportati da tutti i suoi candidati e serviva per
determinare, mediante complicali calcoli, il numero dei deputati ottenuto. La cifra
elettorale di ogni candidato, veniva determinata sommando i voli ottenuti dalla lista di
appartenenza, le preferenze ottenute e 1’1/19 dei voli aggiuntivi e serviva a stabilire la
graduatoria dei candidali all’interno di ogni lista.
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Anche i valori espressi nella provincia di
situazioni locali assai diverse.

Lucca erano la risultanza di

I risultati elettorali nella provincia di Lucca (a)

Voti Versilia Lucca Lucchesia Valdinievole
52.795 15.186 10.569 14.088 12.952

Liberale indipendente 50 10 2 3
Costituzionale 3.125 1.772 3.31 1 2.666
Democratici! 2.251 2.236 3.851 3.419
PPI 4.176 3.945 4.502 2.401
PSI 4.242 2.140 1.237 4.082
dei Combattenti 1.342 457 1.185 431

Liberale indipendente 0,32 0,09 0.01 0,02
Costituzionale 20,57 16,76 23,50 20,19
Democratica 14,82 21,15 27,33 26,39
PPI 27,49 37,41 31,95 18,53
PSI 27,93 20,24 8,78 31,51
dei Combattenti 8,83 4,32 8,41 3,32

(a) Da “Giornale di Valdinievole”, 7 dicembre 1919.

La Piana di Lucca e la Bassa Garfagnana, riunite sotto il nome di Lucchesia,
comprendono i comuni di Capannori. Porcari, Villa Basilica, Borgo a Mozzano. Bagni di
Lucca, Barga, Corcglia, Pescaglia. La Valdmievolc comprende i comuni di Pescia,
Lizzano, Montecarlo, Vcllano, Buggiano, Massa Cozzile, Montecatini Bagni, Montecati
ni Allo, Pieve a Nievolc, Ponte Buggianesc, Monsummano.

Il Partito Socialista, vittorioso nettamente in Valdinievole, e di misura, in
Versilia, risultò minoritario a Lucca ed addirittura al penultimo posto in Luc
chesia. Il Partito Popolare, trionfatore nel capoluogo provinciale e primo partilo
in Lucchesia, ottenne buoni risultati anche in Versilia, mentre in Valdinievole fu
superato, oltre che dal Partito Socialista, dalle due liste liberali. Notevoli,
ovunque i risultati per quest’ultime, che in Lucchesia ottennero la maggioranza
assoluta (50,84%); al loro interno prevalsero i democratici, grazie alla popolarità
di Ferdinando Martini e di Augusto Mancini, salvo che in Versilia, dove erano
poco noti. L’altra lista liberale, o meglio “personale" del Morandi ottenne un
insuccesso clamoroso con soli 65 voti in tutta la provincia; scarsi, nel complesso,
anche i risultati della Lista dei Combattenti. Ricapitolando, il quadro politico
emerso in provincia di Lucca fu il seguente: Comune di Lucca', confermata la
tradizione cattolica e clericale; basse percentuali delle forze liberali e con il
Partito Socialista, concentrato negli ambienti operai. Valdinievole: larghi con
sensi a liberali c socialisti, con il Partito Popolare in netta minoranza. Lucchesia:
solido predominio delle forze liberali moderate c conservatrici, con larghi settori
controllati dal Partito Popolare, Versilia: situazione politica assai complessa, 
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senza nessun partito dominante in maniera netta; pressoché identica la forza del
Partito Popolare e del Partito Socialista. L’esito delle elezioni risultò molto
diverso anche all’interno del territorio versiliese:

I risultati elettorali in Versilia (a)

Comune Voti Liberali
indipen.

Costitu
zionali

Demo
cratici

Com
battenti PP1 PS1

Camaiore 3.156 2 897 677 48 1.120 412
Forte dei Marmi 634 0 251 11 111 28 233
Massarosa 2.030 10 288 480 320 750 750
Pietrasanta 2.794 6 594 163 201 502 1 328
Seravezza 1.927 6 317 55 72 391 1.086
Stazzema 1.450 0 136 514 346 376 78
Viareggio 3.195 26 642 351 244 1.009 923

(a) Da “Giornale di Valdinievole”, 7 dicembre 1919.

Camaiore — 0,06 28,42 21,45 1,52 35,48 13,05
Forte dei Marmi — 0 39,03 1,73 17,26 4,35 36,23
Massarosa — 0,49 14,18 23,64 15,76 36,94 8,96
Pielrasanta — 0,21 21,25 5,83 7,19 17.96 47,53
Seravezza — 0,31 16,45 2,85 3,73 20,29 56,35
Stazzema — 0 9.37 35,44 23,86 25.93 5,37
Viareggio — 0,81 20,09 10,98 7,63 31,58 28,88

Nei Comuni di Camaiore e Massarosa, che per una serie di motivi economici
e sociali erano strettamente legati al capoluogo provinciale, prevalsero netta
mente popolari e liberali. A Seravezza e Pietrasanta, dove l’industria del marmo
aveva favorito la formazione di un consistente movimento operaio, con stretti
legami con quello della vicina MassaCarrara, schiacciante fu la vittoria del
Partito Socialista. Particolare la situazione nel Comune di Stazzema, con il netto
successo della lista democratica, dovuto alla candidatura di Agostino Pocai,
appartenente ad una famiglia, con grossi interessi nell’industria marmifera
locale. A Forte dei Marmi successo socialista, ma, soprattutto, notevole risulta
to per la lista costituzionale, che concentrò i voti di quasi tutto l’elettorato
moderato e conservatore. Questo è spiegabile col fatto che il deputato lucchese
Giovanni Montanti, negli anni precedenti la guerra, si era molto adoperato per
gli interessi delia cittadina, creando una forte base di influenza sulla vita politica
locale. Sostenitore nel 1919 della lista costituzionale, era logico che questa
ottenesse numerosi consensi. Più complessa la situazione nel comune di Viareg
gio, con un sostanziale equilibrio nei rapporti di forza tra i partiti (Popolari
31,58%, Socialisti 28,88%, Liberali 31,88%). Per difficoltà dovute alla scarsa
documentazione, l’analisi del voto può esser fatta solo a livello indicativo (a).
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Scz. (b) Lib. in. Costit. Democr. Combat PPI PSI TOTALE
173 9 52 58 32 65 72 288
174 0 63 24 10 128 107 332
175 0 78 32 12 54 141 317
176 3 62 23 12 83 112 295
177 0 50 24 6 133 66 279
178 0 55 43 21 105 80 304
179 4 44 54 19 91 42 254

180182 0 128 11 17 148 65 369
181 0 54 27 09 56 116 262
183 0 36 45 13 103 77 274
184 8 16 14 11 43 61 153

24 638 355 162 1.009 939

Percentuali

Sez. Lib. imi. Costit. Democr. PPI Combat. PSI
173 3,10 18,05 20,13 22,56 11,11 25,00
174 0 18,97 7,22 38,55 3,01 32,22
175 0 24.60 10,09 17,03 3,78 44,47
176 1,01 21,01 7.79 28,13 4,06 37,96
177 0 17,92 8,60 47,67 2,15 23,65
178 0 18,09 14,14 34,53 6,90 26,31
179 1,57 17,32 21,25 35,82 7,48 16,53

180182 0 34,68 2.98 40,10 4,60 17,61
181 0 20.61 10,30 21,57 3,43 44,27
183 0 13,13 16,42 37,59 4,74 28,10
184 5,20 10,45 9,15 28,10 7,18 39,86

(a) I dati che seguono, tratti dal “Corriere Toscano”, 18 novembre 1919, sono
leggermente diversi da quelli riportati dalle tavole dei risultali in Versilia; ciò è dovuto al
fatto che furono pubblicati subito dopo le elezioni, vale a dire in forma ufficiosa. Tuttavia
sono gli unici che ho trovato e, pertanto, pur tenendo conto di questa considerazione, i
soli che possano fornirci il quadro dell’esito elettorale a Viareggio.
(b) Le sezioni avevano queste sedi: n. 173 palazzo Comunale  Sala Conciliatore; n.

174 Varignano; n. 175Asilo;n. 176OratorioS. Francesco;n. 177scuole Lambruschini;
n. 178  via di Mezzo via Vittorio Veneto; n. 179 scuoleS. Andrea; n. 180182Torredel
Lago; n. 181  spaccio comunale, via Fontanella; n. 183palazzo Paolina;n. 184oratorio
S. Paolino.

I socialisti ottennero i maggiori consensi nella parte più vecchia della città
(sezioni n. 175176181), abitata dai ceti popolari, mentre nel centro commercia
le e nella zona nuova (sezioni n. 177178179183), dove risiedevano i vari strati
della borghesia, prevalse il Partito Popolare; fa eccezione la sezione n. 184, che,
pur compresa in questa zona, vide il successo dei socialisti. I liberali risultaro
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no diffusi in modo più omogeneo in tutta la città, con la netta prevalenza dei
costituzionali sui democratici. Scarsi, ovunque, i consensi per i Combattenti, che
rivelano la debole consistenza dei repubblicani, riformisti e dei quadri dell'Asso
ciazione Nazionale Combattenti. Nell'unica frazione del Comune, Torre del
Lago (sezione n. 180182), i socialisti ottennero la percentuale più bassa, mentre
liberaliconservatori e popolari riscossero un notevole successo. L’influenza del
Partito Popolare in questo centro agricolo, sia pure territorialmente limitato, si
era venuta accentuando grazie all’attività della Lega dei Mezzadri e Piccoli
Affittuari, che si trovò ad operare in un terreno, già saldamente controllato dal
clero.

Giovanni Cipollini

Note

(!) Nell’immediato dopoguerra, Viareggio era una città con poco più di ventimila abitanti,
infatti secondo i dati del Censimento Generale della Popolazione del 1921, erano 24.622, mentre
tutto il Comune ne comprendeva 27.739 Privato dell’entroterra, in seguito alla costituzione del
Comune di Massarosa (R.D. 18/12/1869) il territorio comunale era ridotto ad una breve striscia
litoranea, con l’unica frazione di Torre del Lago. All'inizio del secolo la città aveva conosciuto un
notevole sviluppo urbanistico, con la nascila di una zona residenziale c la costruzione di numerosi
alberghi e pensioni sul lungomare. L’attività turisticobalneare aveva, ormai, un ruolo di primo
piano nelPeconomia cittadina, ma mollo importanti continuavano ad essere la cantieristica, il
commercio marittimo, la pesca, pur non godendo più della prosperità del passalo Buoni sbocchi
occupazionali offrivano il settore edilizio e le numerose attività collaterali alla cantieristica. Scarsa,
invece, l’attività agricola, per l’esiguità del territorio comunale ed il frazionamento in unità fondiarie
di 4/5 ettari, condotte col sistema della mezzadria. Purtroppo non ho trovalo materiale, che
consentisse una dettagliata ricostruzione dell'economia viareggina del primo dopoguerra; l'unica
fonte è costituita dai dati ricavati da una tabella tratta da: F LENCI, Viareggio da! 1820al 1920, Pisa,
Arti Grafiche Folchetto, 1920; riporta il numero degli addetti e delle aziende, senza ulteriori
particolari, relativi al 1920. confrontandoli con quelli del 1907:

Statistiche delle industrie esistenti nel comune di
1907

Viareggio

Operai
1920

Titoli dell'industria Opifici Opifici Operai
Torbiere d’Italia (società) — _ 1 560
Fonderie di ghisa — — 2 15
Officine meccaniche di pro
prietà privala con o senza
fonderia — — 10 100
Officina soc. Tranviaria — _ 1 7
Officina illum. a gas — — 1 10
Officina illum luce elei. 1 — 1 25
Cave di sabbia quarzosa 16 131 19 92
Laboratori di marmo — — 5 15
Fornaci di mattoni refrat. — — 2 40
Fornaci di stoviglie 3 39 4 70
Fornaci di mattonelle, ce
mento 1 — 4 35
Fornaci di vetrerie 1 310 1 60
Oleificio al solfuro 1 51 1 30
Fabbrica di sapone — — 1 30
Industria frigorifera — — 1 5
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Macinazione cereali
Fabbrica pasta da minestra 4 10

1
4

3
15

Lavorazione dei suini 4 10 12 30
Fabbriche di acque gassose 1 — 2 7
Fabbriche di aceto I — 1 2
Fabbriche di cordami 1 37 4 HO
Tessiture mecc. di tela da
vele _ _ 1 F.30
Tipografie 2 11 5 25
Segherie di legnami 2 — 2 50
Fabbriche di carri, carroz
ze ed altri veicoli _ _ 2 _
Costruttori murari
Fabbriche di vele da basti

3 34 30 1 300

menti 1 22 8 50
Costruttori navali 6 97 8 1.300
Industria del Tramway — — 2 150
Fabbriche di biciclette — 6 20
Calzaturifìcio
Officine meccaniche, per co

— — 1 F.22

struz. meccaniche, ferroviarie
e fonderia _ _ I 350
TOTALI 48 — 144 4.238

(2) È opportuno dare quailche cenno sulla stampa socialista in Versilia: iil primo giornale
“Versilia Nova” — organo dei Socialisti Versiliesi — vide la luce il 26 agosto 1899 ed aveva il centro
organizzativo a Viareggio, dove veniva anche stampato nella tipografia l’Ancora. Nella redazione
troviamo le maggiori ligure del socialismo versilicse del tempo: Leone Giulio Tonacchera, Gaetano
Bonanno, Bettino Pilli Pietro Marchi, Luigi Salvatori, Narciso Fontamni, Settimio Leoni. Col n. 47
de) 6 agosto 1900. per le continue persecuzioni subite, “Versilia Nova” cessò la pubblicazione, che
riprese solo nel 1907, per poi scomparire definitivamente nel 1910. Il 12 novembre dello stesso anno
uscì il primo numero di “Versilia", fondato e diretto da Luigi Salvatori. Vari i luoghi in cui venne
stampato: Pietrasanta, poi Seravezza, quandi Viareggio, di nuovo a Pietrasanta ed a Scravezza.
All’inizio assunse come sottotitolo “esce ogni sabato a Pietrasanta diretta dall’avvocato Luigi
Salvatori”, poi “esce ogni sabato a Seravezza a cura del C.P.E.” (Comitato Provinciale Edile). Col n
20 dell'anno II assunse il sottotitolo di “settimanale socialista”. Il giornale non nacque come foglio
strettamente sindacale e di partito, ma come tribuna aperta ad ogni battaglia sul piano politico.
sociale ed amministrativo. Si occupava, oltre che di problemi locali, anche dei grandi temi di politica
italiana ed internazionale. Fu seguito con grande interesse dalla classe operaia e dagli ambienti
democratici di tutta la Versilia. Cessò le pubblicazioni il 29 maggio 1915, protestando energicamente
contro la guerra. (Dan ricavati dalla consultazione della raccolta del giornale).

(3)  Nella redazione di “Versilia  settimanale socialista" del dopoguerra troviamo Guido
Magnani, gerente responsabile, Ada Pandolfi. Narciso Fontamni. Luigi Salvatori.
Narciso Fontanini: viareggino, di professione barbiere, lo troviamo giovanissimo tra gli arrestati, in
seguito alla manifestazione anarchica perla celebrazione del I maggio 1893; aderì al P.S.I.enel 1900
fu il primo socialista ad essere eletto Consigliere Comunale a Viareggio. Lo troviamo protagonista in
tutte le iniziative promosse dal suo partito (notizie tratte da documenti vari conservati presso il
C.D.S.V.) (Centro Documentano Storico di Viareggio).
Luigi Salvatori: (18811946) nato a Querceta, frazione di Seravezza, si laureò in legge all'università
di Pisa, trasferendosi, poi. a Genova per fare pratica. Nel 1908 tornò a Querceta, stabilendosi, però.
quasi subito a Viareggio, dove apri uno studio legale; militante fin da giovane nel P.S.I., nel 1910 fu
eletto Consigliere Comunale a Scravezza. Confermato nelle elezioni del 1913. l'anno successivo fu
uno dei due rappresentanti socialisti nel Consiglio Provinciale di Lucca. Fin dall'inizio appartenne
alla corrente estremista del partito, nella scheda personale (A.C.S.  Direzione Generale di P.S..
Casellario Politico Centrale, b. 445). da cui ho tratto i dati anagrafici citati, possiamo leggere:
“...socialista rivoluzionario... ha molta intelligenza e cultura e nel partito ha molta influenza che non
è circoscritta a Seravezza... fa propaganda con sufficiente profitto; è conferenziere forbito ed
elegante, talvolta violentissimo. .”.

(4)  La sezione socialista di Viareggio, denominata “Unione Socialista K. Marx”, venne fondata
nel 1897 da 12 aderenti; dopo aver avuto il primo rappresentante nel Consiglio Comunale nel 1900
(ne ebbe 5 nelle suppletive del 1901 ), l’attività c l’influenza del P.S.L andarono sempre più allargan
dosi fin verso il 1911; da quel momento cominciò una lenta crisi, ma costante, tanto che nelle
Amministrative del 1914 non ottenne alcun rappresentante (da documenti conservati presso
C.D.S.V.).
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(5)  “Versilia". 16 febbraio 1919.
(6)  Ibidem, 2 febbraio 1919.
(7)  Ibidem, 24 agosto 1919 "... le sezioni di Viareggio, Vallecchia, Querceta hanno accettato il

programma massimalista. .”.
(8)  La Camera del Lavoro di Viareggio fu fondata nel 1901, vi aderirono, all’inizio, una

quindicina di leghe, tra cui quella degli stoviglia!, dei muratori, dei fornai, dei sarti, dei calzolai, dei
renaioli, dei marinai, dei falegnami, dei fabbri, dei carpentieri. Da “La Sementa”, 3031 marzo 1901.

(9)  Da "Avvenire Anarchico". 19 settembre 1919. Bruno Filippi: n.ito a Livorno nel 1900, fu
accusatodi aver ucciso Pinterventista Adriano Gadda il 13 maggio 1915. Uscitodi prigione dopo tre
anni, morì qualche mese dopo nel 1918. Il fatto di sangue era accaduto a Livorno.

(10)  Archivio di Stato di Lucca (A.S.L.), Archivio Gabinetto di Prefettura (A.G.P.), 1 166.
Elezioni amministrative 1914.

(11)  Per tutta la durala della guerra, l’Amministrazione Comunale di Viareggio ebbe vita molto
travagliala, anche per il ridono numero di consiglieri, su cui potè contare, a causa del richiamo alle
armi di alcuni di questi. Numerose le crisi, ma le dimissioni che i sindaci presentavano erano sempre
motivale per cause di salute e familiari. Diffìcile appurare la loro vera natura, per la scarsità di
materiale sull’argomento presso il C D.S.V. e A.S.L.. La successione dei sindaci fu la seguente: G.
Paci (lino all’aprile 1915); E. A. Tornei (aprilegiugno 1915); E. Nelli ( I luglio 1915 a tutto il 1917), G.
Del Prete (tutto il 1918); L. Tornei (fino al 16 febbraio 1919).

(12)  Fontanini. vedi nota n. 3.
(13)  Nella Commissione Esecutiva Annonaria troviamo: gli exSindaci Nelli e Tornei, l’avvoca

to Ciompi, futuro esponente di primo piano del Partito Popolare. Da “Versilia", 26 gennaio 1919.
(14)  Il Consiglio Comunale venne sciolto dal R.D 16 febbraio 1919 e Commissario Straordina

rio venne nominato il doti. Giulio Fecia di Cossato.
Per la vicenda della Commissione annonaria vedi: C.D.S.V. Cai. XII, cl 4. fase. 5, Annona
approvvigionamento c consumi, a. 1919 Documenti vari; ibidem. Deliberazioni della Giunta, a. 1919.

(15)  Da “La voce operaia", organo della Camera del Lavoro di Viareggio, 2 marzo 1919
(16)  da “Versilia", 11 marzo 1919.
(17)  Ibidem.
(18)  C.D.S.V., Cai. AT< cl. 5. fase. 1, Scioperi e disordini, a. 1919, carte varie.
(19)  Da "Versilia", 30 marzo 1919.
(20)  Ibidem, 20 aprile 1919.
(21 ) Ibidem. 411 maggio 1919.
(22)  Ibidem.
(23)  Ibidem. 18 maggio 1919.
(24)  Alla fine di maggio venne fondata la sottosezione a Torre del Lago e la sezione femminile

“Rosa Luxembourg". Da “Versilia", 13 luglio 1919.
(25)  Ibidem. 23 marzo 1919.
(26)  A. TASCA, Nascila c avvento del Fascismo, voi. I, Bari, Laterza, 1974 p 27.
(27)  La ricostruzione dei fatti, non essendo reperibile altro materiale, è tratta da: "Corriere

Toscano", 12, 14, 15 giugno 1919; “Versilia” 20 giugno 1919.
(28)  C.D.S.V., Cai. XV. cl. 5. fase. 1, Scioperi e disordini, a. 1919, carte varie.
(29)  Non ho trovato altre notizie sulle “Guardie Rosse" di Viareggio; probabilmente si tratta di

un termine generico per indicare gli elementi sindacali più attivi durante i moti.
(30)  A. TASCA, Nascita ed avvento de! Fascismo Bari, Laterza, 1974, voi. I, p. 28.
(31)  La ricostruzione dei fatti avvenuti a Viareggio tra il 4 ed il 7 luglio è tratta dal “Corriere

Toscano" 5, 6, 7, 8, 9 luglio 1919.
(32)  Il manifesto è riportalo dal "Corriere Toscano", 9 luglio 1919.
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(33)  C.D.S.V ., cat. XV, cl. 5, fase /. Scioperi e disordini, a. 1919.
(34)  Per quanto riguarda i camerieri, il “Versilia”, 27 luglio 1919, riporta che l’organizzazione

sindacale aveva ottenuto, qualche giorno prima, miglioramenti economici.
(35)  “Versilia”, 27 luglio 1919.
(36)  Ibidem, 3 agosto 1919
(37)  Ibidem, 27 luglio 1919 Tra gli esponenti più in vista del Comitato il giornale indica

l’cxsindaco Corrado Ciompi, il notaro Ciro Casella, il costruttore navale Adolfo Lippi. I primi due
erano ligure di primo piano del Partito Popolare a Viareggio

(38)  Ibidem, 3 agosto 1919
(39)  L. SALVATORLLLIG. MIRA, Stona d’Italia nel periodo fascista, voi. I. Verona, Mondadori

1972, p 32.
(40)  Ibidem
(41)  Erano stati, infatti, candidali alle elezioni amministrative del 1914 per l’Unione Liberale

Democratica. Vedi: Bollettino Elettorale deH’Umone Liberale Democratica n.u. del 14giugno 1914,
s.n.t.

(42)  “Corriere Toscano”, 14 luglio 1919.
(43)  Ibidem, 15 luglio 1919.
(44)  Viene usato il termine “nostre organizzazioni sindacali”, perché il “Corriere Toscano”era

un quotidiano filopopolare.
(45)  “Corriere Toscano”, 7 agosto 1919.
(46)  Ibidem, Il agosto 1919
(47)  A.S.L., A G P , f 196, Organizzazione dei Mezzadri in Versilia.
(48)  La ricostruzione delle trattative e dello sciopero è tratta da: “Corriere Toscano”. 4

settembre, 26, 27, 28, 30 ottobre, 4 novembre 1919.
(49)  A.S.L.. A.G.P.. Organizzazione dei Mezzadri in Versilia, f. 196.
(50)  Ibidem.
(51 ) In C. D.S. V.. cat. XV, cl. 5,fase. /. Scioperi e disordini, a. 1919, carte varie, si trova un elenco

dei principali proprietari colpiti dallo sciopero.
(52)  Il testo integrale del “Patto Colonico” è pubblicato sul “Corriere Toscano", 7 novembre

1919.
(53)  Il 16 dicembre 1918 era stato approvato dalla Camera il suffragio universale maschile; il 15

agosto 1919 era stato approvato il “sistema proporzionale”. Le due leggi furono riunite nel Testo
Unico dal R.D. 10 ottobre 1919

(54)  Le forze liberali presentarono in tutto 137 liste, che assunsero varie denominazioni (es.
liberale, monarchicoliberale, costituzionale, democratica, blocco costituzionale, liberaleindipen
dente...). Da “Ministero per l’industria, il Commercio, il Lavoro, Ufficio Centrale di Statistica,
Statistica delle Elezioni Generali Politiche per la XXV legislatura (16 novembre 1919), Roma,
Stabilimento Poligrafico, 1920.
Le liste, che potremmo definire della “sinistra democratica”, furono 44: 4 del Partito Repubblicano,
7 dei socialriformisti, 7 dei socialisti indipendenti, 21 dell’Associazione Nazionale Combattenti, 5
con altre denominazioni. Venivano denominate col nome della forza politica più rappresentativa nel
Collegio Elettorale ed, in genere, erano formate in seguito agli accordi tra varie componenti. Fonte
citata a proposito delle liste liberali.

(55)  Il Regno d’Italia venne diviso in 54 Collegi Elettorali, formati da una o più province,
secondo il numero degli abitanti, in base al quale era determinato il numero dei deputali (508 in
tutto) da eleggere in ogni collegio.

(56)  Lista socialista: (simbolo: falce, martello, spighe di granosi! sole nascente): Betti Francesco
(avvocalo); Bonci Lamberto (scalpellino); Fioravanti Silvio (commerciante); Giannessi Umberto
(ragioniere); Maghcrini Alberto (insegnante); Salvatori Luigi (avvocato); Scota Nino (avvocato);
Ventavoli Lorenzo (muratore).
Lista popolare: (simbolo: scudo crociato con scritta Libertas): BrancoliBusdraghi Nicolao (medico); 
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Grabau Marcello (avvocalo); Manzi Luciano (capitano di Marina in pensione); Orsini Gustavo
(ammiraglio); Tangorra Vincenzo (professore); Tonclli Carlo (pubblicista).
Lisia costituzionale: (simbolo stella d’Italia): Tonclli Alberto (industriale); Tonetti Michele (indu
striale); Benedetti Tullio (ingegnere); Naldi Filippo (giornalista); Casciani Pietro, Giuliani Giulio
(professore); Lazzareschi Umberto, Tedeschi Giuseppe (avvocalo).
Lista democratica: (simbolo: stella d'Italia raggiante): Martini Ferdinando (professore); Mancini
Augusto (professore); Crovetli Arnaldo (avvocato); Pocai Agostino (medico); Tesconi Amilcare
(ingegnere).
Lista dei Combattenti: (simbolo: una campana in movimento): Chiesa Eugenio; Del Rosso Arrigo;
Merlo Gino Francesco; Pacioni Giulio; Rossi Enrico; Zavaltaro Renalo, Zerbini Luigi.
Lista liberale indipendente: (simbolo un'ancora): Morandi Rodolfo
(Le liste e le professioni dei candidati, quando possibile, sono tratte dalla stampa dell’epoca).

(57)  Betti Francesco: nato a Massa nel 1870, dopo essersi laureato, si iscrisse al Partito Socialista
nel 1893. Fondatore e direttore di “La Scintilla’’ (190305), fu direttore responsabile di “La
Battaglia” (19011906). Dal 1902 alla morte fu Consigliere Comunale a Massa e, dal 1905 al 1908,
Consigliere Provinciale. Morì il 5 febbraio 1920. Il suo posto venne preso da Lorenzo Ventavoh,
primo dei non eletti. Da F. ANDREUCCIT. DETTI, // movimento operaio italiano  Dizionario
biografico (18531943), voi. 1. Roma. Editori Riuniti, 1975.
Luigi Salvatori, già più volte citato nei paragrafi precedenti

(58)  Umberto Giannessi: viareggino, autodidatta, si diplomò ragioniere, dopo aver esercitato il
mestiere di falegname. Esponente di primo piano del socialismo viareggmo, tu eletto Consigliere
Comunale e Provinciale nel 1920. Fu presidente della Croce Verde, dando una netta impronta
democratica ed antifascista all’associazione. Perseguitato dai Fascisti, si uccise a Milano nel 1925.
Da “Biografienotizie varie su alcuni personaggi viareggini", in C.D S.V.

(59)  Vincenzo Tangorra: nato a Venosa, in Basilicata, nel 1879; dopo la laurea, entrò nell'Ammi
nistrazione Statale, come Primo Scgretariodella Corte dei Conti Consigliere Provinciale in Basilica
ta, divenne docente universitario di Scienze delle Finanze e di Economia Politica all’Univcrsità di
Roma, Pavia e Pisa. Eletto deputato nel 1919 e nel 1921, fu Ministro del Tesoro, nel Ministero
formalo da Mussolini, dopo la Marcia su Roma; ricoprì la carica, solo per un mese, a causa della
morte avvenuta nel dicembre 1922. Da A. MALATESTA, Ministri, deputati e senatori d'Italia dal 1848
al 1922, voi. Ili, Roma. Tosi. 1946

(60)  Luciano Manzi: nato a Viareggio nel 1879, era capitano di vascello in pensione; combattente
della guerra di Libia c di quella mondiale, aveva ricoperto vari incarichi presso il Ministero della
Manna. Era stato tra i fondatori della sezione viareggina del Partito Popolare Da “Corriere
Toscano", 9 novembre 1919.

(61)  Michele Tonetti: nell’opera citata alla nota n. 59 risulta solo ”... eletto deputalo nella XXV
Legislatura".

(62)  Filippo Naldi: direttore del “Resto del Carlino”, nel 1914 aiutò concretamente Mussolini
nella fondazione del “Popolo d'Italia”.

(63)  Tullio Benedetti: nato a Pescia nel 1884, ricoprì cariche pubbliche nella città natale;
deputato nel 1919, 1921, 1924, fu eletto alla “Costituente” nel 1946, per il Partito Liberale. Diresse il
“Giornale della Sera” di Roma. Da "Enciclopedia dell'Antifascismo e della Resistenza", voi. I (AC),
Milano, La Pietra, 1968.

(64)  La Valdinievolc apparteneva in quegli anni alla provincia di Lucca, cui venne tolta al
momento della costituzione della provincia di Pistoia.

(65)  Augusto Mancini: nato a Livorno nel 1879, era insegnante di Lettere Classiche; militante
nelle file repubblicane, poi in quelle radicali ed, infine, tra i libcraldemocralici, fu eletto deputalo nel
1913, 1919, 1921. Da A. Malalesta, opera citata alla nota n. 59. Mancini fu, poi, presidente del CLN
clandestino a Lucca e Rettore dell’università di Pisa. Morì nel 1957.

(66)  Le notizie biografiche su Morandi sono tratte da: A.S.L., A.G.P. f. 199, Onorificenze.
(67)  Il programma di Morandi è riportato da: “Gazzetta della Riviera”, 25 febbraio 1919.
(68)  Ricostruzione tratta da: “Corriere Toscano”, 13 novembre 1919
(69)  BrancoliBusdraghi Nicolao: nato a Capannori nel 1877, di professione medico, nel I914era

staio eletto Consigliere provinciale. Da "Corriere Toscano”, 9 novembre 1919.
(70)  La Garfagnana apparteneva in quel periodo alla provincia di MassaCarrara.
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2.  DOCUMENTI

Relazione sul periodo clandestino alla Manifattura Tabacchi di Lucca (*)

(*) Pubblichiamo la relazione che il 25 settembre del 1944, all’indomani della Liberazione di Lucca,
l'allora Direttore della Manifattura tabacchi di Lucca inviò alla Direzione generale dei Monopoli di
Stato in Roma. La relazione documenta il comportamento della dirigenza e delle maestranze e
l’irnpegno di sottrarre ai piani di distruzione del nemico gli impianti dello stabilimento, impegno che
in gran parte riuscì.

Prot. n. 5193

R. Manifattura Tabacchi di Lucca

Relazione
sugli avvenimenti più salienti interessanti lo stabilimento

nel periodo dall’8 settembre 1943 alla liberazione di Lucca (5 settembre 1944).

Lucca, 25 Settembre 1944

Alla direzione Generale dei
Monopoli di Stato

Il Direttore
(Doti. Ing. Amati Filiberto)

Roma

Gli avvenimenti dell’8 Settembre 1943 non ebbero alcuna ripercussione su questa
Manifattura: essa non subì alcun danno, né fu oggetto di rapina, né da parte dei tedeschi 
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ne da parte di plebaglia italiana, come purtroppo ebbero a lamentare altri Opifici del
Monopolio. Ciò fu dovuto all'atteggiamento energico c deciso della Direzione, che trovò
piena rispondenza autorevole c viva comprensione nel Prefetto della Provincia in carica
in quell’epoca Doti. Marotla. Non fu possibile evitare la cessione di tabacchi lavorati alle
truppe tedesche, ma essa fu limitata a modestissimi quantitativi ed avvenne pur sempre
contro pagamento del corrispettivo valore di tariffa, dedotto l’aggio del 6%.
Intervenuto il Protocollo 25 Settembre 1943 fra l’Amministrazione dei Monopoli di

Stato ed i rappresentanti dei Ministeri dell’Economia e degli Armamenti del Rcich, questa
Direzione si trincerò rigidamente sulle sue clausole per evitare, come infatti avvenne,
ulteriori cessioni di tabacchi lavorati ai tedeschi.

La vita industriale dello Stabilimento continuò a svolgersi regolarmente, pur tra le
innumerevoli difficoltà materiali del momento, gravissima fra tutte quella relativa ai
trasporti, specie per le ripercussioni sul rifornimento di materiali ed articoli per le
lavorazioni. La Direzione locale ritenne suo dovere, in molte occasioni, sostituirsi alla
Direzione Generale, impotente ad assicurare i rifornimenti, ordinando ed acquistando,
sotto la propria responsabilità, su piazza e su quelle contermini, articoli indispensabili ed
esauriti, primi fra tutti carte e combustibili.
Data la crisi dei mezzi di trasporto, lo scrivente ritenne altresì suo dovere mettere a

disposizione della Manifattura la propria automobile, che all’uopo fu abilitata alla
circolazione, e rese servizi preziosissimi, dopo che l’Amministrazione Centrale, ncll’Ol
tobre 1943, dispose che fosse restituita a Firenze l’Autovettura Fiat 508, largata Roma
36358, che era stata assegnala a Lucca in occasione dell'incarico conferito alla Direzione
dello sgombero dei tabacchi dal Magazzino Greggi del Piaggione, completamente distrut
to da azione aerea. Ad una tale cessione è purtroppo imputabile la perdita della vettura,
subita dal Direttore nell’Agosto 1944 ad opera dei tedeschi.

Le difficoltà morali maggiori si ebbero per lo spiccato spirito di parte c per l’intolle
rabile invadenza cui fu ispiralo il mal governo del Capo della Provincia, Ing. Mario
Piazzesi, succeduto al Marotta. Lo scrivente fu oggetto di attacchi sul giornale fascista
repubblicano locale “L’Artiglio”, minacciato dal Piazzesi di denuncia al Tribunale
Speciale Provinciale, di arresto e di internamento al Campo di Conccntramento di Colle
di Compito. Il Piazzesi che, prima che Capo della Provincia, aveva ricoperto per vari anni
la carica di Segretario Federale di Lucca e si piccava perciò di conoscere uomini e cose
della città, mai convinto della veracità dei sentimenti fascisti del Direttore della Manifat
tura. mal vedeva la sua mancala iscrizione al nuovo Partito Repubblicano Fascista, per la
quale aveva fatto pervenire consigli e sollecitazioni; e disapprovava pertanto, per partito
preso, ogni e qualsiasi suo provvedimento ispiralo, come sempre, ai superiori interessi
deH’Amministrazione, che gli erano affidati. Per vari mesi, lo scrivente, che pur doveva
fare il Direttore dello Stabilimento, ha perduto il suo migliore tempo a cercare di
rappattumare situazioni, che l’altrui mala volontà artatamente complicava e rende
va difficili.
Fu di questo periodo l’arresto voluto ed operato dal Piazzesi di 10 operaie della

Manifattura e di 5 medici della città, ad evitare il quale invano fu fatta opera personale di
persuasione e furono dati consigli di savia ponderazione, che valsero solo al sottoscritto
l’accusa di connivenza con i suoi operai nell’opera sabotatrice al Governo Repubblicano,
che il Piazzesi era pronto a sospettare in ogni azione.
Determinatosi un giustificato assenteismo dal lavoro in conseguenza del primo bom

bardamento aereo della città di Iucca (68 Gennaio 1944) che provocò la distruzione di un
sobborgo della città e notevoli vittime e feriti, assenteismo che, si era sicuri, il tempo
stesso e da solo avrebbe eliminato, il Piazzesi volle attribuirlo a spirito di sabotaggio c,
superando la Direzione della Manifattura che non poteva seguirlo in tale ordine di idee, 
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ottenne daU’Ente Nazionale Fascista di Previdenza ed Assistenza Dipendenti Statali, cui
era devoluto il controllo delle malattie dei salariati, un elenco di 72 operaie datesi per
ammalate dopo il bombardamento e non riconosciute come tali dai Sanitari di controllo
dell’Ente stesso, nonché quello dei medici che avevano redatti i primitivi certificati di
malattia, estraendo a sorte dai due elenchi 10 operaie e 5 Sanitari, che furono arrestati.
Della precaria situazione politica dello scrivente giunse l’eco alla sede di Venezia della

Direzione Generale, la quale, per evitare il peggio, dovendo provvedere a sostituire il
Titolare della Manifattura Tabacchi di Firenze, dispose il trasferimento dello scrivente da
Lucca a Firenze con foglio di disposizione N° 15725/PI in data 15 Marzo 1944, in seguito
revocato con Ministeriale 19862/PI del 31 Marzo, avendo il sottoscritto insistito a voler.
malgrado tutto, conservare questa sede.

Nel contempo si veniva determinando, per il personale operaio in ispecie, una ben
difficile situazione nei riguardi dei mezzi di trasporto: requisizione di autobus prima.
soppressione poi, per mancanza di materiale rotabile, di quasi tutte le linee automobilisti
che in servizio pubblico, cui seguirono le requisizioni c poi le asportazioni da parte
tedesca prima, da parte italiana in seguito, delle biciclette, mezzodì locomozione larga
mente in uso in questa zona. A quanto sopra si aggiungeva il disservizio ferroviario, a
causa delle frequenti incursioni aeree, sicché il personale, nella maggioranza residente nei
Comuni contermini a Lucca, per recarsi al lavoro doveva quotidianamente affrontare
l’onere di numerosi chilometri, a piedi, con calzature, per giunta, poco adatte alla
bisogna. Si determinò pertanto una certa rarefazione di personale sul lavoro, giustificabi
lissima per quanto sopra, mal compresa e peggio interpretata dalle Autorità Politiche
locali.
Ebbe in questo periodo lo scrivente i primi contatti con membri influenti del locale

Comitato di Liberazione Nazionale, che divennero più frequenti quando all’Ing. Piazzesi
successe, come Capo della Provincia, il Doti. Olivieri. Da questo momento i suoi
rapporti con le Autorità furono costantemente controllati dal Comitato stesso, dal quale
prendeva le direttive di massima, informandolo di ogni fatto nuovo interessante la vita
dell’Opificio.
D'accordo col Comitato si riusciva così a sventare il piano Olivieri di vendere su

piazza tutte le scorte dei tabacchi perfetti della Manifattura, non a mezzo vaglia di
servizio, ma in contanti, e di versare nelle sue mani l’importo ricavato dalla vendita,
escogitato dall’Oli vieri sotto il pretesto di fornire alla Manifattura il numerario necessa
rio per la corresponsione di una anticipazione di tre mesi di assegni chiesta dal personale.
ridotta in seguito dallo stesso Olivieri a soli due mesi e limitatamente al personale
permanente. Si trattava di versare nelle mani del Capo della Provincia la non indifferente
somma di L. 43 milioni. 677.462 per riceverne in cambio soltanto L. 2 milioni, 364.208
(Vedi foglio n. 5556 in data 28 Giugno 1944 diretto alla Direzione Generale, sede di
Regoledo).
Temporeggiando si dette tempo alla Direzione Generale, tempestivamente avvisata, a

mezzo di uno speciale corriere, di accreditare in Tesoreria la somma necessaria per le
anticipazioni stesse; sicché, caduto il pretesto, si poto iniziare una vendita straordinaria
alla popolazione civile che dall’Olivieri fu fissata in ragione di mezzo Kg. di prodotti a
testa e che venne effettuata nelle forme d’uso e versando regolarmente gli importi in
Tesoreria.

L’Olivieri si oppose ad una maggiore distribuzione di prodotti al pubblico, avendo
divisato di “salvare” (?) con trasporto verso il Nord Italia la rimanente scorta di tabacchi
perfetti. Ma anche un tale progetto fu realizzalo solo parzialmente, in quanto fu limitato
ad un quantitativo complessivo di Kg. 10.000 di prodotti, di cui l’Olivieri dette scarico
contabile alla Manifattura col proprio decreto N° 1029 Gab. del 3 Luglio 1944. prelevati,
senza pagamento del corrispettivo, nel periodo dal 3 Luglio al 19 Luglio.
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L'atteggiamento della Direzione in questa occasione provocò la dichiarazione dell O
livieri, spesso in seguilo ricordala allo scriverne, “Il Direttore della Manifattura Tabacchi
sono io, voi consideratevi soliamo il mio consulente tecnico in materia di tabacchi’ .
Appartiene a questo periodo la diffida in data 6 luglio 1944 del Capo della Provincia al

personale della Manifattura, le cui presenze al lavoro andavano diradandosi, di riprende
re in pieno la sua attività lavorativa sotto la minaccia di licenziamento dei 10% del
personale assente, attuata di fallo con Decreto N° 101 1 Gab. del 9 luglio 1944.

Le Armate Anglo/\mericane si avvicinavano intanto alla linea dell’Arno: la burban
za tedesca aumentava di giorno in giorno; la maschera veniva gettata e la bestia teutonica
affondava senza alcun riguardo i propri artigli nel corpo stremato del popolo.

In data 6 Luglio 1944 si iniziava, a cura dei tedeschi, il trasporlo verso il Nord Italia (?)
delle scorte di tabacco greggio esistenti presso l'Opificio. effettuato sotto la direzione del
Militaerkommandantur 1015 che, già fin dal 22 Giugno, aveva comunicato a questa
Direzione l’ordine relativo del Generale Plenipotenziario delle Forze Armale Tedesche in
Italia, Direttore dell’Amministrazione Militare. In tale occasione, ispirandosi al proto
collo 25 Settembre 1943,, iscrivente indusse il Militaerkommandantur 1015 a lasciare in
Manifattura le scorte di tabacchi greggi necessarie per assicurare almeno un mese di
lavorazione, che furono valutate almeno al doppio de) vero fabbisogno, e riguardarono le
varietà e classi di tabacchi migliori fra quelli in rimanenza. Tale trasporto, iniziato a
mezzo ferrovia, venne in seguito proseguito a mezzo camion una volta distrutti gli
impianti ferroviari, e fu limitato a soli 158.132 Kg di tabacchi, dei tipi T e DT. per il
Padano e delle classi V e VV per il seme levante.
In data 22 Luglio 1944, raggiunta già la linea dell’Arno da parte degli eserciti alleati, il

14° Corpo d'Armata tedesco ordinò la requisizione dei prodotti della Manilattura. Nulla
polendo obiettare per le sigarette — le cui scorte d’altra parte erano limitatissime c si
riducevano a poco più di tre giorni di lavorazione — questa Direzione giocò, per quanto
riguardava le imponenti scorte di Toscani e di Roma possedute, sulle interpretazioni della
dizione “prodotto perfetto”, denunziando solo le scorte di Toscani e di Roma incassate c
soltanto impaccate, considerando tutto il resto come “prodotto in corso di lavorazione
non atto ad essere fumalo”. E di ciò si cercò di convincere la Commissione di requisi
zione, che fu portata a visitare i depositi a calore contenenti sigari di recentissima
fabbricazione, da cui ne uscì stordita dalle esalazioni e nauseala dalle degustazioni
effettuate, e dando ad intendere che lutti i depositi erano uguali a quelli visitati. Questa
Direzione era conscia del rischio cui si esponeva, ma era d’altra parte convinta che il
giuoco valesse la candela. Tale requisizione, iniziatasi il giorno 22, si protrasse — assente
lutto il personale femminile — lino al giorno 29 Luglio. Presenti in Manifattura pochi
impiegati, alcuni operai comuni ed un gruppo audace c deciso di artieri, compito di questi
ultimi, mentre la consegna dei prodotti era effettuata dalla Commissione, sedente al
Magazzino Perfetti, fu quello di nascondere le macchine utensili di maggior valore, tutta
l’utensileria, il materiale mobile più importante e fu assolto in maniera perfetta sotto la
guida intelligente del Capo Officina Sig. Roberti, poiché correva già la voce che alla
requisizione dei prodotti sarebbe successa quella delle macchine trasportabili ed a questa
la distruzione della Manifattura a mezzo mine e col fuoco.

In tale periodo lo scrivente sollecitò un colloquio col Capo di Stato Maggiore del 14°
Corpo d’Armata tedesco, tramite l’Ufficiale tedesco addetto alla requisizione. In tale
colloquio, improntato a dignitosa fierezza, in nome di 2400 famiglie che sarebbero
rimaste prive del pane quotidiano, trattandosi di una industria non bellica, lo scrivente
chiese ed ottenne che la Manifattura fosse risparmiala dalla distruzione.

E ciò avvenne, almeno per il momento c la Manifattura fu altresì salvata dal saccheg
gio cui si riprometteva di abbandonarsi la plebaglia italiana, a simiglianza di quanto era 
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stato ignominiosamentc perpetrato presso gli altri Stabilimenti della città, una volta
terminate le requisizioni tedesche. Essa, resa baldanzosa dal ricco bottino che aveva
fruttato il saccheggio dell’importante stabilimento della Cucirini Cantoni Coats, già
sostava numerosa nei pressi della Manifattura con carri, carriole, sacchi, ceste, quando
ebbe l’ingrata sorpresa di vedere predisposto un imponente servizio di sicurezza da parte
della R. Guardia di Finanza, la cui forza fu richiesto ed ottenuto che fosse tutta mobilitata
per lo scopo, con l’ordine di far uso, se occorreva, delle armi. E di esse si dovette fare
infatti uso intimidatorio!

La inattesa sosta della 5.a Armata sull’Arno prolungava intanto l’agonia della città di
Lucca: al Capo della Provincia Doti. Olivieri, fuggiasco verso il Nord, succedeva un
sedicente Comando Militare Provinciale e la costituita Brigata Nera “Mussolini" assume
va la tutela dell'ordine pubblico.
Avuti dei contatti con membri del Comitato di Liberazione, lo scrivente espose a

questi il programma, che, nelle speciali circostanze, riteneva il più adatto alla bisogna, in
base all’esperienza di ciò che succedeva negli altri stabilimenti, nelle private abitazioni e
nelle campagne. “La casa vuota", — fu dimostralo — “è più facile preda dei ladri.
Occorreva pertanto far presidiare lo Stabilimento da un certo numero dei suoi operai. La
loro presenza avrebbe tenuto lontani i malintenzionati, tedeschi ed italiani, o, per lo
meno, ne avrebbe contenuta l'azione delittuosa”.
Fu fatto pertanto buon viso al manifesto in data 31 Luglio che il Comandante Militare

della Provincia volle pubblicare, sia pure con scopo diverso, in quanto egli si riprometteva
di fornire, con una ripresa totalitaria del lavoro, spettacolo di operosa disciplina, pur
nella particolare gravità dell'ora vissuta dalla città.

La risposta del personale — 500 unità presenti al lavoro su 2340 iscritte — se per la
Direzione era sufficientissima per lo scopo da raggiungere, non poteva esserlo per il
Comandante Militare, che voleva pertanto ad ogni costo attuare la diffida di denuncia
alle Autorità tedesche per l’avviamento al lavoro obbligatorio in Germania del personale
— uomini e donne — assente. Il rifiuto della Direzione, che ad ogni esplicita richiesta
rispondeva evasivamente cercando di guadagnar tempo, a fornire nominativi e indirizzi
degli assenti, provocò il decreto Utimperghc n. 253 Gab. del 14 Agosto 1944 che
esautorava il Direttore nominando un Commissario Straordinario della Manifattura
Tabacchi nella persona del Ten. Colonnello della Brigata Nera Bruno Burchi. L’opera di
tale Commissario si ridusse ad assumere in Manifattura —senza neppure la formalità
della visita medica che — a parte leggi e regolamenti — ogni più elementare norma di
profilassi collettiva avrebbe pur dovuto suggerire — ben 138 operaie giornaliere, in
sostituzione del personale assente, il cui licenziamento ci si è affrettati a proporre al
Comitato di Liberazione ed è stato già attuato.
Su proposta della Direzione venne immediatamente organizzata la vendita di Tosca

ni, sigaretti Roma c Spuntature al pubblico, senza limiti di quantità, mentre veniva
confezionata una partita di Kg. 5.000 di sigarette Nazionali ed immediatamente anch’essa
passala alla vendita.
Fu cosi possibile, in pochi giorni, smaltire su piazza circa Kg. 42.156 di prodotti,

soddisfacendo, per tal modo, ogni più larga aspettativa dei consumatori, anche in vista
del più incerto avvenire.

Per quanto riguarda le sigarette questa Direzione volle propositamente occultare il
quantitativo di circa 1000 bobine di carta vergata, significando a lutti che la produzione di
sigarette era impossibile per la mancanza di carta velina, vuoi perchè le sigarette,
desideratissime dai tedeschi, costituivano una esca pericolosissima per il loro ritorno in
Manifattura, vuoi perchè s’intendeva riservare una certa scorta di carta velina per la 
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ripresa della lavorazione a liberazione avvenuta, prevedendosi gravi difficoltà per il suo
approvvigionamento.
Essendosi resa impossibile, fin dai primi giorni del mese di Luglio, ogni comunicazio

ne con Firenze e Livorno, questa Direzione ritenne opportuno sostituirsi a quei Depositi
Generi di Monopoli per ^approvvigionamento dei prodotti di propria fabbricazione ad
Uffici Vendila e Magazzini già da essi dipendenti che avessero la possibilità di arrivare
fino a Lucca con propri mezzi, facendo intestare a favore della Manifattura Tabacchi i
relativi vaglia di servizio che furono quindi tulli, insieme con quelli dell'ufficio Vendita di
Lucca, versati alla Sezione Provinciale di Tesoreria di Lucca, con imputazione, come
prescritto, per 1’80% al Capo IV Cap. 100 del Bilancio dello Stato e per il 20% al Cap. 1 del
Bilancio Speciale deH’Amministrazione Autonoma dei Monopoli di Staio per le vendile
tabacchi, per intero ai Capitolo 2 del Bilancio speciale stesso per i prodotti secondari.
Furono per tal modo eseguiti alla Sezione di Tesoreria di Lucca versamenti per un
importo di Lire 37.576.176,30 ed altro dovrà essere eseguilo per l'importo di Lire
705.676,80, di cui si ha il vaglia di servizio, relativo alle vendile degli ultimi giorni, non
appena la Tesoreria sarà stata autorizzata dalla A.M.G. ad accettare versamenti.

In data 25 Agosto 1944 l’intendente della Unità tedesca Dienststelle Feldpost n. 01876
dispose altra requisizione di prodotti nominando un Sonderfurer (Commissario straordi
nario) per la distribuzione di essi, parte a pagamento, parte gratuitamente, alle unità
militari tedesche della zona. Anche in tale seconda requisizione, come nella prima, si
equivocò sulla dizione di “prodotto perfetto”, denunziando solo le modeste scorte
esistenti al Magazzino Perfetti o solo impaccate e dichiarando “infumabile” il resto. Lo
stesso Intendente, in data 30 Agosto, modificò il prezzo di acquisto da parte dei tedeschi
come segue: 1 sigaretta centesimi 30, 1 sigarctto Roma centesimi 30, 1 sigaro Toscano
centesimi 60.
La requisizione si protrasse fino al pomeriggio del 1° Settembre, nel qual momento, il

Sonderfurer, dichiaralo esaurito il proprio compito, nell’abbandonare l'Opificio, auto
rizzò i militari tedeschi isolati, che si trovavano nel primo cortile di esso e fuori ad
abbandonarsi liberamente al saccheggio, ad evitare il quale a nulla valsero le precauzioni
prese dalla Direzione, compresa la presenza in Manifattura del forte picchetto armato
della R. Guardia di Finanza, che dal giorno 29 Luglio non aveva più abbandonato
l’Opificio, poiché la soldataglia tedesca fece ben comprendere di essere ben decisa a fare
uso delle armi e di qualsiasi altro mezzo di offesa, per cui si dovette cedere alla forza. Il
saccheggio si protrasse nei giorni 23 e 4 Settembre, di giorno e di notte, c durante esso
furono asportati Kg. 10.104 di prodotti, in massima Toscani e sigaretti Roma, il materiale
mobile, i recipienti e gli articoli per le lavorazioni risultanti dai relativi processi verbali qui
allegali (’).

La presenza delia Direzione, del picchetto armato della Finanza e di un gruppo di
volenterosi ed audaci operai ed impiegati della Manifattura, se riuscì solo in parte a
contenere l’audacia dei tedeschi, evitò nel modo più assoluto, facendo anche uso di getti
di acqua a mezzo delle lance antincendi c di colpi da arma da fuoco a scopo intimidatorio,
che ad essi si associasse la solita plebaglia italiana, pronta, come la prima volta, a dare
l’assalto allo Stabilimento.

Le distruzioni a mezzo di mine furono iniziale in questa città subito dopo l’occupazio
ne di Livorno, avvicinandosi le truppe alleate alla linea dell’Arno.
Per quanto riguarda la sorte della Manifattura — che non poteva essere diversa,

almeno nelle intenzioni, da quella subita dagli altri stabilimenti, o saltati in aria, o bruciati
o danneggiati gravemente, a mezzo mine, nei macchinari e negli impianti — non molte
speranze potevano logicamente nutrirsi nelle assicurazioni provocate e ricevute dal Capo
di Stato Maggiore del 14° Corpo di Armata tedesco, le cui promesse potevano essere 
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invocate fino a che tale unità avesse presidiata la zona. E al 14° Corpo d’Armata successe
infatti una divisione di SS verso la metà del mese di Agosto. Il Comandante la Compagnia
dei Pionieri, preposti alla distruzione, visitò in tale epoca lo Stabilimento allo scopo di
studiarne il piano di distruzione: minamento dei fabbricati ospitanti macchine ed impian
ti. incendio dei magazzini tabacchi. A meno di ulteriori più accurati accertamenti, si
sarebbe salvata con tale programma l'officina idroelettrica, il cui ingresso, costituendo il
suo fabbricato un corpo quasi avulso dalla massa di edifici della Manifattura, si era
intelligentemente mascherato, costruendo una spessa parete con balle di costole, e circa
metà del macchinario destinato alla lavorazione delle sigarette che, da tempo, si era
trasportato ed installato fuori dell’edificio del 5° Reparto, allo scopo di decentrare tale
reparto, onde ridurre il danno di eventuali offese aeree, e che volutamente, non si era mai
fatto vedere ai tedeschi, riuscendo ad occultarlo anche allo stesso Comandante dei
Pionieri.
Conosciuto tale piano si cercò, valendosi di ogni mezzo mettendo in giuoco amicizie e

relazioni presso i tedeschi, di circuire tale Comandante il quale, irremovibile nei primi
momenti, si mostrò in seguito più arrendevole. I vari contatti e colloqui si proponevano lo
scopo di rimandare nel tempo l’attuazione del progetto e di modificarne comunque la
portata. Si giunse così al programma minimo di distruzione delle varie macchine con
brillamento di cartucce di gelatina, quando in data 1° Settembre, lo scrivente ricevette la
visita del Ten. Colonnello della Gendarmeria tedesca, Signor Renner, che si disse latore
dei saluti del Sig. Georg A.L. Schucnemann di Brema, acquirente da tempo dei tabacchi
del Monopolio per conto della Germania, conosciuto dallo scrivente a Livorno in
occasione del ricupero dei tabacchi greggi del sinistrato Magazzino del Piaggione, nella
quasi totalità già acquistali dallo Schucnemann. Poiché tale Ufficiale si mise a disposizio
ne per ogni occorrenza, pensò lo scrivente di sfruttare la sua offerta, il suo grado e
l’influenza relativa allo scopo di ridurre ancora il programma di distruzione cui era
arrivato il Capitano dei Pionieri. Si parlò col cuore in mano, da uomo a uomo, mettendo
nelle sue mani l’avvenire delle famiglie delle numerose maestranze dello Stabilimento e si
riuscì a strappargli in tal modo la promessa del suo autorevole intervento presso il
Capitano dei Pionieri. Fu così il programma di distruzione ridotto ancora al semplice
danneggiamento, da eseguirsi a mezzo di mazze, dei vari macchinari e da effettuarsi con
operai stessi della Manifattura. Ricevette pertanto l’ordine il sottoscritto di incaricarsi lui
stesso di tale opera di danneggiamento, che sarebbe stata controllata da un Maresciallo
dei Pionieri stessi e di iniziarla, mandalo via tutto il personale femminile, alle ore 17 di
sabato 2 Settembre. Gli artieri più fidati furono messi al corrente degli accordi e furono
tenuti pronti per iniziare il lavoro di distruzione. Ma l’ordine dal sottoscritto non fu mai
dato, pur conoscendo il rischio cui ci si esponeva e temendo la visita di controllo: la
giornata di domenica, 3 Settembre, in cui la squadra di artieri era sempre pronta, fu forse
la più tragica delle tante vissute in quel periodo critico! Passò la domenica senza
controllo, quando la notte sul lunedì — giorno 4 Settembre —avvenne il fatto nuovo,
imprevisto, che decise della salvezza dello Stabilimento: in occasione del brillamento di
un ponte posto sulla strada di circonvallazione della città, vicinissimo alla Manifattura,
caricato di esplosivo in misura eccessiva ed avvenuto con alcuni minuti di anticipo sul
previsto, vi lasciò la vita il Maresciallo dei Pionieri incaricato di controllare la distruzio
ne del macchinario della Manifattura.
Lo Stabilimento era così salvo, essendosi già ormai iniziala l’azione dei patrioti, che

portò il giorno 5 Settembre alla liberazione di Lucca.
A parte i modesti danni causali dal bombardamento tedesco di Porta S. Anna,

avvenuto al mattino del 5 Settembre, durante il quale parecchie granate caddero sullo
stabilimento, e che si riducono sostanzialmente ad una ecatombe di vetri, la liberazione di 
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Lucca ha trovato la Manifattura, unico stabilimento della zona, intatta nei suoi edifìci,
nelle sue macchine, nei suoi impianti, nelle sue attrezzature, con scorte di tabacchi greggi
valutate in kg. 623.738, con scorte di sigari e sigarctti Roma valutate in kg. 273.458, con
quasi intatte le scorte di materiali ed articoli vari, in grado di riprendere immediatamente
il lavoro normale.

E ciò sarebbe certamente avvenuto se si fosse potuto disporre di energia elettrica,
purtroppo inesistente, essendo stati distrutti dai tedeschi gli impianti della SeltValdarno;
ma che avverrà sicuramente, con precedenza sulle altre industrie della zona, non appena,
sgombrale da tutte le ostruzioni provocate dalle truppe in ritirata il canale di alimentazio
ne equello di scarico del proprio impianto idroelettrico, che è derivato dal fiume Serchio a
Monte di Ponte a Moriano, potranno essere utilizzali i 36 K\v. disponibili in centrale, di
giorno per l’azionamento, sia pure parziale, del proprio macchinario, di notte per fornire
l’illuminazione alla città secondo gli accordi intervenuti col locale Comitato di Liberazio
ne Nazionale.
Non può, lo scrivente, chiudere questa sua breve relazione senza mettere doverosa

mente e con vivo compiacimento in evidenza lo spirito di ben sentito attaccamento
aH’Amministrazione dimostrato in ogni contingenza e, negli ultimi tempi, con disprezzo
di ogni rischio, dai suoi diretti collaboratori Ing. Di Carlo Cav. Ernesto e Rag. Silvestri
Cav. Francesco, Vice Direttore l'uno, 1° Commissario l’altro della Manifattura.

Essi, in piena rispondenza di vedute col sottoscritto, si sono prodigati al di là di ogni
limite di possibilità, sempre presenti in Opificio e, negli ultimi tempi, anche di notte, non
abbandonando mai, per nessun motivo, anche quando ragioni di sicurezza personale in
relazione ai rastrellamenti umani effettuali dalla SS germanica consigliavano altri a
sparire dalla circolazione, il proprio posto di lavoro e di responsabilità.
Insieme coi loro nomi devono figurare, in questa segnalazione, quelli:
dell’Agenie di Custodia Sig. Del Ry Giulio
degli Impiegati: Vice Commissario Amministrativo Guidoni Ugo, Capo Tecnico

Principale Biechi Cav. Dino, Capi Tecnici: Maffci Giovanni, Stacchi Oberdan, Giusti
Angelo, Dinelli Giuseppe, Viviam Mariano, Andreucci Bindo, Capi Tecnici Agg. di La
cl.: Simoni Edoardo, Lazzarini Agostino, Giusti Fortunato, Applicato Tecnico Cantieri
Angelo, Capo Meccanico Agg. di 2.a cl. Roberti Mario;
degli Artieri: Capi d’Arte: Saielli Giovanni, Marchi Giuseppe, Ragghiami Giulio,

Artieri: Rovai Giuseppe, Zanni Manlio, Moni Giulio, Franchini Giovanni, Pardi Adolfo,
Velardi Enrico, Mariani Amilcare, Puccinelli Alfredo, Rossi Guido, Sodini Azelio, Di
Cesare Gino, Galli Giuseppe, Sebastiani Martino, Biagiotti Arnoldo, Baiocchi Enrico,
Santini Giulio, Nofori Paolino, Da Torre Luigi, Fabbri Italo, lacopetli Dino;
degli operai comuni: Dinelli Nicola, Malfatti Giuseppe. Raffaeli! Angiolo. Raffaelli

Natale, Delegni Giov. Battista, Dulcisani Orazio.
Tra gli estranei aH’Amministrazione sono da segnalare le prestazioni preziose rese dal

29 Luglio 1944 Tino al giorno della liberazione dal Maresciallo Maggiore della R. Guardia
di Finanza, Sig. Maggiordomo Ferdinando, Comandante il picchetto armato della stessa,
in servizio da tale data nell’interno dello Stabilimento.
Egli che, negli ultimi tempi, ha prestato servizio ininterrotto e continuato di giorno e

di notte, con la sua azione pronta, tempestiva, sempre efficace, ha validamente contribui
to a salvare lo Stabilimento dal saccheggio che si riprometteva di operare la teppaglia e,
autorevolmente introdotto presso Comandi tedeschi e personalità locali, si è sempre
prodigalo instancabilmente, da lato allo scrivente, con passione degna del più alto
encomio.

( 1) Nota della redazione: nel presente documento, riportato integralmente, mancano gli allegati,
a cui si fa riferimento nel testo, perché non sono in possesso dell’istituto.
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Relazione del Ten. Cappellano Sac. Silvio Giurlani (*)

9  Settembre 1943  5 Settembre 1944

Azione clandestina partigiana
Ten. Cappellano Sac. Silvio Giurlani

Settembre 1943  Prime riunioni col Prof. Augusto Mancini, Cap. Rubolotta, Prof.
Del Bianco, Prof. Fausto Mancini, Dott. Fucigna, Medaglia d’Oro Dianda, Avv. Di
Grazia ed altri.

Ottobre, Novembre e Dicembre 1943  Studio dei piani, aiuto in armi, munizioni, viveri
e consiglio alle nascenti formazioni partigiane in Garfagnana.

Ottobre, Novembre e Dicembre 1943  Nell’Ospedale della CRI forte movimento di
ricovero di militari di ogni grado e agevolazioni per licenza di convalescenza per salvarli
dai tedeschi; centinaia e centinaia furono aiutati. Riesco a penetrare nell’ospedale n. 4 e a
dare assistenza e conforto ai prigionieri inglesi gravemente sofferenti, rimasti privi del
cappellano, buttato fuori dai tedeschi perché sospettato di avere agevolato la loro fuga.

6 Dicembre 1943  Si riapre per italiani e tedeschi l’Ospedale n. 4; accetto il servizio
religioso ma gratuito e rifiuto ogni pressione di passare in forza a detto ospedale,
nonostante il lauto stipendio repubblichino; ho dinanzi a me una missione da compiere
per Iddio e per la Patria; che vale il denaro? — E contemporaneamente dò un forte
esempio a qualche Ufficiale che intriga per prender servizio attratto dal dio pecunia. Dò

(♦) Don Silvio Giurlani lu uno dei sacerdoti lucchesi che con più coraggio e generosità si impegnò
nella Resistenza dove ricopri il ruolo di Cappellano della formazione partigiana “Bonacchi” di
Lucca e di membro del Comitato di Liberazione militare. Il documento che pubblichiamo fu redatto
da don Giurlani su richiesta del CLN di Lucca subito dopo la Liberazione della città. 
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così inizio ad un vasto movimento di valido aiuto che terminerà solo — c per poco colla
mia morte — colla liberazione di Lucca.

5 Gennaio 1944  Vengono arrestati alcuni componenti l’embrionale Comitato: Prof.
A. Mancini. Cap. Rubololta e Avv. Di Grazia dopo poco tempo ed altn. Immediata
mente attraverso un agente di custodia fidalo, sig. Catino, incomincio per quanto mi è
possibile, a stare in relazione con i suddetti carcerati, fornendo informazioni cd aiuto.
Purtroppo per la loro liberazione nulla da fare. Il Capo della Provincia Piazzesi ed il
maggiore Ramelli sono inaccessibili. Faccio opera di persuasione a coloro che erano
rimasti fuori di lavorare prudentemente per non compromettere maggiormente la
situazione che sempre più si aggrava dopo l’arresto del ten. Magherini, operato dai
carabinieri, tra cui il Brigadiere Noccioli, un nostro beneficato dell’ospedale di CRI,
elemento opportunista, che essendo venuto in ospedale dopo l'arresto del ten. Magherini,
per fare il sacrificato cd il forzato ad obbedire, dinanzi ad Ufficiali e soldati lo apostrofai
con parole mordaci e lo chiamai delinquente c traditore, ma non reagì, anzi le indagini e le
accuse furono assai mitigate. Faccio arruolare il soldato Poh Ferruccio nella X Flottiglia
MAS per avere informazioni.

Febbraio. Marzo, Aprile 1944  Lento, ma sicuro lavoro con gli amici per aumentare i
contatti e prenderne di nuovo con le formazioni che intanto aumentavano e con elementi
di città. E nell’aprile che vengo a conoscenza di rapporti fatti a mio carico all’U.P.L,
allora comandalo dal pelo rosso Camillo Cerboneschi; avevo tenuto contatti e relazioni
assai amichevoli con alcuni Ufficiali della 86.a Legione CC.NN. e specialmente con il loro
Cappellano P. Salvatori e senza presentarmi, riescono ad annullarli.
Intanto quasi tutte le unità avevano prestato il giuramento alla Repubblica Sociale; mi

accorgo del movimento che si sta facendo per il giuramento dei cappellani in base a
circolari pervenute. Mi precipito dal Cappellano provinciale Don Baldocchi Nello,
perché noi cappellani non si poteva e non si doveva né giurare, né aderire, da qualunque
parte arrivassero degli ordini. Una mattina Don Baldocchi mi si presenta con una
circolare del 1° Cappellano Capo del Comando Regionale di Firenze Mons. Carlo Nardi
colla quale si ordina il giuramento anche ai cappellani; sostengo, per acquistare tempo,
che ciascuno giurerà, se crederà, colla propria Unità e Comando; ma Don Baldocchi
tanto intriga per un giuramento collettivo che mi fa scrivere per ben cinque volte dal
Comando provinciale; finalmente fui chiamato con fonogramma; mi presentai al Ten.
Colonnello Arcamene e dinanzi a vari Ufficiali, dichiarai che doveva giurare chi era
scappato dal proprio posto di responsabilità 1’8 settembre 1943 e salutando militarmente,
non romanamente, mi allontanai da quel Comando tanto opportunista, senza ideali,
traditore; ma il giuramento collettivo non avvenne. Contemporaneamente mi giunse una
lettera — in ritardo — del sunnominato Cappellano Capo e una lettera del Generale
Adami  Rossi colle quali mi si minacciava di gravi sanzioni se non avessi immediatamen
te giurato. Affrontai lieto e deciso la torbida situazione aggravata dal comportamento del
cappellano militare provinciale e così i primi di maggio fui immediatamente sostituito
all’ospedale della CRI dal Ten. Capp. P. Serafini e aU’Ospcdale n. 4 dal Ten. Capp. Don
Giannini. Il Cappellano Capo non mi conosceva neppure e in due volle che mi recai a
Firenze non lo potei mai incontrare.
Sebbene profondamente addolorato, perché questi eventi potevano privarmi di

preziose informazioni e di ampie possibilità di aiuto alle aumentate formazioni partigiane
ed a tanti giovani, non mi abbattei; godevo la fiducia e la stima degli Ufficiali dei due
ospedali; intensificai i miei rapporti con il CLN c con CMLN di cui era Comandante il
Maggiore Raffaele Fambrini. Sulla fine di aprile e nella prima decade di maggio mi recai 
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più volte in bicicletta al lontano campo di concentramento per politici in Colle di
Compito dove era stata concentrata Suor M. Agostina Mifsud, suddita inglese, già in
servizio dal 1941 all’Ospedale n, 4 che avevamo tolta dal carcere locale gettatavi dal C.S. e
dopo vario lavoro riuscimmo a farla relegare in un Monastero alla Pieve di Camaiore,
dove io stesso la accompagnai.
Non descrivo le sofferenze e le privazioni di questo campo, degne dei nazifascisti.
A questo punto la mia attività diventa tanto molteplice che richiede di esser trattata

punto per punto.

Attività ospedaliera  Sebbene sostituito, mentre mi recavo solo due volte persettima
na all’ospedale della Croce Rossa Italiana che funzionava solo per sinistrati civili — nei
bombardamenti del 6 c 8 gennaio su Lucca, mi trovai solo e con due ospedali —
all ospedale militare n. 4 mi recavo più volte al giorno; tra l’altro vi avevo ricoverato
partigiani e collaboratori diretti. Alla fine di aprile avevo scelto, per ordine del CLN e del
CMLN, dopo serio studio, alcuni buoni elementi fidati e li avevo trascinati alla causa
partigiana che abbracciarono e poi servirono entusiasti. Così il Cap. Bosi, il Cap.
Montesanti, il Ten. Antoni, il Ten. Pierini, il Serg. Masone, il caporale Fiorentino e
Nicolosi — in seguito mandati come infermieri alle formazioni — il Caporale Zampilo ed
altri si misero a mia completa disposizione e davo loro istruzioni, informazioni e mi
coadiuvavano nei ricovero secondo le necessità che mi richiedevano il CLN e il CMLN.

Si arrivò così all’infausto giorno 21 giugno 1944 in cui dal Maggiore Petroni, da
appena quaranta giorni passato Direttore deH’Ospedalc fu dato ordine di ripiegare tutto e
tutti su Modena. Il Maggiore Petroni era fervente fascista repubblicano. Bisognava agire,
ma con molta prudenza. Molto vario materiale era già stato occultato per opera direttiva
e fattiva del Sottotenente Giuntoli coadiuvato da soldati sicuri e dalle brave Suore
Domenicane, che si assunsero tanta responsabilità; anzi lo stesso S. Tenente Giuntoli mi
fornì 50 coperte, richiestemi dal CMLN che servirono ad alloggiare alcuni giovani in un
locale cittadino tenuto dai Sacerdoti oblati. Dovemmo assistere impotenti all’esportazio
ne di molto materiale da parte dei tedeschi ma il personale non partì e non appena si
allontanò e solo verso Modena il Maggiore Petroni, si giuocò una carta che pesò per due
lunghi mesi sulle nostre teste come una terribile spada di Damocle, ma eravamo decisi a
tutto, anche alla morte.
Dal Comando Piazza tedesco fu affidato, prima della partenza, la custodia dell’Ospe

dale al sergente maggiore serbo Kraus Giuseppe, che avevo conosciuto a Lucca un anno
prima alla R. Accademia di Artiglieria e Genio.
Consigliato, aiutato dal CMLN insieme al Cap. Montesanti Felice, a cui intanto si era

riusciti a fargli prender servizio all’Ospedale Civile, c da solo si ebbero vari colloqui col
Kraus, ci comprese e ci coadiuvò mirabilmente. Credo che questo fatto sia unico in tutta
Italia cd è stato salvato per milioni vario materiale tutto per opera e per merito degno di
encomio e di riconoscimento del personale direttivo e di assistenza dello stesso Ospedale.
Essendo potuti venire in possesso di un foglio in bianco col timbro del comando di

Piazza germanico di Lucca, neH’intervallo di poche ore tra il predetto comando che se ne
andava e l’entrante comando delle SS, fu scritta in tedesco dal Kraus e firmala falsamen
te l’autorizzazione di riaprire l’ospedale prima come pronto soccorso, poi in funzione
civile; la direzione fu affidata al Cap. Medico Montesanti Felice; fu richiamato del
personale in servizio con preferenza per i meridionali, i quali, ben comprendendo il nostro
movimento e le responsabilità che ci eravamo assunte, per giustificare la loro presenza in
ospedale e per salvaguardare, per quanto era possibile, gli addetti all’ospedale stesso,
volenterosi e degni di ammirazione, si recarono con mezzi di fortuna a prendere molti
feriti nei monti pisani. Tedeschi e fascisti si trovarono cosi dinanzi al fatto compiuto e lo 
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stesso comandante della brigata nera Idreno Utimpcrche dovette sovvenzionare l'ospeda
le per sopperire alle spese ingenti di oltre ottanta feriti in inedia.
Il personale direttivo e di assistenza non fu mai riconosciuto; non esisteva più alcun

comando militare; non si poteva quindi dare alcun stipendio; nessuno si lamentò e nei casi
più urgenti e pietosi il CNL mi dava del denaro per sovvenzioni sia personali sia per la
cucina truppa.
Non mancava il vitto strettamente necessario; la farina la prendevamo al molino

Giurlani con i buoni del CNL; erano state nascoste diverse scorte e tutto quello che
l’Ufficio Recuperi del R. Esercito ha trovato in viveri e materiale vano è merito del
personale dell'ospedale.
Non posso lacere il seguente fatto: quando si previde la chiusura dell’ospedale, quasi

lutto il materiale di farmacia, undici casse, mi fu consegnalo dal Cap. Farmacista Acilio
Tommasi, di questo parte spedivo settimanalmente alle formazioni, parte somministrai
all'ospedale civile, giorno per giorno il caporale Perfetti veniva a fare rifornimento per
l'ospedale n. 4, la rimanenza, ancora in grande quantità, mi fu portata via dalla brigata
nera nel furibondo assalto dato alla mia casa.
Tutto questo è stato possibile, perchè i soldati ebbero fede in chi li dirigeva con

sacrificio nel nome della vera Patria, ed io tenevo al corrente giorno per giorno il CLN e
CMLN degli sviluppi; più volte li radunai nei duri primi giorni e Ufficiali, sottufficiali e
truppa — pochi eccettuali — che rimasero per opportunità c per interesse personale, pur
vedendo mostrarono di non vedere, li esortavo ad aver fede, a sacrificarsi e parlavo loro
spesso della dura vita che altri giovani, che avevo visitato, conducevano nelle nostre
montagne lucchesi. Così il nostro compito di delineava ogni giorno più promettente;
l’ospedale divenne ricovero a staffette partigiane, ricovero di vari partigiani — per 24
giorni nascondemmo ben 19 partigiani — ricovero di partigiani feriti, nascondiglio di
armi e munizioni, di convegno, di studio di piani ecc. ecc.. Per oltre quarantadue giorni
solo per il vitto si ebbero più di cinquanta presenze giornaliere.

Il CNL e il CMLN mi pare che abbiano saputo lavorare.
Agenti della questura, finanzieri, partigiani delle squadre cittadine e loro comandanti,

membri dei Comitati, staffette in arrivo, individui ricercati, tutti venivano all’ospedale.
Non mancarono terribili momenti da parte dei tedeschi e dei fascisti, particolarmente
della brigata nera, accozzaglia di facinorosi; ma tutto il personale era di un solo pensiero:
avanti, fino in fondo, piuttosto morire che cedere; le armi dovettero cambiare posto
ripetutamente, dovemmo anche murarle nella farmacia dello stesso Ospedale, ma nella
notte tanto desiderata del 4 settembre, dall’ospedale partirono le prime squadre cittadine
armate (oltre 150 armati) che contribuirono a liberare Lucca e dintorni.

Il pericolo ci sfiorò più volte, ma la causa era troppo nobile e il trionfo non poteva
mancare. La notte del 4 e la mattina del 5 settembre mi cercarono i cari partigiani, ma io,
che per informazioni datemi non ero più sicuro in una soffitta, perché cercato per
fucilarmi dalla brigata nera, mi ero potuto allontanare clandestinamente dalla città, ma il
seme gettato da tempo e con pazienza, sbocciò ardente e rigoglioso ed il nostro incontro,
cari partigiani, nella Lucca liberata, dove avevamo sofferto sperando e le vostre acclama
zioni, non potrò mai dimenticarle.
Collegamento colle formazioni  Sul finire del mese di aprile 1944 allo scopo di

intensificare i rapporti tra il CLN e il CMLN con le formazioni in una riunione tenuta in
casa mia per ordine del Maggiore Fambrini, dal Cap. Frezza Mario, Vanni Vannuccio ed
io  ci dividemmo il compito; dal camaiorese a Pescaglia le staffette avrebbero fatto capo a
me; le staffette della Garfaganana a Vanni Vannuccio e ciò per rendere più spediti i
rapporti informativi, avere e ricevere istruzioni, inviare denaro, viveri, armi, munizioni,
medicinali e quant’altro si richiedesse; per un regolare funzionamento, mentre Vanni 
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Vannuccio si recò alle formazioni della Garfagnana, io mi recai sui monti di Fiano e coi
Comandante delle Formazioni Broffcrio e dei singoli Comandanti studiammo c decidem
mo molte cose importanti che riferii particolareggiate al CMLN e da quel tempo fino alla
venuta in città delle formazioni almeno tre volte per settimana ricevevo e rinviavo
corrispondenza dall’ospedale n. 4 col consenso e con l’aiuto di vari Ufficiali e delle Suore,
ritirai oggetti di vestiario tra cui molte paia di calzini e pezze da piedi che fornivo alle
formazioni. Medicinali ed iniezioni di varie specialità mi venivano forniti dai reparti e
specialmente dal Cap. Farmacista Tommasi.
Tale funzionamento era tanto regolare che una sera ho albergato in casa un certo Ollia

che si presentò accompagnato dalla Questura (Brigadiere Minniti) col documento pre
scritto del Comandante Broffcrio; si era dichiarato Capitano, avvocato, facente parte
dell’ottava armata, fatto prigioniero dai tedeschi; sfuggito; dal CLN di Camaiorc era
stato mandato a comandare una formazione; ma se il CLN di Camaiore fu ingannato, il
sedicente Capitano Olha fu scoperto appena 48 ore dopo che fu in missione a Lucca e
fucilato perché era un semplice evaso dal carcere di Pisa; ma come collegamento a Lucca
si funzionava anche con pericolo (l'Ollia tentava il doppio gioco) e in seguito, di ogni
elemento, ci venivano richieste informazioni. Per comprendere le enormi difficoltà,
bisognerebbe averci potuto seguire giorno per giorno, ora per ora, nei mesi di maggio,
giugno, luglio, agosto, si lavorava clandestinamente dalla mattina alla sera, nonostante la
sorveglianza delle spie nazifasciste.
CLN  In embrione funzionò già fino dal settembre 1943 col Prof. A. Mancini, prof.

Del Bianco Carlo, Cap. Rubolotta, dott. Fucigna, dott. Frediano Francesconi, prof.
Fausto Mancini affiancato da Rappa, Rama, Galliani, Bertelli ed altri. Immediatamente
fu favorito il nascente movimento partigiano ed i partigiani furono concentrati nell'alta
Garfagnana.
Armi, munizioni, viveri, vestiario, medicinali, fu l’oggetto del nostro lavoro e tutto

veniva spedito col treno; a Lucca c’era che spediva, in treno chi sorvegliava, all’arrivo chi
riceveva c passarono così i mesi di settembre, ottobre, novembre e dicembre 1943.

Il  5 gennaio avvenne l’arresto di alcuni componenti il CLN; non ci perdemmo di
animo e si continuò il lavoro. Cercai di procurarmi un agente di custodia fidato del
carcere per avere e dare notizie agli amici sfortunati ma eroici, eroici perché alcuni furono
anche seviziati dal seviziatore Barsotti nella Caserma della 86.a Legione CCNN e si giunse
al mese di aprile, allora il CLN ebbe completa realtà con la rappresentanza fattiva e
armonica di tutti i partiti legalmente riconosciuti e da allora fu un incontrarsi continuo.

Non mancò l’ora della prova: alcuni dovettero immediatamente allontanarsi, altri
nascondersi, ma dal loro nascondiglio ricevevano e davano notizie con un’intesa e
servizio veramente mirabile c quando non era possibile inviare uomini, supplivano le
donne. Troppo dovrei scrivere se dovessi esporre il lungo tormentoso lavoro, di ogni
giorno, specialmente per finanziare e alimentare le formazioni, accogliere notizie, tra
smetterle, seguire i movimenti dei nazifascisti, studiare i piani per le azioni immediate e
f uture. E non posso dimenticare le varie visite in vane soffitte e tuguri dove bravi estimati
professionisti, attendevano il momento di scattare.
CMLN  Componenti: Maggiore Fambrini Raffaello, Cap. Frezza Mario, Cap. Mori

Pietro, Ing. Viziano, sig. Vanni Vannuccio ecc. ecc. Questo Comitato Militare è stato
l’organo motore delle formazioni, la centrale trasmittente del CLN.
Non solo si è lavorato per le formazioni montane, ma anche a coordinare squadre in

città; armi, munizioni, ecco il problema assillante quotidiano e le armi vennero con un
lavoro tenace, sfibrante, lento ma sicuro, dalla questura, dalla guardia di Finanza, dai
carabinieri, dai privati con denaro e senza (si è perfino pagato due moschetti L. 5000
(cinquemila) le munizioni lire due a colpo), perfino dalla Milizia c per questo facevamo 
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col Cap. Frezza c col Cap. Mori riunioni quotidiane, più volte al giorno e in vari luoghi.
Lo studio dei piani per le azioni da intraprendersi, il rilievo delle fortificazioni tedesche
(ing. Lazzarini, ing. Dall’Aglio ecc.) per comunicarle poi agli alleati, il controllo continuo
dell'attività bellica dei nazifascisti — specialmente poi della Brigata Nera “Mussolini" e
le contromisure tutto fu fatto e realizzalo di comune accordo e con la collaborazione
encomiabile di chi per la Patria lutto affrontava.
Tutto è possibile, quando nei Comitati come a Lucca vi è intesa, armonia e cuori e al di

fuori e al di sopra della politica, come i componenti il CMLN di Lucca, amanti della
giustizia, della verità, del patrio suolo, desiderosi di dare al popolo insanguinato pane e
libertà.
Automezzi con autorizzazione tedesca, automezzi della questura, portavano nei

luoghi indicati c alle formazioni quanto era possibile raccogliere per rendere la vita
almeno tollerabile a centinaia di giovani e tutto in luoghi e circostanze assai eccezionali.
spesso sfidando la morte.
Non posso tacere l’azione del S. Tenente Mario Bonacchi che travestitosi da Brigata

Nera con documenti avuti solo con magistrale abilità, si presenta al carcere e preleva un
giovane e due signorine che dovevano esser fucilate, ree di aver aiutalo partigiani, il
giovane fu inviato subilo in una formazione, le due donne le rinchiusi io stesso dalle Suore
Zinne.
Alimentazione  L’unico col quale ero in contatto io direttamente è l'avv. Volani che

spesso mi forniva documenti coi quali alcuni membn del Comitato potevano circolare.
U.D.A.  Il V. Brigadiere dei RR.CC. Unia può testimoniare quanto fu organizzato per

salvare automezzi e macchine ed ho voluto metterlo in rilievo, perché spesso colla
macchina mi portò a compiere varie missioni.

Questura  Nel dicembre 1943 presi contatto col doti. Giuseppe Mazza che fu per molti
elemento preziosissimo, specialmente nei mesi successivi; nell’aprile 1944 ebbi contatti
diretti col doti. Caioli e col doti. Ferranti — archiviarono anche un rapporto contro di me
— e con vari agenti guidati, sorretti, animati dallo sfortunato brigadiere Lucchesi
Giuseppe. Gli agenti Mazzanti. Baccei. Pacini tre, quattro volle per settimana si recavano
nelle formazioni riferivano e riportavano, messaggi, istruzioni, richieste sia da parte del
CMLN e CLN sia da parte dei vari comandanti le Formazioni stesse. Giovani ardimento
si che battevano strade rigurgitanti di movimento tedesco; giovani che uscivano armali
dalla caserma e rientravano senz'armi, si recavano in determinati luoghi, si armavano c le
depositavano nell’Ospedale n. 4 o in casa mia; giovani che per mesi, ogni giorno davano
un indimenticabile contributo, giovani che meritano tutto il plauso del Governo Italiano,
perché hanno saputo lavorare unicamente per il grande ideale, spazzar via i criminali
teutonici c fascisti — e pensare che molli di loro furono consegnali ai tedeschi dalla
brigala nera; giovani che hanno avuto la costanza e trovalo il mezzo, sebbene in servizio,
di venire a colloquio da altri e da me anche tre volte al giorno in ore precedentemente
fissate; giovani che hanno fatto miracoli per agevolare persone ed il giorno del rastrella
mento, alle ore tre di notte — dico alle ore tre di notte — erano a casa mia pef avvertire e
salvare almeno tutti i membri del Comitato — per la verità li accompagnava personal
mente il doti. Giusti; giovani che fremettero impotenti il giorno in cui la brigata nera
circondò la loro caserma e proditoriamente li consegnò al comando germanico. Il vostro
costante sorriso, cari giovani, traboccanti di ardimento e di fede, non sarà mai dimentica
to ed è per puro stretto dovere di coscienza che vi addito al perenne ricordo di tutti ed in
Lucca liberala, ho sentito con amarezza la vostra mancanza. Dio vi salvi.
Guardia di finanza  Solo assai lardi e sulla fine di maggio si ebbero contatti sicuri e

decisivi — qualche elemento lavorava già da tempo — ci fornirono armi, munizioni, carte 
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topografiche, informazioni e il Cap. Frezza e il Vanni Vannuccio concertarono in mia
presenza ripetutamente i mezzi di riuscita. Gli ufficiali mi informarono direttamente del
piano di rastrellamento in Lucca 48 ore prima in modo che io potei avvertire lutti i nostri
organizzati e i non organizzati. Si ebbe veramente anche dalla Finanza un notevole aiuto;
nel mio studio avvennero quasi tutti i colloqui riflettenti le relazioni tra il CMLN e la
Finanza, comandanti T. Col. Oliviero Giovanni c Cap. Caliò Guglielmo.
X Flottiglia Mas  Nel gennaio 1944 consigliai il giovane Ferruccio Poh ad arruolarsi

nella X Flottiglia Mas per riferirmi tutto ciò che poteva interessarci: del Poli potevo
fidarmi — da sette anni gli propugnavo le mie idee; ebbi frequenti informazioni che
riferivo volta volta al Comitato, specialmente importante era conoscere i movimenti della
X Flottiglia Mas contro i patrioti che mi comunicava il Poli sempre in anticipo; sul monte
Cabbcn ebbe luogo uno scontro tra partigiani e la X Flottiglia Mas. rimase ferito un
partigiano sardegnolo; il Ten. Carlo Re della Flottiglia, lo uccise con una scarica di mitra.
Quando fu deciso un rastrellamento contro i partigiani della Garfagnana. il Poli

arrivò tempestivamente a Lucca c riusci ad avvertirmi 14 ore prima; informai immediata
mente alcuni del Comitato e partirono subito le gloriose e spesso oscure staffette e
l’azione contro i partigiani falli in pieno. Ma la rabbia fascista doveva avere le sue vittime,
furono uccisi due fratelli rei di aver confessato ingenuamente di avere un altro fratello
partigiano; cadde il primo, il secondo seppe resistere, non rivelò né il luogo né la
formazione c cadde trivellato di pallottole sull’ancora caldo cadavere del fratello; poi fu la
volta di altri due fratelli; non ho mai potuto sapere le generalità. I responsabili sono cap.
Pascali Pascal che pronunziò la sentenza; Tenente Vezzosi Ezio esecutore della sentenza;
tenente Carlo Re. Tenente Pisco. Capo Quiriconi e Vai ed altri marinai.
Simili atrocità non possono e non debbono rimanere impunite. Su questi fatti tengo

dichiarazioni firmate del Poli Ferruccio e del Sergente Rugai Luigi.
Carabinieri  Pochi elementi eccettuati i Carabinieri Reali, specialmente nei sottuffi

ciali. dettero un discreto contributo degno di lode: il Marescallo Agresti, che mi fornì
bombe a mano e munizioni e spesso importantissime informazioni, il Maresciallo Egidio
De Monte, che aiutò validamente tutta la compileria lucchese e le squadre partigianc ivi
esistenti; il membro del CLN Doti. Frediano Francesconi, a cui feci conoscere il predetto
Maresciallo, può testimoniare il contributo dato, essendosene poi occupato lui personal
mente, il V. Brigadiere Urna, che per mio consiglio accettò di esser trasferito all’UDA
dove compi azioni degne di encomio. Non posso tacere l’appuntato Lelli Mario che
settimanalmente mi forniva tabacchi per i partigiani.

In uno scontro sopra Bagni di Lucca tra partigiani tedeschi rimase ferito il ten. Maffi;
ricoverato in Ospedale civile, avvertito immediatamente dalla sorella di CRI Cicognani,
mi precipitai da lui, potei abboccarmi col tenente dei Carabinieri Savori che comprese e ci
aiutò e l'inchiesta risultò negativa; il Tenente Maffi morì.
Ebbi relazione, per ordine del doti. Meiosi, membro del CLN, col Capitano dei

CC.RR. Ceccarini alla fine di maggio e da quel tempo lo trovai pronto e volenteroso e
quando dovette fuggire mi consegnò in tempo l’ordine di scarcerazione di otto giovani
che furono rilasciati, in precedenza avava fatto fuggire di notte il patriota Modena,
arrestato dai fascisti.
Prigionieri di guerra  Dopo 1’8 settembre fuggirono vari prigionieri inglesi, due di

questi furono accolti da un gruppo di persone e li abbiamo mantenuti fino al settembre
1944, per mesi, finché si poterono tenere nascosti in città, quasi ogni sera portavo alimenti
dall’ospedale n. 4 che mi forniva Suor M. Agostina Mifsud; quando si dovettero
allontanare da Lucca, si contribuì maggiormente in denaro. In pieno controllo fascista
spedii messaggi alle loro famiglie per mezzo del Vaticano. Non posso dire nulla sulle
squadre di azione cittadina nel momento della liberazione, perché, come tutti sanno, 

71



quindici giorni prima, ero sfuggito per miracolo, dico per miracolo, perché ogni giorno ho
pregato Dio, per la patria e per me, alle ricerche della brigata nera e mi trovavo rinchiuso
nella canonica del parroco di S. Cassiano a Vico, Don Baldaccini Gino, e potei rientrare a
Lucca solo dopo quattro giorni dalla liberazione e cioè 1’8 settembre; un anno preciso di
sofferenze terminava, l’era fulgida della libertà cominciava.

Viva l’Italia! Viva gli eserciti italiani!
Tcn. Cappellano

(Sac Silvio Giurlani)
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3.  TESTIMONIANZE

Fino ad ora abbiamo inserito le “memorie” legate alle vicende vissute di singole persone
nella sezione “Documenti” in considerazione della loro qualità di testi disponibili all’ulte
riore lavoro di confronto e di elaborazione, proprio dello storico.
Riteniamo opportuno raccogliere da ora in poi tali testi in un'apposita sezione sotto il

titolo “Testimonianze”. al fine di offrire una più articolata raccolta di materiali di studio.

Attraverso la Linea Gotica

Negli ultimi giorni di novembre del 1944, tra il 26 e il 27, il mancato collegamento
operativo sul fronte della Garfagnana tra i Patrioti della “Lunensc” guidati dal maggiore
Oldham e le truppe americane del IV Corpo della V Armata, determinò la fine della
“Lunensc”. Questa formazione, mentre stava tentando di aprire un varco nel fronte in
corrispondenza di Eglio e Brucciano, si trovò sottoposta contemporaneamente ad un
massiccio attacco delle artiglierie e dei mortai dell’esercito tedesco e di alcune unità della
“Monterosa”. L’esercito americano non intervenne come era stato richiesto e la Divisio
ne Lunensc, nonostante numerosi atti di valore dei suoi componenti (M.O. Miro Luperi
caduto sul Monte d’Anima), subì durissime perdite tanto che il maggiore Oldham, il 28
novembre, con una risoluzione forse troppo affrettata, decise lo scioglimento della
Divisione. Il successivo rastrellamento tedesco costrinse gli sbandati a cercare scampo in
più direzioni. Taluni passarono il fronte attraverso l’Emilia, altri, il maggior numero,
cercarono scampo dalla parte della Tambura verso Resceto e valicarono la linea Gotica in
direzione della Versilia attraverso il Passo della Focoraccia, altri ancora attraversarono il
fronte verso la bassa Val di Serchio nei pressi di Isola Santa.
Disfatta la “Lunense” in Garfagnana i tedeschi, sostenuti da rinforzi sopraggiunti

dall’Emilia, attaccarono in forze i partigiani delle Apuane, “Garibaldini” e “Patrioti
Apuani”, con due colonne che salivano contemporaneamente da Montignoso e da
Carrara. Nonostante il valore dei combattenti apuani e gli atti di coraggio individuali
(M.O. Loris Giorgi caduto a Codèna il 30 novembre), il grande rastrellamento tedesco,
iniziato il 28 novembre si concluse il 2 dicembre del 1944. L’imponente operazione
tedesca, che aveva lo scopo di stroncare il movimento partigiano che stava mettendo in 
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crisi le difese della linea gotica, ebbe il sostegno dell'artiglieria che bersagliò persino il
Sagro ed il Pizzo d’Uccello.

Le zone impervie di Renara. Resceto e Gronda furono l'ultimo rifugio montano dei
combattenti apuani, parte dei quali, per l'inospitalità di quelle montagne brulle e sassose,
si trovò costretta a cercare scampo oltre la Gotica attraverso il già ricordato valico della
Focoraccia. La mancanza di vegetazione e la presenza di presidi tedeschi nei paesi della
montagna rendeva infatti impossibile la presenza operativa e la stessa sopravvivenza di
un forte numero di patrioti. Il valico più transitato, lungo il quale cadde da eroe il
carabiniere Andrea Marchini insieme a Francesco Antolim, mentre altri patrioti rimasero
feriti, fu senza alcun dubbio quello sull’Altissimo, noto col nome di Focoraccia. Il varco si
apriva in corrispondenza della mancata saldatura dello schieramento della 148.a Divisio
ne Tedesca con quello della “Monterosa”.

A grandi linee il varco prende inizio dal torrente Serra, c segue il canale del Prado di
Greppia fino al Colle della Perlettaia. Da una grotta soprastante, detta di Cele (diminuti
vo di Celestino), si aprono tre sentieri. Quello di sinistra conduce al Passo del Pitone e di lì
discende in Campiglia; quello centrale conduce al Passo dei Gaglini e discende a Tecchia e
nel territorio della Fioba; quello di destra conduce al Passo degli Uncini, costeggia le
pareti dell’Altissimo e prosegue nel canale dell'Angiola sino alle Gobbic In fondo a
questi varchi c’è la Focoraccia. una roccia imponente posta immediatamente sopra la
Foce Capraia.
Attraverso il valico della Focoraccia passarono moki partigiani e civili, con sicurezza

alcune migliaia. Dal 2 dicembre '44 alla fine di gennaio del '45 non vi fu alcun controllo;
nel mese di febbraio il Gruppo Patrioti Apuani istituì un regolare servizio di vigilanza e di
scorta, rivolto in modo particolare a proteggere i civili che si avventuravano in quelle
montagne per raggiungere l'Italia liberala.

Sono noli: il resoconto che il comandante Pietro Del Giudice fece della missione da lui
compiuta oltre le linee il 5 dicembre con 6 patrioti ed una decina di ufficiali superiori
inglesi; il suo incontro col comandante Vinci che aveva attraversato le lince il 2 dicembre
con un gruppo di patrioti; la missione di Del Giudice a Lucca e a Firenze; il ritorno di
Vinci e di un gruppo di patrioti in territorio occupato dai tedeschi; il nuovo viaggio di Del
Giudice a Firenze ed a Roma dove incontrò Scoccimarro, Gronchi ed il ministro della
Guerra Casali; il ritorno di Del Giudice a Forno; il suo nuovo passaggio del fronte il 5
gennaio per nuovi accordi con gli Alleati; il suo definitivo ritorno a Forno per preparare
l’azione finale insieme al Comando della Divisione Apuana guidala da Dante Isoppi.
Altre pattuglie attraversarono ancora il valico della Focoraccia, organizzale dai

Patrioti Apuani o dai Gruppi “Falco” e “Fulgor” stanziati oltre la linea, per proteggere i
civili o per vere e proprie missioni informative( ). Di esse gli studiosi si sono già
interessati (2).
Leggendo le varie pubblicazioni sino ad oggi edite sulla Resistenza apuana e versiliese,

non mi è accaduto ancora di incontrare notizie relative ad un gruppo di patrioti carranni
che, attraversala la Gotica dopo il grande rastrellamento del novembredicembre 1944,
riorganizzalo ed armato, ritornò in territorio apuano nel febbraio 1945. Quei partigiani
trascorsero circa tre mesi di riposo a Lucca e. in maggioranza, gravitarono intorno alla
sede del Partito d’Azione. Fu lì che io li conobbi. Il fatto che essi — che ormai si trovavano
in territorio libero — concepissero e realizzassero il progetto di ritornare nella loro terra
per combattere i nazisti ed accelerare il giorno della vittoria, mi sembra degno di ricordo e
di meditazione.

La città di Lucca era stata liberata il 5 settembre 1944 e non aveva subito danni.molto
gravi a causa della guerra. In essa c nelle campagne della sua piana avevanotrovato 
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rifugio diverse decine di migliaia di persone sfollate dalle vicine città di Pisa e di Livorno
sottoposte a duri bombardamenti aerei. Sarebbe interessante fare uno studio su questo
imponente esodo di popolazioni; il fenomeno potrebbe essere esaminato da un punto di
vista economico, ma non dovrebbero essere trascurati quelli politico ed umano. Vi sono
pagine di solidarietà che abbiamo il dovere di recuperare, specialmente per coloro che
non hanno vissuto quel periodo intenso della nostra storia
Ho considerato mio dovere recare la mia modesta testimonianza sulla vicenda dei

partigiani carrarini anche perche nel gennaio e febbraio ’45, mentre ero a Lucca in
convalescenza, fraternizzai con alcuni di quei giovani. Ero presente, ancora, quando essi,
pieni di entusiasmo, partirono con un camion alla volta della Versilia per attraversare la
“Gotica". La mia testimonianza non pretende di esaurire l’argomento; intende rappre
sentare piuttosto una sollecitazione ed un invito perquelli che. possedendo altre notizie in
merito, potranno ampliarla c completarla.
Per questa breve memoria ho raccolto le testimonianze di Filippo Martinelli, Fausto

Chericom, Aldo Chiocca, Sergio Zeni, Ugo Mazzucchelli. Ad Ugo Mazzucchelli faceva
capo un piccolo gruppo di partigiani libertari; gli altri appartenevano tutti al Movimen
to Giustizia c Libertà e provenivano dalla località ‘gli Alberghi", sotto il monte Cavallo.
Militavano nel Gruppo Patrioti Apuani guidato da Pietro Del Giudice, in seno alla
formazione comandata da Arnaldo Pcgollo(3).
Fausto Chericom attraversò il fronte per primole raggiunse Roma dove si trattenne

per qualche tempo per contatti con ufficiali alleati. Filippo Marti nelli si spostò pocodopo
ed attraversò le linee insieme a Piero, Paolo e Iacopo Fabbricotti i quali avevano dei
parenti a Lucca. A piedi, superala Massa, Forno, Pietrasanta e Ca malore, percorse la Val
Frcddana e giunse a Lucca presso la Villa del prof. Giovanni Sardi. In quella casa
ospitale, per un anno intero ci fu un letto ed un desco per ben undici persone che vi si
erano rifugiate (5). Allorché la Villa Sardi fu occupata dai tedeschi, Filippo Martinelli
trovò accoglienza nella vicina casa della famiglia Poschi Meuron.

Il gruppo più consistente dei partigiani GL si spostò verso la provincia di Lucca, in
parte già liberata (6), dopo che le formazioni partigiane operanti in Lunigiana, nel
Carrarese e nel Massose erano state battute dai tedeschi. Nascoste le armi, il gruppo
attraversò il valico della Focoraccia e raggiunse Azzano dove incontrò i soldati negri della
92.a Div. Bufalo.
Furono incolonnali insieme ai civili, raggiunsero a piedi Pietrasanta e dormirono

nella scuola di quella cittadina. Il giorno dopo furono trasferiti, con dei camions militari.
a Viareggio in un centro di raccolta che era dislocato nella Villa oggi Pasquinucci. Tutti i
giorni i profughi giungevano a quel centro e venivano sottoposti ad interrogatorio. I
fascisti venivano internati, i civili avviati verso Lucca, i partigiani venivano aggregati alle
salmerie dell’Esercito Alleato. Alcuni di quelli che avevano dichiaratodi essere partigiani
vennero assegnati ai reparti di sussistenza anche sul fronte di Bologna. Quelli di loro che
erano desiderosi di conoscere come si viveva da civili nellTtalia liberata, dichiararono
appunto di essere dei civili ed ottennero di essere mandati a Lucca.

Nella sua esposizione Ugo Mazzucchelli ricorda che, quando il rastrellamento tedesco
si presentò in tutta la sua reale imponenza, egli dette l'ordine di sganciamento e che, tutti
insieme, compreso il comando della Brigata, tentarono di attraversare il fronte. Erano
circa quattrocento persone tra partigiani e civili convenuti in località “Casette” di Massa.
Lo sbarramento dei tedeschi li costrinse però ad arretrare e a desistere dal loro proposito,
almeno per qualche tempo. Dopo sei o sette g’iorni lo sganciamento venne effettuato a
gruppi, ed egli con i partigiani della “Gino Lucetti" e con quelli di altre Formazioni, riuscì
a passare il fronte. Attraversò il paese di Antona, l’Altissimo, Azzano, e raggiunse
Seravezza, Viareggio e infine Lucca. Quando, dopo aver attraversato il fronte, ebbe 
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raggiunto il versante lucchese, il suo gruppo venne attaccato co! fuoco di mortai c
mitragliatrici dalle truppe tedesche che dominavano quelle allure, ma la fitta vegetazione
di castagni scongiurò perdite umane. La Guida si rese garante di fronte agli Alleati del
le convinzioni politiche di quei profughi e ciò evitò loro interrogatori e noiose attese.
Quando giunsero a Lucca quei giovani erano privi di tutto ed alcuni di loro trovarono

aiuto ed ospitalità presso famiglie di privati. Un centro di raccolta per i prof ughi era stato
installato nei locali dell’ex Collegio ad iniziativa dell'Arcivescovato di Lucca ed una
Mensa, sovvenzionala con sottoscrizioni cittadine, funzionava nella sede dell'Associazio
ne Partigiana in Via Burlamacchi. Secondo le varie testimonianze raccolte, la popolazione
lucchese fu di valido aiuto ai partigiani carrarim i quali, seppure sprovveduti di denaro, si
distinsero sempre per la loro correttezza.

Per iniziativa dell’anarchico Ugo Mazzucchclli venne promossa una sottoscrizione a
vantaggio dei carrarini più bisognosi, in prevalenza civili. Vi parteciparono famiglie
abbienti di Carrara residenti o sfollate a Lucca ed anche numerosi lucchesi. In quel tempo
c’era mancanza di ogni cosa, anche la più modesta, ed i contributi che vennero raccolti
dagli enti pubblici c dai privali per sostenere tante migliaia di profughi c di sfollali furono
la dimostrazione della partecipazione c della volontà di risorgere nella solidarietà che
hanno caratterizzato quel periodo eccezionale della nostra storia.

Un luogo di ritrovo per i partigiani carrarini era la Piazza San Michele, da loro
ricordata come Piazza delle catene. In quella piazza essi incontravano i partigiani della
Garfagnana e dell’Emilia che avevano attraversato il fronte, ed anche quelli di Lucca.
Con essi discutevano delle loro esperienze di guerra c dei loro propositi per continuare più
validamente la Lotta per la Libertà. Era il periodo dei Bandi con i quali i partigiani
venivano invitati ad entrare nei Gruppi di Combattimento del nuovo Esercito. Le
discussioni, lunghe ed animate, si concludevano sempre con l'auspicio che a guidarli
nell'ulteriore fase della guerra di liberazione fossero i loro vecchi comandanti partigiani
dei quali avevano espenmentato il coraggio e la fede nella libertà.
Per i partigiani carrarini aderenti al Movimento Giustizia e Libertà, il luogo tradizio

nale di ritrovo, in qualsiasi ora della giornata, era la sede del Partito d’Azione che era
posto al 2° piano del Palazzo Raffaelli in piazza San Giovanni. Filippo Martinelli si era
assunto il compito di tenere riunito il gruppo dei GL ed il prof . Aldo Muston, che era il
Presidente del P. d’A. di Lucca, gli aveva concesso una stanza assai ampia della sede
provinciale. In essa i carrarini costituirono la sezione di Massa Carrara del P d’A.,
organizzarono adunanze e dibattiti facendo intervenire anche i dirigenti regionali e,
naturalmente, parteciparono anche alla vita della sezione provinciale del P. d’A. portan
do l’entusiasmo caratteristico dei giovani e la vivacità lemperamentale della loro terra.
Erano lettori attenti dei vari quotidiani e della stampa di partito c si può affermare, senza
tema di smentite, che erano il nucleo più impegnalo c dinamico del Parlilo d’Azione in
Lucca. Sulla porta di ingresso alla stanza loro concessa, un vistoso cartello recava la
scritta: “Partito d’Azione  Sezione Provinciale di Massa Carrara’’.
Ogni partigiano stabilì conoscenze amicizie e simpatie con persone di Lucca: ognuno

ha una storia personale da raccontare. Significativo, sopra gli altri, l’esempio di una
signora ebrea, Lina Molco, vedova e madre di cinque figli, alla quale i tedeschi avevano
deportato i due primogeniti che morirono in un lager nazista. Essa prese a cuore la sorte di
Sergio Zeni di Carrara e gli offrì mangiare e dormire sopra un materasso che ogni sera
veniva posto sul tavolo della stanza da pranzo.

La permanenza a Lucca dei partigiani di Carrara servì a sollevare il loro morale
depresso dalla sconfitta, a rimetterli in forze e ad arricchire la loro coscienza politica.
Dal gennaio del 1945 Filippo Martinelli si tenne in contatto con Fausto Chcriconi che

svolgeva da tempo un’azione per ottenere dagli Alleati l’autorizzazione per poter far 
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rientrare il gruppo GL nel territorio occupato dai tedeschi. Per questo scopo trovò
collaborazione cd aiuto nel Tenente Ideale Del Carpio di La Spezia che si trovava presso il
Comando Alleato Dopo diversi viaggi fra Lucca e Firenze l’iniziativa tanto desiderata si
concretizzò nel mese di febbraio ed i giovani carrarini appresero la notizia della imminen
te partenze durante il mangiare. Era tanto grande il loro spirito di dedizione, che
interruppero il desinare e corsero alla sede del P. d’A. dove cambiarono i loro abili civili
con quelli militari che gli Alleati avevano procurato loro. La partenza avvenne da Piazza
del Giglio dove, in breve tempo si era formato un consistente gruppo di appartenenti al P.
d A. e di amici lucchesi e carrarini desiderosi di salutare i volontari che osavano tornare in
armi nel territorio occupalo dai tedeschi. Il gruppo, formato da circa trenta giovani,
giunse col camion a Forte dei Marmi. La notte dormirono in un albergo diroccato e la
mattina dopo gli Americani li trasportarono sino ad Azzano con delle jepps fornite di
piccoli rimorchi. Nella notte successiva, insieme ad una guida esperta della montagna,
risalirono il valico della Focoraccia che già avevano percorso nel ’44. Procedevano in
gruppi distanziati tra loro con notevole lentezza a causa dell’oscurità, a causa del carico di
armi e munizioni ed anche perché il versante versiliese della montagna è molto ripido.
Taluni, come Dario Caffaz, non erano tanto giovani e vennero aiutati a superare i tratti
più difficili del valico: in tale compito si distinse il doti. Augusto Biso. La strada era
segnata da un canalone che risaliva verso l’Altissimo e poi ridiscendeva verso Antona.
Dai crinali dell’Altissimo i tedeschi dominavano le posizioni americane poste in provincia
di Lucca.

I componenti del gruppo, dei quali ho potuto stabilire l’identità, erano: Fausto
Chericoni, Filippo Martinelli, Dario Caffaz, Augusto Biso, Luigi Procuranti, Emanuele
Borzone, Sergio Zeni, Aldo Chiocca, Osvaldo Grandi, Menchelli “Ciuffetto”, Ugo
Mazzucchelli, tutti di Carrara. Gli altri, dei quali non ho potuto avere il nominativo,
erano anch’essi di Carrara. Vi erano inoltre tre della Lunigiana, due dei quali venivano
chiamati rispettivamente “Baffo” e “Pulce”.

La prima lappa la fecero ad Antona; dopo l’alba, a gruppetti, si diressero verso le cave
dove fecero sosta al comando di Divisione. Successivamente raggiunsero le case di
Campocecina. Filippo Martinelli entrò nel CLN con le credenziali per rappresentarvi il
Partito d’Azione. Fausto Chericoni assunse il comando di un Battaglione che faceva
parte della Brigala agli ordini di Paolo Pagani, in seno alla Divisione Apuana comandata
da Dante Isoppi. Commissario del Battaglione fu Sandro Menchinelli che era rimasto nel
Carrarese. Il gruppo prese parte agli ultimi combattimenti nel versante della Lunigiana,
specialmente nella Valle del Lucido tra il Passo del Cadeto e Cargnola, insieme alla
Brigala Luncnse della Div. Apuana. Ebbe alcuni feriti ma non dei morti come accadde
invece alla Brigata Garibaldi che era intervenuta in soccorso.
Questo che abbiamo narrato è solo uno dei fatti di un certo rilievo relativo ai rapporti

che in quel periodo intercorsero fra gli abitanti di Carrara e la città di Lucca. Erano
numerosi in quel periodo gli abitanti di Carrara residenti in Lucca: ne fa fede il fatto che,
dopo la liberazione di Lucca, ben due carrarini, il doti. Fabbriconi ed il doti. Bernieri,
fecero parte del CLN provinciale di Lucca (7).

Carlo Gabrielli Rosi

Note

(I ) Una strada che venne presto abbandonata perché troppo pericolosa fu quella percorsa da
coloro che si avventurarono sulla spiaggia, camminando nell’acqua per evitare le mine collocate dai 
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tedeschi. Un transito di civili attraverso la Linea Gotica, a cominciare dal settembre 1944, si era
avuto anche da Montignoso. attraverso le alture di Strettoia

(2)  Vedi: NANDO DUNCHI, Memorie Partizione. Firenze, La Nuova Italia, 1957; LUCIANO CASEL
LA, La Toscana nella guerra di liberazione. Carrara, La Nuova Europa, 1972; EMIDIO MOSTI, La
Resistenza Apuana. Milano, Longanesi, 1973; EMILIO PALLA, Popolo e Partigiani sulla Linea Gotica.
Legnano. Ed. Landoni, 1974; FABRIZIO FEDERICI. Val di Serchio e Versilia  Linea Gotica. Querceta,
Ed. Versilia Oggi, 1979.

(3)  Arnaldo Pcgollo mori il giorno della liberazione di Massa il 9 aprile del 1945 a causa di una
cannonata tedesca.

(4)  Fausto Chcriconi entrò nella Resistenza subito dopo 1'8 settembre 1943. Insieme a Mano
Lena, che allora militava nel P. d’Azione, stabilì il primo contatto col R.T. Azzari a Casola di
Lumgiana. Attraversò il fronte nel luglio 1944.

(5)  Il CLN provinciale di Massa Carrara inviò una lettera al prof. Giovanni Sardi per ringraziar
lo dell’aiuto prestalo ai patrioti carrarini.

(6)  Dopo la liberazione di Lucca, gli alleati rallentarono la loro avanzata e stabilizzarono il
fronte nella Valle del Serchio poco oltre Gallicano e Barga. Tutti i comuni della Garfagnana
rimasero quindi occupati dall’esercito tedesco Fino al 1921 aprile 1945

(7)  Per questa ed altre notizie, vedi: C. GABRIELLI ROSI, // CLNP di Lucca, in A tu del Convegno
Storico “La Toscana nella Guerra di Liberazione", Firenze. 1985
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4.  VITA D’ISTITUTO

Consiglio direttivo

Il giorno 9 novembre 1985 si è tenuta un’adunanza del Consiglio direttivo. Una parte
della discussione è stata dedicata alla rivista “Documenti e Studi”. E emersa la necessità
di affiancare al comitato di redazione anche un gruppo di studiosi che si qualifichi come
comitato di coordinamento, per dare alla rivista un sempre più preciso orientamento
culturale. Su questa indicazione si è successivamente provveduto a costituire tale comita
to al quale hanno aderito insegnanti e ricercatori, alcuni dei quali hanno già lavorato per
la rivista (Luciano Luciani, Giovan Battista Cipollini, Paola Frateschi, Diego Coniglio).
Inoltre come collaboratori esterni hanno garantito il loro impegno Luciana Spinelli,
Giovanna Nannini e Marta Quirini.
Sempre in occasione del Consiglio direttivo il consigliere Rosi ha dichiarato che

l'impegno da lui assunto come dirigente l’Archivio storico dell’istituto era condizionato
alle possibilità di avere la diretta collaborazione di alcuni giovani che, o mediante
comando o nella qualità di obiettori destinati al servizio civile, fossero stati messi a
disposizione dell’istituto. Non essendosi verificata tale circostanza, Rosi ha chiesto di
essere sollevato dall’incarico pur garantendo comunque la sua collaborazione. L'incarico
di più diretta responsabilità nella gestione dell’Archivio è stato affidato al vicepresidente
Bergamini coadiuvalo dal consigliere signora Nara Marchetti.

Il Consiglio direttivo ha poi affidato a Luciano Luciani e a Marco Natalizi l’incarico
di approfondire, precisare e d’ampliare un lavoro di ricerca, relativa ad un gruppo di
cittadini lucchesi, che, militari in Albania, dopo 1’8 settembre '43 entrarono a far parte
dell’E.L.N.A. (esercito di liberazione nazionale albanese) partecipando direttamente alla
lotta di liberazione di quel popolo.

La ricerca — in parte già autonomamente avviata — prevede una serie di incontri con
i protagonisti di quella vicenda e la raccolta di testimonianze dirette. Tali materiali,
ragionati e sistematizzati, potranno poi, sentito anche il parere del Consiglio, apparire
sulle pagine della rivista.

Mostra sull’XI Zona ELN

Promossa dal Comune di Bagni di Lucca è stata allestita, nella scorsa estate, una
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mostra documentaria e bibliografica sull’XI Zona ELN in Val di Serchio. Hanno contri
buito alla realizzazione l’Archivio storico interprovinciale dell'XI Zona, la sezione di
Barga dell’istituto storico lucchese, i Comuni di Castelnuovo di Garfagnana, la Circo
scrizione n. 8 del Comune di Lucca, l’Archivio storico dell’Ass. Toscana Volontari della
Libertà e l’Archivio storico del nostro Istituto che ha fornito alla mostra una cospicua
parte dei documenti presentati.

La mostra si articolava in sezioni che evidenziavano gli obiettivi militari, la struttura e
le aree di influenza della Formazione, i principali fatti di arme, i rapporti epistolari
intercorsi tra i Comandi del Btg. Autonomo Patrioti Italiani e i Comandi Alleati,
l'imponente contributo di morti, feriti e invalidi dei Patrioti dell’XI Zona alla liberazione
d’Italia, i terrificanti effetti della guerra in Val di Serchio.
Nelle quattro teche poste al centro dell’ampia sala erano esposte carte topografiche

originali, documenti di identità dei Combattenti e numerose fotografie. La mostra
accolse anche una esposizione di libri italiani e stranieri relative alle vicende militari ed
alle condizioni della popolazione civile.
Ordinatori della mostra sono stali Carlo Gabrielli Rosi, Direttore dell’Archivio

dell’XI Zona, il nostro Direttore Lilio Giannecchini, il Gen. Guido Tuccinardi, Presiden
te dell’ANGET e Segretario provinciale dell’ATVL, il sig. Alfredo Andreini delegato
prov. della FIAP.

Archivio

L’istituto, — in questi ultimi tempi, è entrato in possesso di una notevole quantità di
documenti di cui si sta ora curando la catalogazione.

Si tratta di
a)  documenti del comando XI Zona militare Patrioti relativi al periodo 16/9/43 

6/10/44,
b)  documenti del Battaglione autonomo Patrioti italiani Pippo relativi al periodo

6/10/43  8/6/45,
c)  carteggio Palagi Vito
d)  carteggio Sacerdote Alessandri Alfredo,
e)  carteggio Mariani Carlo.
Inoltre l’istituto ha acquistato la relazione del Cappellano militare partigiano don

Silvio Giurlani; la relazione della Direzione della Manifattura sulle vicende dello stabili
mento di Lucca durante l’occupazione tedesca e alcune relazioni di formazioni partigia
ne, operanti nella provincia di Lucca.

Verbale della seduta del Consiglio generale dell’istituto nazionale
per la storia del movimento di Liberazione in Italia del 26 ottobre 1985.

Oggi, sabato 26 ottobre, alle ore 10, in seconda convocazione,a Milano presso la sede
dell’istituto nazionale, si è riunito in seduta ordinaria il Consiglio generale dell’istituto
nazionale per la storia del movimento di liberazione in Italia, per discutere il seguente
ordine del giorno:

1.  Relazione sull’attività e bilancio preventivo per l’esercizio 1986;
2.  Richiesta di associazione;
3.  Proposta di cooptazione nel Consiglio generale;
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4.  Proposta di modifica allo Stato approvato da! Consiglio generale del 27 ottobre
1984;
5.  Varie ed eventuali.
All atto della verifica dei poteri risultano presenti, quali membri aventi diritto di voto:

i rappresentanti degli Istituti regionali associati: Momigliano (Aosta); Alessandrone
Perona, Boccalattc (per delega de Luna), (Torino); Invernacci (Milano); De Bernardis,
Veneruso (Genova); Pannocchia, Fabris (Padova); Sala, Zucca (Trieste); Roveri, Roveri
(per delega Berti) Bologna; Francovich, Francovich (per delega Zoli), Ronconi (Firenze);
Saracinelli, Pacetti, Fanesi (Ancona); Dante (L’Aquila); Delmaco, Delmaco (per delega
Gargiulo) (Napoli); Mazza (Cosenza); i rappresentanti degli Istituti provinciali associati:
Ratti (Alessandria); Canestri (per delega Calandri) (Cuneo); Begozzi (per delega Massa
ra) (Novara); Ambrosio ( Borgosesia); Invernicci (Bergamo); Morelli (Brescia); Coppeno
(per delega Berretta) (Como); Salvadori (Mantova); Declich (Sondrio); Fasoli (La Spe
zia); Vendramini (Belluno); Buvoli (Udine); Antonioni (Bologna); Marzocchi (Forlì);
Alberghi (per delega Grandi) (Modena); Passera (Parma); Zambonelli (Reggio Emilia);
Giannecchini (Lucca); i rappresentanti dei ministeri e i membri cooptati: Costanza
Fattori (MBCeA, Ufficio centrale per i beni librari c gli Istituti Culturali); Micheletti,
Vaccarino. Sono inoltre presenti: Quazza, presidente; Francovich, vicepresidente; Passe
ra, segretario generale; De Bernardis c Sala, membri del Consiglio direttivo; Italia,
Paradiso, Magnoni, revisori dei conti; Ferratini Tosi, direttore amministrativo, Legnani e
Grassi, direttore e condirettore scientifico dell’istituto nazionale.
Hanno giustificato l’assenza i rappresentanti degli Istituti associati: Ortu (Cagliari);

Sorcinelli (Pesaro), Biga (Imperia); i membri cooptati: Boldrini, Bulferetti, Dal Pra,
Enriques Agnoletti, Pajctta, Brusasca. Presiede Quazza, funge da segretario verbalizzan
te Legnani.

Sul primo punto all’odg, Quazza espone le prospettive di lavoro per il 1986, subito
precisando che occorrerà attenersi ad un rigoroso ordine di priorità. Egli deve infatti
ribadire che, come già negli ultimi esercizi, la situazione dell’istituto è caratterizzata dalla
sproporzione tra mezzi finanziari e sviluppo delle attività e che, anzi, l’incidenza di tale
divario è crescente a causa dell’intcnsificarsi degli impegni dell'istituto. Il presidente
sottolinea che dovrà nel 1986 esser dato il primo posto, fra i vari settori di attività, a: la
Biblioteca, con uno sfòrzo di alimentare le spese per l’aggiornamento, la prosecuzione del
lavoro di revisione del catalogo, la messa allo studio di progetti di informatizzazione;/?:
V Archivio. con il proseguimento della schedatura ordinaria e dei fondi speciali. 1 ingresso
di testimonianze sull’8 settembre e copie dei documenti delle formazioni GL, 1 ordina
mento del fondo Parn; c: le Ricerche scientifiche, con la prosecuzione dello “Schedario
biobibliografico della classe dirigente economica dell’Italia repubblicana”, della biblio
grafia della storia d’Italia, della partecipazione alla Commissione biblioteche speciali
dell’AIB, e soprattutto del programma comune agli Istituti associati sul celo dirigente
locale dalla fine degli anni Trenta all’inizio degli anni Cinquanta. Inoltre si dovrà tentare
a: una progettazione, d’accordo con le Associazioni interessate, di edizioni critiche di
documenti delle Brigate cattoliche e socialiste sul modello dei volumi già pubblicati sulle
Garibaldi e le GL; b\ un avvio — se possibile — del programma comune, già in linea di
massima concordato con l’istituto storico italogermanico di Roma; c: lo sviluppo della
collaborazione al progetto francese per la creazione di un Museo della deportazione e
della Resistenza in Europa. Il presidente ricorda inoltre che, dopo la forte ripresa della
collana deH’Istituto (tre numeri in pochi mesi), usciranno nuove pubblicazioni: i volumi di
Valdevit, Oliva, gli atti del convegno di Pesaro sulla Linea gotica, la Bibliografia della
storia d’Italia dall'Unità e un volume, ricavato dai contributi al convegno di Milano, su

81



“L’Italia nella seconda guerra mondiale e nella Resistenza”. A questi titoli seguirà, se
possibile ancora entro il 1986, il volume su Parri. Insieme con questi risultati dell’intensa
attività di ricerca, uscirà nel 1986, edito da Bruno Mondadori il volume contenente gli aiti
del convegno di Venezia su “Didattica della storia: ricerca e laboratorio”, testimone
significativo dell’intensissima attività didattica. Di questa sono prova il ricordato conve
gno di Venezia, il rilancio del Laboratorio nazionale per la didattica della storia, la
costituzione presso l'istituto nazionale di una apposita sezione di lavoro, che ha già
realizzato un’ampia ricognizione sulle iniziative prodotte dagli Istituti in occasione del
XL della Liberazione e produrrà in tempi brevi una relazione complessiva, la quale potrà
anche rispondere alla circolare del ministro Falcucci invitando le scuole a rivolgersi, per
interventi e consulenze, agli Istituti di stona della Resistenza. Proseguiranno regolarmen
te le pubblicazioni di “Italia contemporanea”. Uno sforzo notevole sarà portato avanti
nel 1986 anche sui problemi di interesse più strettamente comune a tutti gli ormai 50
Istituti associati: così, tra i convegni e seminari, sarà tenuto il seminario sulle riviste edite
dagli Istituti c sarà curato un bollettino che periodicamente informi all'interno e all’ester
no sull’attività dell’istituto, la qualeècertoglobalmente alla lesta di tutti gli Istituti storici
italiani e non solo italiani. Guazza chiude la propria relazione ponendo in rilievo come
l’inclusione, nel programma del Congresso mondiale di scienze storiche tenutosi a
Stoccarda nello scorso agosto, di un “grande tema” dedicato all'antifascismo e la
partecipazione dell'Italia con una relazione apposita, da lui stesso tenuta, abbiano
frullalo molti e lusinghieri segni di attenzione da pane degli studiosi stranieri per fattività
dell’istituto nazionale e come anche per questo sia necessario che 1'Istituio stesso assicuri
una maggiore larghezza e tempestività di informazioni circa le proprie iniziative e
accentui la sua presenza nel Cornile international d’histoire de la deuxième guerre
mondiale, che a Stoccarda ha visto eletto presidente onorario Henri Michel c presidente
effettivo il belga Vanwelkenhuyzen.
Passera svolge la relazione al bilancio preventivo 1986. Rileva come lo sforzo sia

quello di garantire, pur tra le note, permanenti difficoltà, un buon livello di funzionamen
to dell’istituto recuperando mezzi di spesa per i settori strumentali e conservando
fattuale livello di iniziativa nel campo delle pubblicazioni e dei convegni. Passera
sottolinea come il passaggio, a partire dal 1985, dei contributo ordinario del ministero per
i Beni culturali da 150 a 230 milioni non risolva che in minima parte i problemi finanziari
dell’istituto, sempre subordinati all'esito del disegno di legge presentato al Senato sin dal
febbraio 1983 e tuttora fermo. Passera conclude informando che al peso delle difficoltà
finanziarie si è anche aggiunto rccentissimamenie quello degli accertamenti fiscali conse
guenti alla nota ispezione di Ministeri del Tesoro, peraltro conclusasi con un apprezza
mento per fattuale gestione amministrativa tenuta con impegno e perizia — come già
rilevato dal presidente — da Francesca Ferraiini Tosi.
Paradiso tiene la relazione del collegio dei revisori dei conti.
Nella successiva discussione intervengono Vendramini per chiedere quali interventi gli

Istituti associati possano effettuare per il rifinanziamento del contributo statale al Nazio
nale; Passera per riassumere le vicende del disegno di legge tuttora fermo in commissione
e per lamentare lo scarso appoggio assicuralo dagli stessi parlamentari presentatori del
progetto; Fabris per chiedere con quali studiosi tedeschi verrà condotto il programma in
via di definizione con l'istituto storico italogcrmanico; Quazza per informare della sua
proposta, fatta nell’assemblea tenutasi a latcre del Congresso internazionale di scienze
storiche a Stoccarda, di immettere nel Bureau del “Cornile international d’histoire de la
deuxième guerre mondiale” uno storico che possa rappresentare sia la Germania federa
le, sia la Repubblica democratica tedesca; Fabris per chiedere chiarimenti sulle collabora
zioni per le edizioni critiche di fonti delle formazioni partigiane; Quazza per chiarire le 
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difficolta che presenta l’allargamento dell’iniziativa alle formazioni autonome; Passera
per sottolineare come gli ex partigiani cattolici siano rappresentati da ben trentadue
associazioni e per annunciare che Grassi sta predisponendo un programma perii censi
mento del materiale; Alessandrone Perona per ricordare che anche l’istituto piemontese
trova ostacoli alla acquisizione delle carte degli autonomi e per chiedere un intervento del
Nazionale inteso a sbloccare tale situazione; Quazza per aderire a questa richiesta;
Pannocchia per elogiare l’attività svolta dall’istituto e per proporre di sensibilizzare
1 opinione pubblica, soprattutto attraverso i giornali, ai problemi finanziari del Naziona
le; Francovich per esprimere scetticismo circa iniziative giornalistiche; Marzocchi per
proporre la redazione di un apposito ordine del giorno; Mazza per chiedere la diffusione
di un documento sottoscritto dai maggiori storici interni ed esterni all'istituto e per
proporre una tavola rotonda che denunci il disinteresse del Parlamento sulla questione;
Zambonelli per sottolineare la necessità di essere maggiormente presenti sulla stampa;
Quazza per impegnarsi a sottoporre le varie proposte al Consiglio direttivo c per ribadire
che le difficoltà dell’istituto riflettono la scarsa attenzione riservata in Italia alla ricerca
scientifica. Al termine della discussione Quazza pone distintamente in votazione la
relazione sull’attività e il bilancio preventivo 1986, che vengono entrambi approvati
all’unanimità.
Sui secondo punto all’ordine del giorno, Quazza illustra la domanda di associazione

avanzala dal Laboratorio nazionale della didattica della storia, già approvata dal Consi
glio direttivo. Il Consiglio generale ratifica la decisione all’unanimità salvo un astenuto.
Sul terzo punto all’ordine del gionro, Quazza illustra la proposta, avanzata all’unani

mità del Consiglio direttivo, di cooptare nel Consiglio generale Gianfranco Maris,
presidente dcll'ANED. Nella discussione intervengono Vcndraminir per chiedere chiari
menti; Giannecchini per proporre la cooptazione anche di un rappresentante dell’ANEI;
Quazza per ribadire la disponibilità dell’istituto al riguardo; Zucca per proporre la
cooptazione di Pertim; Quazza per dire che porterà la proposta in Consiglio direttivo. Al
termine della discussione, Quazza pone in votazione la cooptazione di Maris, che viene
approvata alla unanimità.
Sul quarto punto all’ordine del giorno, Quazza propone la seguente modifica all’arti

colo 12, primo capoverso, dello Statuto approvalo dal Consiglio generale del 27 ottobre
1984: “Il Collegio dei revisori dei conti è costituito da tre membri, dei quali uno designato
dalla Presidenza del Consiglio dei ministri, uno dal Ministero per i Beni culturali e
ambientali e uno designato, su richiesta dell’istituto, da uno degli enti pubblici sovvento
ri”. Il Consiglio generale approva all’unanimità la modifica.
Esauriti i punti all’ordine del giorno la seduta viene tolta alle ore 13,10.
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5.  SCHEDE

BRUNO ZERBINI, Un partigiano isolato  Al
le prime luce della Resistenza in Garfagna
na, Calli Editore, Poggibonsi. 1984.

Bruno Zerbini è nato a Carcggine (Luc
ca) nel 1915 cd ha conseguito il diploma
magistrale a Pisa. Per due anni è stato inse
gnante a Mortaio Patresi nell’isola d’Elba.
Nel 1936 ha frequentato la Scuola allievi
ufficiali di Fano ed ha prestato servizio
militare nel 12° Rgt. di Fanteria “Casale” a
Trieste. Nel 1941 è passato in servizio per
manente effettivo col grado di sottotenente
cd ha preso pane alle operazioni di guerra
alla frontiera italojugoslava e in Slovenia
Fino all’8 settembre 1943. Dopo la guerra
ha continuato la carriera militare ed è an
dato in congedo col grado di Colonnello.
Bruno Zerbini inizia la narrazione della

sua esperienza partigiana dal momento in
cui, insieme ai suoi soldati, dovette lasciare
la Slovenia e, attraverso varie peripezie,
riuscì a raggiungere la Garfagnana. De
scrive la bellezza delle montagne che fanno
corona al suo paese natale posto a 882
metri sul mare, ricorda l’antica storia del
Piviere c del Comune di Carcggine, e deli
nca il carattere c il comportamento di nu
merosi abitanti del luogo. Inizia poi la nar
razione del periodo in cui militò come co
mandante di Battaglione nelle file della La
Brigata della Divisione “Lunense”, e de
scrive le vicende della cospirazione c della
guerra partigiana con una immediatezza
cd una sincerità veramente inconsuete. Nel
suo libro incontriamo figure eminenti della
Resistenza garfagnina, apuana ed emilia
na: il maggiore Holdam, Roberto Batta

glia, Pietro Del Giudice, Vinci. Marini,
Contri, Eros, il maggiore Johnston, e quel
le di numerosi ufficiali, sottufficiali e gre
gari della Brigata Garfagnina: Dr. /Xbde
nego Coli, Giovan Battista Bertagni, Gior
gio Ferro, Manlio Franco Zerbini, Giulio
Sabatini, Eraldo Pellegrinotti, Diego Cec
chini, Benedetto Fiiippetti, Carlo Gigli,
eie.
Dopo aver descritto la distruzione del

l’antico e pregevole edificio comunale di
Careggine avvenuta ad opera degli alpini
della Div. Monterosa ed aver narrato come
i partigiani Nicoli c Bonini riuscirono a
salvare la vita al maggiore Holdam, l’A.
offre un contributo originale alle vicende
della guerra in Garfagnana descrivendo al
cune azioni offensive e difensive del suo
reparto durante i mesi estivi nonché le fasi
preparatorie della grande operazione che,
negli ultimi giorni di novembre del 1944,
avrebbe dovuto consentire alla “Lunense”
di congiungersi alle forze alleate schierate
nella Valle del Serchio. per dare un ulterio
re contributo alla Guerra di Liberazione ed
anticipare la liberazione della Garfagnana
e della Lunigiana. Bruno Zerbini spiega
come tale azione fu una conseguenza del
proclama emanato il 13 novembre dal
Gen. Alexander, chiarisce per quali motivi
essa non potè conseguire lo scopo che si era
prefìsso e come, a causa di quella fretta
irrazionale che la guerra impone agli uomi
ni con lei coinvolti, il 28 novembre il mag
giore Holdam decise il doloroso sciogli
mento della “Lunense”.
A questo punto inizia la seconda parte

dell’opera nella quale l’isolamento del Te 
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nenie Zerbini, che fino a quel momento era
stato di natura psicologica, diventa anche
fisico. Anche lui infatti, come i numerosi
partigiani garfagnini che non hanno varca
to subito il fronte e non si sono uniti alle
forze di liberazione, si trova ora isolato c
braccato. Cerca più volle di attraversare il
fronte dal versante versiliese e alfine ci ri
esce ma solo dopo esser rimasto ferito alle
gambe per lo scoppio di una mina. Questa
vicenda gli offre il modo di parlare di A
driano Tardelli “Baionetta”, la valorosa
guida partigiana che sarà fucilata a Cogna
di Piazza al Serchio. alla quale l'Antologia
della Resistenza “Cuore 1944” ha dedicato
un commosso ricordo. Gli fa sentire inoltre
il dovere di recare una testimonianza affet
tuosa nei confronti di tutte le persone che,
animate da grande carità e da spirito cri
stiano. lo assistono in mezzo a grandi diffi
coltà mettendo in pericolo la loro stessa
vita. Lo Zerbini descrive poi l’ultimo pe
riodo della guerra, nella primavera del
1945. da lui trascorso a Lucca ospite di
famiglie amiche, mentre un gran numero di
persone, in prevalenza fuggite alla Garfa
gnana martire, avevano trovalo rifugio
presso il “Centro Profughi” allestito nel
Palazzo dell’ex Collegio. Parla infine della
liberazione dalla Garfagnana e del ritorno
a Careggine suo e di suo padre, come lui
ricercato e fuggiasco perché membro del
CLN di quel comune. Il libro si conclude
con l'elenco dei componenti del II Batta
glione della I Brigata della Div. Lunensec
con una cartina che evidenzia il territorio
di operazioni della Divisione.
L’A. non si è posto il problema di uno

studio e di una ricostruzione della guerra e
della Resistenza in Garfagnana ed ha pre
ferito rimanere aderente al compito, impli
cito nel titolo, di presentarci un racconto
autobiografico. Cita sovente, quasi a scan
dire i momenti della lunga attesa, i dati
relativi ai progressi dell’avanzata dell'eser
cito allealo e di quello italiano per la libe
razione del territorio nazionale e, per le
vicende della Garfagnana, si limita a ripor
tare alcuni passi del Diario di Don Pinagli,
della relazione del Dr. Coli c del libro di
Guccione. Trascura così quelle altre fonti
che avrebbero potuto evidenziare lo sforzo
compiuto da quei patrioti garfagnini i qua
li, attraversato il fronte, continuarono la
guerra di liberazione nelle file della Com

pagnia “C” del Battaglione Autonomo Pa
trioti Italiani, combattendo in maniera ve
ramente ammirevole per diversi mesi e
contribuendo, nell'avanzata su Milano, al
la liberazione dei maggiori centri della
Garfagnana, Careggine compresa.
Il libro si legge con grande facilità, rica

vandone molli ammaestramenti e continui
richiami alla necessità di operare quotidia
namente per la giustizia sociale indivisibile
dalla libertà, per la democrazia e, soprat
tutto per la pace che è un bene irrinunciabi
le per tutta l'umanità. Ad essa, scrive Bru
no Zerbini, si deve giungere con un atto
d'amore collettivo, frutto di tante testimo
nianze individuali, adoperandoci ogni
giorno contro ogni tipo di violenza e di
sopraffazione, così da dare cittadinanza e
significalo effettivo a quei nobili principi
ideali per i quali tanto si e sofferto anche
nella nostra terra.

Carlo Gabrielli Rosi

Il Popolano Lapim. a cura di G. Cortopassi
e P Pontrandolfo, Ufficio Cultura del Co
mune di Lucca, 1983; Professione antifasci
sta. Ricordi di un comunista lucchese, a cura
di P. Pontrandolfo, in “11 Grande vetro”,
67/68; Coni' eri ino... a Segrontigno. I qua
derni di Rita (19281929),a cura di G. Qui
lici, in “Pacsapcrto”, 1/2, 1985; Grigio sep
pia bianco e nero (catalogo mostra). Forte
dei Marmi, 1983.
Mentre per gli attuali 30/40enni il dibat

tito sul passato prossimo della nostra sto
ria nazionale ha costituito — almeno dalla
metà degli anni '60 alla metà del decennio
successivo — un utile esercizio di presa di
coscienza delle regioni delle distorsioni
della società italiana e un importante terre
no di confronto politicoculturale, oggi, gli
stessi — fattisi insegnanti, ricercatori, in
tellettuali variamente collocati nell’indu
stria culturale, nel giornalismo, nei media
— lamentano, a volle esagerando in pessi
mismo, una diffusa insensibilità delle gio
vani generazioni per la nostra storia recen
te, Resistenza e Liberazione soprattutto.
Rossana Rossanda con la sua acuta sen

sibilità di interprete degli umori sottesi,
non dichiarati, nascosti che fermentano sia
negli orientamenti intellettuali, sia nella
società civile ha individualo in questo dis
interesse per ipunti alti"della storia di appe
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na ieri un atteggiamento quasi esoreisti
co’ ... come se si temesse... il fascino di spe
ranze non ancora ben morte e che magari
potrebbero tentarci e deluderci...” per cui si
finisce per accostarsi più volentieri alla in
vestigazione di periodi come quello fasci
sta che non alle vicende resistenziali e della
lotta di Liberazione. Si pensi, per esempio
al successo di iniziative come la recente,
equivoca, mostra romana sulla economia e
la società italiana tra le due guerre; oppure
al successo di certe operazioni editoriali a
dispense, oppure ancora all’alto indice di
gradimento per alcune trasmissioni televi
sive gonfie di ardori ‘revisionisti’ nei con
fronti di un giudizio storico, morale e poli
tico sul fascismo che pensavamo ormai sal
damente acquisito e definitivo.'
Se i dati forniti dalle maggiori case edi

trici indicano la tendenza ad un ritorno alla
storia, pure sembrano interessare poco gli
anni, i falli, i personaggi in qualche modo
collegati a speranze di riscatto, di libera
zione, di rivoluzione. E questa particolare
sensibilità non riguarda soltanto gli anni
della lotta di Liberazione ma ci appare
come un dato più generale, se è vero che.
mentre la ricerca sulla storia prossima si
orienta, sempre più spesso, verso lo studio
e la comprensione degli anni ’50, del cen
trismo, del degaspcrismo, del centrosini
stra, quel complesso fenomeno di insor
genza diffusa (morale, culturale, politica,
sociale) che va sotto il nome sbrigativo di
’68 aspetta ancora i suoi storici.
A chi toccano le responsabilità di una

tale disaffezione nei confronti di taluni pe
riodi — e che periodi! — della nostra stona
recente? Chi è senza peccato ...con quel che
segue! Da una parte a tutti coloro — stori
ci, istituti, case editrici — che, tanto per
restare nell’ambito della stona del movi
mento antifascista c della Resistenza, han
no praticato spesso una storiografia ‘uffi
ciale’ spesso giustifìcatoria o addirittura
agiografica dei gruppi dirigenti dei partiti
antifascisti; dall’altra a quanti, in polemica
non sempre serena con le forze politiche e
sindacali della sinistra, hanno teso, unila
teralmente, a rivalutare o la sola storia
delle classi subalterne o quelle esperienze
minoritarie (consiliari, anarchiche, etc.) su
cui era sceso il silenzio, più o meno interes
sato, della storia ufficiale.
Così ad una storiografia in genere serio

sa e paludata finivano per contrapporsi

atteggiamenti di ricerca non sempre scien
tificamente corretti derivati da teorizzazio
ni di segno estremo che tendevano a risol
vere il ruolo dello storico in quello di ‘mili
tante politico’ toul court. Il dibattito che
ne seguì, come spesso accade, mentre ac
quistava in asprezza perdeva in chiarezza e
finiva per restringersi ai soli — soliti —
addetti ai lavori. . cambiava il generale
clima politicoculturale del paese e l’atten
zione dei fratelli minori di quei 30/40enni
con cui abbiamo iniziato queste note prefe
riva rivolgersi., alla poesia!
Niente di male, anzi molto di bene per

ché nel frattempo molle tensioni presenti
nel conf ronto tra gli storici si decantavano,
alcune tesi formulate nel calore delle con
vulse vicende politicosociali di questi ulti
mi venti anni venivano ridimensionate e
passate al vaglio di una più attenta e sicura
ragione critica. E qualcosa rimaneva: in
tanto una verifica utile tra diversi modi di
intendere e praticare la ricerca storica, al
cuni dei quali erano definitivamente traci
mati dalle aule universitarie sia per trasfe
rirsi — a testimonianza della loro ragion
d’essere e della loro vitalità — su una mol
teplicità di riviste e pubblicazioni vivaci c
combattive, sia per arrivare a toccare e
coinvolgere oltre agli storici di professione,
fasce anche ampie di nuovi protagonisti
della ricerca storica. Per esempio, operato
ri sindacali e politici di base interessali non
solo alla storia delle classi subalterne, ma a
tutte le realtà della vita, dei comportamenti
e delle manifestazioni delle classi sfruttate;
oppure insegnanti e studenti insofferenti
nei confronti di una didattica della storia
falla solo della solo lettura e memorizza
zione del manuale. È proprio in queste due
direzioni che c’è un grande lavoro da fare:
1) per recuperare un patrimonio di cono
scenza altrimenti destinato ad essere dis
perso. portare alla luce, attraverso le voci
dei protagonisti una straordinaria ricchez
za di esperienze e di vissuti umani, politici,
sociali finora relegali nell’ambito del folk
lore — quando va bene — e a lutl’oggi
perduti per la storiografia; 2) fare di questi
materiali un’occasione importante per il
rinnovamento della didattica della storia
come già avviene in numerosi, altri paesi
europei (Gran Bretagna, Repubblica Fede
rale Tedesca, Svezia etc.) ed è ormai propo
sto da più parti, anche nel nostro paese, dai
settori più avvertiti della stessa istituzione 
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scolastica. Sono due filoni di lavoro stret
tamente intrecciati tra loro che ci permet
tiamo di indicare ai responsabili dell’Islitu
to, ai promotori di questa Rivista, ai ricer
catori lucchesi e a tutti coloro che, operan
do nella scuola, ne hanno a cuore le sorti e i
compili educativi.
Di una rinnovata ‘voglia di memoria’

sono testimonianza alcuni segnali — par
ziali, ma significativi e che avrebbero meri
tato una attenzione maggiore di quanto
non sia stalo ad essi riservato — apparsi
qua e là, in questi ultimi tempi nella nostra
provincia. Pensiamo per esempio a II popo
lano Antonio Lapini, a cura di Giovanni
Corlopassi e Pierluca Pontrandolfo, stam
pato dall’ufficio Cultura del Comune di
Lucca, 1983. Si tratta di una lunga intervi
sta realizzata dai due curatori con Antonio
Lapini, ‘il popolano’, oggi quasi novanten
ne e da oltre sessant’anni una delle figure
più caratteristiche della cultura e della vita
politica ‘di base’ della città. Al di là di
alcuni limiti evidenti (perché, per esempio,
non confrontare ed intrecciare i ricordi del
Lapini con la documentazione pure esi
stente, relativa agli episodi rammentati e
alle questioni sollevale?) la pubblicazione
ci appare importante non solo perché ci
permette di comprendere ‘dall’interno’ at
mosfere e stati d’animo personali e colletti
vi degli anonimi e ‘minori’ protagonisti
della storia recente di Lucca, ma anche in
quanto: 1) favorisce un apprezzabile am
pliamento degli orizzonti — finora in veri
tà piuttosto ristretti ed inesplorati — della
ricerca storica sul passato prossimo della
città; 2) testimonia una fuoriuscita — an
che questa assai apprezzabile — dai luoghi
deputali alla investigazione sullo ieri della
società lucchese e sui suoi personaggi.
Sempre di Pierluca Pontrandolfo e por

tata sempre a termine col metodo dell’in
lervista — e forse più interessante dell’opu
scolo appena citato — la testimonianza
Professione antifascista, Ricordi di un co
munista lucchese apparso su “Il Grande
Vetro, mensile di politica e cultura lungo
l’Arno e il Serchio”, n. 67/68, luglio
agosto 1985. Abbiamo anche in questo ca
so la registrazione di un colloquio tenutosi
il 5979 tra l’intervistatore e Mario Gemi
gnani, lucchese classe 1894, tipografo so
cialista, emigrato in America e poi rientra
to, comunista negli anni ’20 e perseguitato 
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politico, attivo, con preziosi compiti di
propaganda, durante la Resistenza in Luc
chcsia. Un altro ‘archivio vivente’: uno dei
tanti ancora esistenti i cui ricordi andreb
bero raccolti al più presto, messi nero su
bianco, confrontati, sistematizzati... prima
che sia troppo tardi. Sia per un debito di
gratitudine verso questi oscuri e spesso mi
nisconosciuti eroi della costruzione di u
n'Itaha democratica, sia per impedire, co
me scrive Pontrandolfo, “...che questi pic
coli angoli di storia., fossero un domani
livellati’’ lasciando solo la voce delle storie
ufficiali e perdendo i gesti elementari, i
sacrifici, le sofferenze, le speranze, la stessa
vita quotidiana di tanti ‘anonimi com
pagni'.
Diverso, ma almeno altrettanto stimo

lante. l’articolo apparso su “Paesaperto”
n. 1/2 febbraiomarzo 1985, Com’erinto
...a Segromigno. I quaderni di Rita (1928
1929)\ si tratta dei dettati e dei componi
menti di Rita, alunna 1 lenne delle elemen
tari di Segromigno negli anni più bui del
fascismo. Cosi li presenta nella sua sentila
introduzione Gianni Quilici: “Sono inte
ressanti già nella copertina, che inneggia
alla battaglia del grano... ma acquistano
uno straordinario interesse per almeno
quattro ragioni. Uno: sono, anche, quader
ni storici in senso stretto, cioè ci sono, in
forma di dettatura gli avvenimenti politici
più significativi degli anni 19281929...
Due: ci sono squarci di vita segromignese:
la celebrazione del 4 novembre, la massa di
mezzanotte, il carnevale, il pellegrino, la
mietitura... Tre: c'è una bambina sensibile
con un suo stile... Quattro: c’è infine un
tipo di scuola, che ci si può immaginare:
propaganda del fascismo come regime e
della sua impalcatura ideologica: l’amore e
il sacrificio per la patria, il rispetto e la
sottomissione nei confronti dei superiori,
le stesse nozioni ripetute ogni anno seguen
do l’arco delle stagioni; ed infine una mae
stra che si fa interprete di ciò con correzio
ni e giudizi, che tendono a tarpare, con
secchezza, le ali della sensibilità e dell’im
maginazione della ragazzina’’.
Anche in questo caso ci sono sembrate

utili le indicazioni di contenuto e di meto
do per un lavoro storico che si muova nel
senso dello ‘scava dove sei’ ...che è poi
anche il titolo di un libro pubblicato in
Svezia che fornisce a gruppi sindacali di



fabbrica e a comitati di quartiere indicazio
ni pratiche per la ricostruzione della pro
pria storia c che in quel paese ha fatto
apparire sulla scena più di 1600 iniziative
di ricerca storica di base. Fare come in
Svezia? Perché no? Intanto, più o meno
consapevolmente, qualcuno anche a Lucca
ha già cominciato...
Probabilmente non sapevano nulla delle

tematiche storiografiche agitate nel Nor
deuropa e del movimento tedesco degli
“storici popolari”, gli studenti e gli inse
gnanti del Liceo Scientifico‘Michelangelo’
di Forte dei Marmi, quando nell’estate del
1983, nei locali della scuola, hanno allesti
to la mostra fotografica dal titolo “Grigio
seppia bianco e nero, immagini di ieri
della storica Versilia”. Interessante il me
todo di lavoro che ha visto anche il contri
buto intelligente e partecipe di decine e
decine di famiglie che hanno aperto i pro
pri album privati fornendo materiali foto
grafici in gran parte inediti e sempre vivi,
diretti, spontanei, carichi di straordinarie
suggestioni.
Un tale patrimonio di immagini è stato

poi vagliato, ragionato, riorganizzato da
studenti e insegnanti in nove sezioni d’in
dagine, per oltre 400 foto. Questo recupero
di materiali fotografici anche minori ha
preso in esame: 1) l’ambiente; 2) il lavoro,
3) la produzione; 4) il turismo; 5) i perso
naggi; 6) il privato; 7) il pubblico, 8) il
collettivo; 9) fatti e avvenimenti: non una
mostra di belle foto, ma — come si legge
sul catalogo — “ ...un mezzo per recupera
re quegli aspetti ambientali, culturali, so
ciali, economici del nostro territorio, ovve
ro quella fetta di Toscana a tutti nota come
Versilia storica... la nostra ricerca (per pro
blemi di tempo e di spazio) si è limitata al
periodo compreso fra gli ultimi decenni
dell’ottocento e gli anni dell’ultimo con
flitto mondiale”.
Alle immagini degli ambienti celeberri

mi e dei protagonisti — della cultura, dello
spettacolo etc. — divenuti più tardi famosi,
si intrecciano gli scenari apocalittici delle
cave e dei suoi anonimi eroi, cavatori, liz
zatori dai visi segnati e indimenticabili; tra
D’Annunzio e Thomas Mann, tra Aldous
Huxley e gli intellettuali del quarto platano
fanno capolino, fino ad acquistare per sé
tutta la scena, le foto privatissime — in
quella che è forse la sezione meglio riuscita 

di tutta la mostra — di nonni c nonne,
babbi e mamme, zii e zie, avi più o meno
lontani...
“Vale la pena — leggiamo nel catalogo

della mostra (catalogo p 6, il privato) —
squadernare album di famiglia polverosi
ed ingialliti, riportare alla luce un reperto
rio d’immagini destinate all’oblio e alla
perdita d’identità nel breve volgere di tem
po di questa generazione?”.
“Noi — scrivono studenti e professori

del Liceo ‘Michelangelo’ — abbiamo rite
nuto che anche la più normale t la più tran
quilla, la piu ovvia, la più in posa foto di
famiglia avesse ancora molto da proporre
ad un osservatore un minimo attento: una
sua corposa dignità culturale, un intero
patrimonio di informazioni e di valori”.
(Catalogo p. 6, il privato).
Quale la chiave di lettura proposta dagli

organizzatori della mostra? “Nei ritratti
individuali e nei gruppi di famiglia la gente
non è rappresentata così com’è realmente,
ma come gli uomini e le donne di allora
avrebbero desiderato apparire all’esterno.
Dalle pose e dai ritratti fotografici, alcuni
veri e propri narcisistici specchi con memo
ria apparentemente tutti uguali, trapela
chiaro il senso comune, l'ideologia di massa
di una epoca ..” e la mostra rappresenta “il
tentativo, non sappiamo quanto riuscito e
ancora bisognoso di verifiche, di avviare o
almeno di sollecitare un abbozzo d’indagi
ne sul sistema dei valori, delle aspettative,
dei sentimenti e degli affetti di due, tre
generazioni di versiliesi...” (Catalogo p. 6,
il privalo).
Un lavoro notevole e mai tentato prima

— almeno in quest’area della Toscana — a
testimoniare delle immense possibilità di
dattiche e di ricerca della istituzione scuola
quando in essa si investa con fantasia, co
raggio e fiducia nelle risorse intellettuali e
nell’entusiasmo dei giovani. Scrivono, ap
punto, i docenti nello spazio loro riservato
sul catalogo: “... molti di quei ragazzi che
spesso nel corso dell’attività scolastica tra
dizionale ci erano sembrati poco brillanti.
impacciati nell’espressione, poveri di cu
riosità intellettuali — svogliati si diceva
una volta — in questa occasione sono stati
capaci di affrontare e risolvere brillante
mente problemi organizzativi complessi,
attingere a impensate risorse tecniche e cul
turali, dare prova di competenze, buon gu
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sto e abilità altrimenti destinale a rimanere
inespresse e inesplorate.
Senza averlo programmato abbiamo

praticato nel concreto il lavoro di gruppo e
rinierdisciplinarietà di tanti programmi
ministeriali. Allora?
Allora dieci, cento, mille Mostre di que

sto genere”.
La mostra “Grigio seppia bianco e ne

ro... è depositala presso la biblioteca co
munale di Forte dei Marmi dopo aver cir
colalo forse troppo poco e in maniera trop
po frettolosa per permettere al pubblico
versiliese — e non solo a quello — di ap
prezzare fino in fondo le novità del meto
do, la ricchezza tematica e la straordinaria
documentazione rappresentata dalle oltre
400 immagini. Perché non riproporla al
pubblico in una cornice più ampia, dedi
candole l’attenzione che merita? Giriamo
la proposta aH’Istiluto e aH’Amminislra
zione provinciale.

Luciano Luciani

SISTEMA BIBLIOTECARIO VERSILIESE, Ca
talogo dei periodici posseduti dalle bibliote
che del Sistema, Associazione Intercomu
nale n. 3 Versilia, Lido di Camaiore, 1985;
ARCHIVIO DEL CENTRO DI DOCUMENTA
ZIONE DI LUCCA, Catalogo ragionato, a cu
ra di A. Polcri e A.M. Siccardi. Lucca,
Centro meccanografico del Comune di
Lucca, 1984.

Uno degli aspetti più significativi della
cultura moderna è rappresentato da una
sempre più ampia e capillare diffusione dei
giornali periodici e dalla rilevante funzione
d'informazione e dibattilo cui, oggi, essi
assolvono in maniera quasi insostituibile e
spesso tra grandi difficoltà.
Ma, cos’è un periodico? Cosi lo definisce

la FI AB (Federazione Internazionale delle
Associazioni dei Bibliotecari) al congresso
di Mosca nel 1970: “... sono pubblicazioni
di molti autori aventi generalmente un tito
lo legale, pubblicale in linea di massima ad
intervalli regolari determinati in preceden
za e i cui fascicoli, contenenti in generale
un sommario si concatenano cronologica
mente e numericamente per una durata
non limitala a priori”.
Se ormai il valore documentario della

stampa periodica è, in genere, abbastanza 

presente alla coscienza professionale dei
bibliotecari, da qualche tempo a questa
parte i periodici conoscono un’attenzione
sempre maggiore nel panorama degli studi
dedicati alla questione dell’organizzazione
delle biblioteche. Eppure non è stato sem
pre così. Nel 1923 Robustiano Gironi, bi
bliotecario a Brera, prima collaboratore c
poi direttore, dopo l'Acerbi della sempre
più reazionaria “Biblioteca Italiana” non
si faceva scrupoli nell’affermare che ”...
Quanto però ai giornali scientifici e lettera
ri, dei quali era fornitissima la biblioteca in
addietro, il bibliotecario, vedendo che al
cuni contenevano poche cose di qualche
importanza e che altri non facevano che
copiare o tradurre gli articoli de’ loro con
fratelli. ha credulo bene di restringere il
loro numero di que' pochi da' quali risultar
potea un vero vantaggio alla pubblica i
struzione e quindi può con l’annua dote
supplirsi al loro importo”.
Debbono passare sessanta anni per po

ter incontrare un direttore della stessa Bi
blioteca sensibile al problema della stampa
periodica.
E Pietro De Bellis, un funzionario gover

nativo che si dice “fermamente persuaso
che, massime dei giornali politici, non ri
mane più traccia o ricordo, dopo passate
ventiquattr’ore della loro pubblicazione, e
che le biblioteche possono e devono con
servare que’ documenti che un giorno po
tranno diventare rari e preziosi e che, in
ogni modo, contengono tanta parte della
storia contemporanea”.
Oggi, sempre più spesso, la ricerca stori

ca sembra rivolgersi con attenzione, inte
resse e rispetto alle vicende della stampa
periodica, ormai considerata da tutte le
scuole storiografiche come la testimone
più attendibile delle esigenze più riposte e
dei problemi più veri di un’epoca, specchio
sensibilissimo di ansie, di un clima morale,
di una psicologia diffusa, di speranze, en
tusiasmi, delusioni....
E per queste — ed altre considerazioni

— che ci sembra opportuno segnalare due
importanti contributi locali tesi a sistema
tizzare questi ‘luoghi privilegiali’ degli ti
mori e dei gusti, delle polemiche culturali e
delle battaglie politiche, nazionali e locali.
Il primo, (SISTEMA BIBLIOTECARIO VERSI
LI ESE, Catalogo dei periodici correnti posse
duti dalle biblioteche del sistema, Associa
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zione Intercomunale n. 3 Versilia, Lido di
Camaiore. 1985) si rivela un utilissimo
strumento di ricerca, rivolto non solo agli
utenti delle biblioteche della Versilia, ma
soprattutto a quanti — studenti universita
ri, insegnanti, operatori culturali, ricerca
tori — debbano per i motivi più vari fare
riferimento alla stampa periodica corrente.
La pubblicazione in questione offre tutti
gli elementi relativi alla localizzazione e
alla consistenza delle raccolte presenti in
Versilia, permettendo di risparmiare il
tempo, la pazienza e l'energia di quanti
siano impegnati in un lavoro di ricerca. A
proposito di risparmio tra gli aspetti positi
vi di una tale pubblicazione non va trascu
rato il contributo che un lavoro del genere
offre per coordinare le politiche degli ac
quisti: un momento fondamentale questo
per legare le biblioteche Luna all’altra, su
perare la frammentazione dell’intervento
culturale e procedere verso un sistema bi
bliotecario sempre più largo, efficiente e
all’altezza dei bisogni dei tempi.
Attenzione — e magari anche qualcosa

di più — merita il Catalogo dell'Archivio
del Centro di Documentazione di Lucca,
un’“islituzionc” ormai, giunta al tredicesi
mo anno di vita e sorta con la finalità di
conservare la memoria di quei movimenti,
di quei gruppi spontanei, di quell’associa
zionismo di base che, se pure agiscono po
tentemente nel ‘sociale’, finiscono sempre
per essere misconosciuti dalle ‘storie uffi
ciali’ che preferiscono muoversi lungo le
vie consolidale delle istituzioni, dei gruppi
dirigenti dei partili e dei sindacati, dei
grandi organi di stampa.
Anno dopo anno, i promotori del Cen

tro e dcll’Archivio — organi questi en
trambi autogestiti e autofinanziati — han
no messo insieme, con una pazienza pari
all’entusiasmo, un materiale preziosissimo:
c tale tanto più se lo si considera in relazio
ne alla totale — o quasi — mancanza di
iniziative analoghe a livello regionale o lo
cale. Proviamo ad elencarlo questo mate
riale: oltre duemila testate di periodici ita
liani, 59 testate di periodici stranieri, cin
quemila bollettini tra italiani e stranieri.
Poi opuscoli c documenti di interesse na
zionale e internazionale su: Terzo mondo,
organizzazioni politiche della sinistra, mo
vimento studentesco, movimento femmi
nista, carceri, pubblico impiego, movimen

to cattolico e cristiano, antimilitaristi, giu
stizia, repressione, antinucleari, cultura al
ternativa, ecc.
In una provincia in cui partili e sindaca

ti hanno sempre trascurato la costituzione
di archivi e la conservazione della ‘memo
ria storica’ vanno segnalati la cura e lo
scrupolo con cui i promotori dcll’Archivio
si sono dedicati alla organizzazione ragio
nata del materiale locale (periodici, pubbli
cazioni ‘una tantum’, volantini, etc.), ‘mi
nore’ soltanto per chi ancora nutra una
concezione aristocratica della storia.
Naturalmente non mancano i problemi:

la stessa mole assunta dai materiali, l’impe
gno di lavoro che la loro sistemazione e
conservazione comporta, il numero sem
pre maggiore di lettori, ricercatori, laure
andi che affluiscono presso l’Archivio,
hanno ormai reso poco agibile l'attuale
sede.
Le richieste e gli appelli per locali più

adatti e funzionali sembrano aver trovato
una certa udienza presso gli amministrato
ri locali c non sono mancate le garanzie... i
responsabili dell'Archivio e del Centro e
tutu gli utenti di questa organizzazione be
nemerita sono lì che aspettano!

Luciano Luciani

CORRENTE COMUNISTA INTERNAZIONALE,
La sinistra comunista italiana (19271952).
Napoli, 1985.

Gradualmente anche in Italia si sta rico
struendo il complesso mosaico dei gruppi
politici minori, legali alla stona del movi
mento operaio, che si formarono dopo la
prima guerra mondiale e che operarono
durante il fascismo in clandestinità o nel
l’emigrazione, producendo approssimati
vamente quattro principali aree di riferi
mento, a sinistra dei partiti comunisti filo
sovietici: trotskisti, comunisti dei consigli,
anarchici, comunisti internazionalisti (bor
dighisti o Sinistra comunista) (vedi L'anti
stalinismo di sinistra c la natura sociale del
l'Urss, a cura di B. DONGIOVANNI, iMilano,
Feltrinelli, 1975). Sono ricostruzioni spes
so ai “margini” della storiografia ufficiale
e accademica, alla quale troppo frequente
mente piace isolare le figure più prestigiose
(Rosa Luxemburg, Lukacs, Bordiga,
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Trotsky, Pannekoek, Korsch, ccc.) dai
gruppi dissidenti ai quali appartennero.
cancellando i contrasti interni al movimen
to operaio con un processo di eccessiva e
banale semplificazione.
Infatti ad oggi in Italia (ad eccezione di

tesi di laurea non pubblicate) abbiamo a
disposizione pochi lesti (l'unico organico
rimane ancora A. BORDIGA, Storia della
Sinistra comunista, 2 voli.. Milano. Edizio
ni Il programma Comunista, 1972 e, sul
piano più generale. D. MONTALDl, Saggio
sulla politica comunista in Italia, 1919
1970, Piacenza, Quaderni Piacentini. 1976)
che hanno tentato di riempire alcuni vuoti
sul dibattito politico fra le due guerre. Re
centemente, a cura della Corrente comuni
sta internazionale, è stata pubblicata una
ricerca sulla Sinistra comunista italiana al
la quale politicamente si richiama (La Sini
stra comunista italiana, 19271952, Napoli.
1985), originariamente scritta come lesi di
laurea e pubblicata in Francia nel 1981. Il
volume è anonimo nel rispetto invalso da
sempre in queste organizzazioni che annul
lano l'individualismo nel lavoro collettivo.
Eppure non possono certo essere taciute le
personalità più importanti che furono alla
guida della Sinistra Comunista (Bordiga,
Vercesi, Fortichiari, Verdaro. Repossi.
Damen, Maffi, ecc.), molti dei quali furo
no. oltre a Bordiga naturalmente, fra i fon
datori e i protagonisti del Pcd’I nel 1921.
La premessa di tale ricerca riferisce fino al
1926 su aspetti noli della Sinistra comuni
sta: la crescente influenza di Bordiga nel
Psi; la polemica del “Soviet” con l’"Órdine
Nuovo” di Gramsci a proposito dei “con
sigli” che Bordiga voleva legali al partilo e
svincolali dal rivendicazionismo economi
cosindacale; il rifiuto del Pcd’I (segretario
Bordiga) di qualsiasi alleanza con i partiti
“antifascisti” per salvare la “democrazia”
che per i bordighisti era complemento indi
spensabile del fascismo e pertanto obietti
vo illusorio da cui doveva essere distolto il
proletariato, che doveva tendere alla sua
rivoluzione.
E da questo punto che lo studio sulla

Sinistra comunista italiana si distacca dalle
storie ufficiali del Pcd’I, a cominciare dalla
rottura di Bordiga con l'Internazionale co
munista sul problema dell'astensionismo
e della fusione con l’ala sinistra del Psi impo
sta da Lenin. L’arresto di Bordiga nel 1923 
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consegnò il partito alla destra e permise poi
a Gramsci e a Togliatti di iniziare dal 1925,
su indicazione dell’Internazionale, l’elimi
nazione dei bordighisti al tempo della
“bolscevizzazione”. Tuttavia — a diffe
renza della Sinistra tedesca olandese ( Pan
nekoek. Ruhle, Gorter, Korsch c altri) che
si era staccata dal parlilo comunista, ab
bandonando ogni speranza sulle sorti del
l'Internazionale e della Russia la cui rivo
luzione era degenerala in una politica im
perialista e in un regime definito “capitali
smo di stato” — i bordighisti tenacemente
tentarono di rimanere nel partilo per “rad
drizzarlo” e per riconquistarlo al campo
rivoluzionano. “Non è certo la base che
aveva eliminalo Bordiga. ma l’Internazio
nale appoggiandosi a Gramsci e Togliatti.
forti dell’autorità gerarchica”. Inutilmente
i bordighisti denunciarono la “bolsceviz
zazione” come nemica della democrazia in
terna, il “socialismo in un solo paese” con
trario al socialismo mondiale; l’“antifa
scismo” come estraneo alla lotta di classe;
essi furono espulsi (gradualmente dal 1926
al 1934) dal partito, mentre sul piano inter
nazionale Mosca apriva la caccia (anche
con l’eliminazione fisica) di tutte le opposi
zioni di sinistra, trolskiste c bordighiste.
Costretti all’esilio o arrestati per lunghi

periodi, i militanti della Sinistra comunista
si sparpagliarono in un primo momento,
per poi riaggregarsi nell'emigrazione a co
minciare dal 1926 soprattutto in Francia e
in Belgio (Bordiga uscito di prigione nel
1929 però si dedicherà solo alla sua profes
sione rifiutando ogni contatto con i com
pagni), cercando di tenere legami con l’op
posizione trotskista e tedescoolandese,
senza considerarsi “italiani” ma “interna
zionalisti”. Tuttavia sui rapporti con la
Sinistra tedescoolandese (durissima nella
sua condanna dell’Urss) maturò una prima
scissione: da una parte i “bordighisti puri”
che pubblicavano “Prometeo”, certi del
ruolo insostituibile del partilo; dall’altra il
gruppo che delle vita a “Rcvue communi
ste” (192729) e a “L'ouvrier communiste”
(192931) e che privilegiava l'organizzazio
ne consiliare a quella del partito.

1 “bordighisti” nel frattempo si davano
una struttura centralizzata, denominando
si “Frazione di Sinistra del Pei” (pur se
indipendente del Pei), nel 1928 a Pantin in
Francia, con quattro federazioni (Bruxel



les, New York. Parigi e Lione), nel momen
to in cui le ondate di espulsione nei vari
partiti comunisti andavano ad ingrossare
in maniera eterogenea le opposizioni di
sinistra europee, che produssero un proli
ferare di animatissimi periodici. Con que
ste. senza settarismo, dal 1928 al 1933, la
Frazione di sinistra allacciò continui con
tatti e tenne un serrato confronto, soprat
tutto con l’opposizione di Trotsky, nel ten
tativo di mantenere viva un’arca politica
rivoluzionaria internazionale.
Ma non fu possibile perche la rottura del

“bordighismo” con il trotskismo fu inevi
tabile su alcuni punti teorici fondamentali.
In primo luogo il rifiuto da parte della
Sinistra comunista del “fronte unico’’ con i
partiti socialdemocratici contro il nazifa
scismo perche socialdemocrazia e fascismo
rimanevano per i bordighisti “forze della
borghesia che giocano un ruolo differente
ma con lo stesso fine: la prima schiaccia il
movimento proletario rivoluzionario [l’e
sempio tedesco era lì a dimostrarlo), men
tre l'altro completa, sostituendo il metodo
dittatoriale ai metodo democratico, la
sconfitta del proletariato’’. Al Segretariato
internazionale trotskista invece aderì la
Nuova opposizione italiana, la NOI, di cui
facevano parte alcuni dirigenti espulsi dal
Pei, Tresso, Leonelti c Ravazzoli (vedi zf/
1‘opposizione nel Pei con Trotsky e Granisci,
a cura di A. LEONETTI, Roma, Controcor
rente, 1977). Acquistata una propria auto
nomia, la Frazione di Sinistra intraprese,
dal 1933 al 1938 (il periodo della “lunga
notte della controrivoluzione'’), la pubbli
cazione di “Bilan”, che significativamente
dal titolo intendeva fare il bilancio di tutta
l’esperienza rivoluzionaria del primo do
poguerra e dell’esperienza russa. “Bilan”
(insieme a “Promoteo”) fu fra le poche
testate che continuò a confrontarsi con tut
ti i gruppi (pubblicandone i testi) che si
ponevano a sinistra del trotskismo: soste
neva il ruolo controrivoluzionario di “de
mocrazia, fascismo e stalinismo”, scriven
do che “aveva fatto più la Russia per ucci
dere l'idea della rivoluzione proletaria che
una feroce repressione del capitalismo”, e
che i partiti comunisti erano diventati or
mai “strumenti del capitalismo mondiale"
(nel 1953 pertanto l’organizzazione prese il
nome di “Frazione italiana della Sinistra
comunista” senza più alcun riferimento al

Pei). Da qui la denuncia di “bordigo
fascismo”da parte del Pei alla Frazione,
che, subendo la repressione congiunta del
la polizia, dell’Ovra. dei nazisti, della GPU,
andò sempre più assottigliando le proprie
file. Nel rispetto della propria linea, anche
di fronte agli avvenimenti di Spagna, “Bi
lan” si espresse contro il “Fronte popola
re” e l’intervento in favore della repubbli
ca. Critica delle violenze “contro i capitali
sti, i preti, i grandi proprietari fondiari”.
“Bilan” scriveva che “la distruzione del
capitalismo non è la distruzione delle per
sone fisiche, ma la distruzione del regime
stesso”, c così si isolava ancora di più nei
confronti delle altre forze politiche d’op
posizione (trotskisti, anarchici, comunisti
americani) che vollero partecipare alle Bri
gale Internazionali. D’altronde i “bordi
ghisti” pensavano che fossero maturate le
condizioni per la rivoluzione proletaria.

Pubblicando “Octobrc” (193839), fedele
alle posizioni della sinistra marxista duran
te la guerra 19141918, credettero che rav
vicinarsi della guerra imperialista mondia
le avrebbe scatenato una più radicale guer
ra civile Nello stesso tempo facevano chia
rezza sul ruolo della Russia, rivedendo an
che la funzione del partito fino allora con
sideralo strumento indispensabile per il
proletariato: dopo gli avvenimenti russi
(purghe, persecuzioni, esecuzioni capitali)
essi affermarono che “piuttosto che diven
tare il boia degli operai in nome del socia
lismo, era preferibile che il partito lasciasse
il potere”, che “la dittatura del proletaria
to non doveva divenire imposizione alla
classe operaia”, che “il partito non era un
organo immutabile, intangibile”, che “non
è con la violenza che si impone il socialis
mo ai proletariato”, che il marxismo non
era un dogma e che la formazione di frazio
ni era garanzia di democrazia all’interno
del partito.

Poiché lo scoppio della guerra non pro
dusse la prevista rivoluzione, la Frazione
visse momenti di profondo sbandamento
oltre alle oggettive difficoltà del momento
(invasione nazista del Belgio e della Fran
cia) fino al 1943 quando in Italia (con il
ritorno di molti emigrali) si costituì il Par
tito comunista internazionalista. Ancora
contrari a schierarsi con gli Alleati e conse

93



guentemente con la lotta partigiana e i
CLN, per il rifiuto di partecipare ad una
guerra imperialista, i “bordighisti” fecero
appello agli operai per la ripresa della lotta
di classe in fabbrica con la costituzione dei
consigli operai. Per questo, nonostante le
accuse di essere “agenti della Germania e
del fascismo”, i bordighisti ottennero un
certo seguito nelle fabbriche al nord e al
sud. Dal 1946 invece cominciò la parabola
discendente. Bordiga entrato nel partito
nel 1949 (guidando un'organizzazione che
si era formata a Napoli) portò nel dibattito
interno elementi di divisione (sul ruolo del
partito, sul giudizio sull’Urss che conside
rava meno pericolosa degli Usa). Cosi nel
1952 avvenne una scissione che produsse
due partiti internazionalisti: uno guidalo
da Damen (con “Battaglia comunista” e
“Promoteo”), che ribadiva la rottura con
l’Urss, l’impossibilità di lavorare nei sinda
cati. e non accettava una visione sostituzio
nalista del partilo (“il proletariato non de
lega a nessuno la sua missione storica ne
anche al suo partito politico”); uno guida
to da Bordiga e Maffi (con “Programma
comunista”).
Organizzazioni e giornali che continua

no anche oggi la loro attività insieme ad
altri gruppi della sinistra comunista sorti in
questo ultimo decennio in Italia, nei paesi
europei e in America, come appunto la
Corrente comunista internazionale che ha
edito la pubblicazione che abbiamo pre
sentalo.
Tale testo, per concludere, affronta il

dibattito ideologico del movimento “bor
dighista” e fa riferimento solo ai principali
centri internazionali dove esso si svolse,
senza entrare naturalmente in merito alle
realtà minori dove esso sopravvisse in Ita
lia, anche durante il fascismo.
Per quanto riguarda la nostra provincia

mancano, ad oggi, pubblicazioni che rico
struiscano la nascila del Pcd’I, la sua com
posizione politica, il ruolo dei bordighisti e
il tipo di organizzazione clandestina che il
Pcd’I si dette dopo le leggi eccezionali. È
una stona ancora da fare che dovrà per
forza tener conto dell’estesa influenza della
“frazione intransigente rivoluzionaria” (i
bordighisti), alla vigilia della fondazione
del Pcd’I. all’interno delle sezioni del PSI e
fra i giovani socialisti a Lucca e in Versilia
(vedi i brevi cenni di L. QuiLlCI, E. BARON

Tl. Lucca 1919: la vita politica e sociale della
città raccontata dai giornali lucchesi, in
“Documenti c studi”, 1, 1984. e in F.
BOGLIARIS. BOCCIARCELI. Luigi Salvato
ri. Viareggio, Istituto Gramsci, 1981).

Andrea Poi cri

Segnalazioni.

Le formazioni GL nella Resistenza Docu
menti. a cura di G. DE LUNA. P. CAMILLA,
D. CAPPELL1, S VITALI. Milano, Angeli
1985, L. 28.000.

Con brevi introduzioni di Agnoletti,
Quazza c De Luna sono presentati 151
documenti, in gran parte inediti, in ordine
cronologico (dall'8 settembre 43 al 25 apri
le 45) delle formazioni “Giustizia e Liber
tà”, e il censimento generale delle stesse
formazioni (dislocazioni, numero effettivi,
caduti, comandanti, commissari politici,
principali episodi delle bande). L’opera fa
parte delle pubblicazioni promosse dall'i
stituto Nazionale per la storia del Movi
mento di Liberazione in Italia.

G. CHIANESE, G. CRAINZ, M. DA VELA,
G. GRIBUADI. Italia 19451950. Confluii e
trasformazioni sociali. Milano, Angeli,
1985, L. 28.000.

La ricerca storiografica tende sempre
più a spostarsi dall’esame dei fatti politici
all'interesse per i processi socioeconomici
durante e dopo il fascismo. Anche questo
volume, promosso e coordinato dall'Istitu
to Nazionale per la storia del Movimento
di Liberazione in Italia, affronta lo studio
di quattro aree esemplari della realtà italia
na del dopoguerra, con la ricerca su “Na
poli: questione urbana e lotte sociali” (G.
Chianese), sui braccianti padani (G.
Grainz), sui “Piccoli imprenditori a Firen
ze” (M. Da Vela), sul Mezzogiorno c il
mito dell’eguaglianza (G. Gribaudi), che
tendono a evidenziare i nuovi assetti di
potere che si formarono nell’Italia repub
blicana e i conflitti che essi provocarono.
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DINO GRANDI, Il mio Paese, Bologna, Il
Mulino, 1985, L. 50.000.

L'idea del libro nasce durante il periodo
in cui Dino Grandi soggiornò in Portogal
lo tra il 1943 e il 1947. Solo dopo circa 40
anni — grazie aH’intcressamento di R. De
Felice, curatore del volume — quelle che
fino a ieri erano “pagine scritte in varie
occasioni" diventano “11 mio Paese". L’au
tobiografia è costituita dai momenti fon
damentali della attività pubblica di Grandi
durante il regime fascista: da Ministro de
gli esteri fra il 1929 e il 1932 ad Ambascia
tore d'Italia a Londra fra il 1932 e il 1939,
quindi Ministro guardasigilli e Presidente
della Camera. Il libro “intende essere lo
svolgimento e lo sviluppo — sono parole
dello stesso Grandi — della mia vita Lino
alla notte del Gran Consiglio e del 25 luglio
1943” e in questo senso è legato al suo
precedente libro “25 luglio. 40 anni dopo”,
che si limila invece alla narrazione degli
avvenimenti del 1943. Contributo storico,
quindi, sia pure svolto in una dimensione
più personale.

MARIO G. ROSSI, Da Sturzo a De Gasperi,
Roma. Editori Riuniti, 1985, L. 20.000.

Come recita il sottotitolo, si tratta di un
profilo storico del cattolicesimo politico
nel Novecento che va dal Partito popolare
di don Sturzo alla Democrazia Cristiana di
De Gasperi. È attraverso loro che il movi
mento cattolico si dà un’organizzazione e
si affaccia sulla scena politica all’indomani
della prima e della seconda guerra mondia
le. Secondo l’analisi di Mario G. Rossi, già
autore de “Le origini del movimento catto
lico”, i contenuti di novità che sono alla
base del progetto di partito cattolico sono
stati smentiti dalle forme concrete in cui
quest’ultimo si è attuato.

FRANCO FUCCI, Le Polizie di Mussolini,
Milano, Mursia. 1985, L. 25.000.

Chi attua e come si estrinseca la repres
sione da parte delle forze dell’ordine du
rante il “ventennio” fascista? A questo in
terrogativo cerca di rispondere quest’ulti
mo libro di Franco Fucci, che non a caso si
intitola “Le polizie di Mussolini”. Queste,

infatti, furono numerose e di vano livello
qualitativo e in questo senso l’autore opera
un distinguo: ciò che gli interessa non è
l’attività poliziesca verso i reati comuni —
che troviamo in ogni modello politico —
quanto la repressione condotta contro co
loro che dissentivano dal regime. Mussoli
ni stesso credeva — argomento comune a
tutte le dittature — nel ruolo della polizia
come “instrumentum regni”. Il panorama
abbracciato da Fucci — ieri comandante di
un reparto partigiano, oggi giornalista e
studioso della stona italiana contempora
nea — degli organismi repressivi del regi
me va dalla “Ceka del Viminale” di Dumi
ni alle divisioni di polizia di Bocchini, dagli
uffici politici investigativi della Milizia alla
onnipresente O VR A — alla quale è dedica
ta ampia parte del libro — dal SIM al
Servizio informazioni estere. Chiude il vo
lume una ricca bibliografia sull'argomen
to.

U. ALFASSIO GRIMALDI, M. ADDIS SABA,
Cultura a passo romano. Storia e strategia
dei Liltoriati della cultura e del!'arte, Mila
no, Feltrinelli, 1983, L. 25.000.

La ricerca storica torna, con un’indagine
specifica, sui Littoriah: un momento deci
sivo della strategia del consenso del regime
verso i giovani e gli intellettuali. Mentre
oggi si discute se il fascismo abbia o meno
prodotto una cultura, è certo che ebbe una
politica culturale, finalizzata alla forma
zione di quadri da mettere a capo di quella
molteplicità di istituti e di organismi che
costituirono il tessuto connettivo del “regi
me reazionario di massa”. Il libro rico
struisce le diverse edizioni dei Littoriah del
la cultura e dell’arte dal 1934 al 1940 e i
successivi “convegni” interuniversitari
che li sostituirono: gran parte dei giovani
protagonisti di questa vicenda seppe, più
tardi, autonomamente, voltare le spalle al
fascismo, trovare, in genere senza avere
particolari rapporti con i centri dell'antifa
scismo. la strada della Resistenza, e, suc
cessivamente. andare a costituire la classe
dirigente dell’Italia repubblicana. Di que
sta particolare “continuità nella rottura”
tra fascismo e democrazia i Littoriah rap
presentarono un luogo privilegiato per
comprendere fatti, logiche e scelte, sia del
regime, sia dell'Italia postfascista.
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GAETANO TUMIATI, Prigionieri nei Texas,
Milano. Mursia, 1985, L. 18.000.

Dopo le testimonianze sui campi di pri
gionia russi, tedeschi, britannici eccone u
na — ed era tempo! — sulla condizione
conccntrazionaria di oltre 50 mila italiani
che finirono in mani americane e furono
deportati negli States. Ed è una testimo
nianza per tanti versi eccezionale quella di
Gaetano Tumiati, giornalista, manager e
scrittore che vive la propria cattività nel
Texas, inserito in quegli scenari resi popo
lari da tanti films western. Eccezionali an
che i suoi compagni. Tutta gente che, in
base alle più diverse motivazioni, si era 

rifiutata di collaborare con gli Alleati, pre
ferendo il reticolato alla libertà: gli scrittori
Dante Troisi e Giuseppe Berto, il pittore
Alberto Burri, il musicista Mario Medici...
e poi oppositori, ‘da destra’ c ‘da sinistra’,
ad ogni ipotesi di pacificazione con l’ex
avversario. Lo smarrimento politico, mo
rale. umano di questi giovani poco più che
ventenni alle prese con uno sconvolgimen
to epocale è colto, con abilità e sapienza
letteraria, da uno scrittore, che, nella testi
monianza personale, sembra trovare l’inci
sività e la penetrazione psicologica delle
sue pagine migliori.

Diego Coniglio  Luciano Luciani
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